
На парад 
в День ВМФ 
в Балтийск 
пустят далеко 
не всех

Кто в Калининграде 
освобождается от платы 
за въезд на Куршскую косу

Продолжение на стр. 8 - 9   �
В разгар пляжного сезона в список счастливчиков попали федеральные льготники. 
Кому повезло - читайте на стр. 13   �

Наш обозреватель Ульяна 
СКОЙБЕДА изучила уголовное 
дело, слушавшееся в военном 
суде Архангельска в закрытом 
режиме, и убедилась: 
оно - о любви. Извращенной, 
дочерней и материнской.

Весной 2020 года Северный флотский 
суд вынес приговор архангельской се-
мейной паре, фотографировавшей детей 
своих знакомых голыми и продававшей 
снимки за границу. Педофилам.

Снимки детей 
продавали 
педофилам 
с разрешения 
родителей

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Здоровью 
представителям 
«золотого» возраста 
- особое внимание.

Оперативный штаб по кон-
тролю за распространением 
новой коронавирусной ин-
фекции Калининградской об-
ласти снова продлил режим 
самоизоляции для калинин-
градцев старше 65 лет.

- Принято решение о прод-
лении режима до 7 августа, 

- сообщили в пресс-службе 
регионального правитель-
ства.

Представителям «золо-
того возраста» важно при-
держиваться одного круга 
общения, воздержаться от  
посещений мест массового 
скопления людей. При вы-
ходе из дома пользоваться 
масками для защиты орга-
нов дыхания и перчатками.

Региональный штаб по 
контролю за новой коро-
навирусной инфекцией со-
общил также, что среди 

новых случаев заражения 
COVID-19 в Калининграде 
- продавец-кассир сетевой 
торговой организации. Круг 
контактов установлен.

- Вирус никуда не ушел. Он 
будет заражать! - не переста-
ет предупреждать горожан 
главный санитарный врач об-
ласти Елена Бабура.

Газета нашего города � Калининград

Надежда РЖЕВСКАЯ

Эту радостную для 
многих родителей 
новость сообщил 
глава региона 
в Инстаграме.

В Инстаграме главы ре-
гиона Антона Алиханова 
одна из подписчиц поин-
тересовалась работой 
детских садов в Калинин-
граде.

- Подскажите, с по-
недельника откроются 

детские сады в полном 
режиме? - спросила кали-
нинградка.

- Скажу официально зав-
тра (речь шла о пятнице, 
24 июля. - Ред.), - написал 
глава региона. - Но вам 
могу по секрету. Да.

Ситуация меняется до-
вольно быстро. Судите 
сами. На этой неделе во 
время общения с журнали-
стами на стройплощадке 
онкоцентра Антон Алиха-
нов анонсировал полное 
открытие детских садов 

ориентировочно через две 
недели.

- С понедельника ( с 27 
июля. - Ред.), если не бу-
дет каких-то серьезных 
вспышек, в том числе и 
в этих садах, до 70 про-
центов наращиваем, - по-
делился планами Антон 
Алиханов в начале рабо-
чей недели. - И еще через 
две недели - до 100 про-
центов.

О порядке приема де-
тей лучше всего уточнять 
в детских садах.  

С понедельника детские сады 
в Калининграде заработают 
в обычном режиме

Режим самоизоляции для 
пожилых калининградцев 
продлили до 7 августа
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НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

Врио губернатора Михаил ДЕГТЯРЕВ:

О ситуации 
в Хабаровске 
я узнавал 
из «Комсомолки»
Читайте на стр. 4 - 5   � Читайте на стр. 15   �

6 547 000

Пятница - суббота
24 - 25 июля

№ 82 - 83-с 
(27156 - 27157-с) 2020 год
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Живешь без бабы - на 

ужин жрешь чертовы ма-
кароны.

Живешь с бабой - на 
ужин ешь любовно приго-
товленные спагетти.

�  �  �
Вчера в отеле «Жем-

чужина» состоялись 
съемки передачи «Форт 
Боярд». Были подобра-
ны ключи к 20 номерам 
и вынесено золота на 
сумму 3 миллиона ру-
блей.

�  �  �
С наведением порядка 

у нас все в порядке. Вот 
с устранением бардака - 
полный бардак.

�  �  �
- Дорогая, я с дру-

зьями в бар. Если ме-
ня долго не будет, пусть 
сын после школы посту-
пает в медицинский.

�  �  �
Рабинович не брал от 

жизни все. Он выбирал 
самое лучшее.

�  �  �
Непристойных пред-

ложений не бывает, бы-
вает неумение их фор-
мулировать...

�  �  �
Русского человека не-

возможно обмануть, он 
верит во все.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что русский император Петр 
Первый ласково окрестил 
Еремкой? 8. Из-за какого гор-
мона молодые цветки подсол-
нечника двигаются вслед за 
светилом? 9. Лукавый политик. 
10. Причал для Ноева ковчега. 
12. Изначальное нарушение 
у бегунов. 13. Что медсестра 
может сделать? 14. Кто по-
дарил авторучку инспектору 
Дрейфусу из криминальной 
комедии «Розовая пантера»? 
16. Хакер из «Матрицы». 
17. Компонент чванства. 
18. Какое издательство вы-
пустило первую книгу стихов 
Александра Галича? 19. «А ... 
хоть провались, хоть лопни к 
черту!» 22. Что у лица внизу? 
23. Божественный договор. 
24. Ядро сливы. 25. Башня 
на шахматной доске. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соба-
ка «имени Аляски». 2. В каком 
резервуаре газируют лимонад 
в промышленных масштабах? 
3. У какого зверя самое высо-
кое кровяное давление среди 
животных? 5. Какая мастер-
ская изначально в России 
была студией художника? 6. 
Гран-при в политике. 7. Кто 
из актеров исполнил культо-
вую песенку «Я на солнышке 
лежу»? 11. Лондонская тюрь-
ма, ставшая музеем. 14. Чем 
бог Тор сокрушал врагов? 15. 
«Она не увядает и не ждет 
взаимности в ответ». 16. 
Результат того, что фортуна 
отвернулась. 17. Прозвище 
Дженнифер Лопес в молодо-
сти. 20. Дань с крестьян по-
мещику. 21. Куда угри плывут 
ради нереста? 22. «Спит сова, 
вцепившись в ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разврат. 8. 
Ауксин. 9. Демагог. 10. Арарат. 12. Фальстарт. 13. Укол. 14. 
Мэр. 16. Нео. 17. Гонор. 18. «Посев». 19. Мир. 22. Подборо-
док. 23. Завет. 24. Косточка. 25. Ладья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Маламут. 2. Акратофор. 3. Жираф. 5. Ателье. 6. Власть. 7. 
Анофриев. 11. Тауэр. 14. Молот. 15. Доброта. 16. Неудача. 
17. Гитара. 20. Оброк. 21. Океан. 22. Пень.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив анекдотов 
от «КП» - на kp.ru

Таня ЛОМАЕВА,
30 лет, Пермь:

- Я фитнес-тренер, 
обожаю 

путешествовать, 
читать книги. 

А еще я за мир 
во всем мире.

                               МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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выбирай и читай 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Футуристическому 
спорту не помешает 
немного рокерской 
эстетики. А рокерской 

эстетике - немного блеска. Татьяна все 
это прекрасно сочетает. А какая фигура! 
С этого стоило начать - если вы в такой 

форме, носите все что угодно.
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127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Елена КРИВЯКИНА

10 главных 
заявлений 

премьера 
на отчете 
правительства 
в Госдуме.

В среду премьер 
выступил в Госдуме 
со своим первым от-
четом о работе прави-
тельства. Он длился 
3,5 часа. Вначале Ми-
хаил Мишустин зачи-
тал сам отчет, а потом 
ответил на 22 вопроса 
депутатов.

«Комсомолка» пу-
бликует главные заяв-
ления премьера.

➊ Цель работы пра-
вительства - повы-

шение качества жизни 
каждого человека в 
стране.

«Нет ничего важнее 
благополучия, здоровья 
людей, возможностей 
для их развития, счаст-
ливого будущего детей».

➋ Правительство 
продолжит борь-

бу с бедностью. Раз-
личные формы под-
держки на сумму около 
600 млрд рублей полу-
чили семьи, в которых 
воспитываются более 
26,5 млн детей. 

«Мы максимально по-
могли людям, которые 
потеряли работу после 
1 марта, в том числе - 
увеличив пособие по без-
работице. Это свыше 
миллиона человек».

➌ Будет создана 
система «одного 

окна» по предоставле-
нию услуг малому бизне-
су. Премьер рассказал, 
что на выплату зарплат 
бизнесу во время пан-
демии было выдано 
беспроцентных креди-
тов на 93 млрд рублей. 

➍ Правительство 
выделит 15 млрд 

рублей на частичную 
компенсацию расходов 
туристов на поездки по 
России. Компенсация 
составит от 5 до 15 ты-
сяч рублей в зависимо-
сти от стоимости тура. 

➎ 20 августа будет 
принято решение 

о начале учебного года в 
школах. Все будет зави-
сеть от ситуации с ко-
ронавирусом в каждом 
отдельном регионе.

«В целом мы готовим-
ся к нормальному 1 сен-
тября. Традиционное 
обучение не будет заме-
нено цифровыми техно-
логиями».

➏ Система гос-
управления долж-

на стать более эффек-
тивной, открытой и 
удобной для граждан 
и бизнеса. Большин-
ство госуслуг должны 
предоставляться дис-
танционно. Премьер 
также рассказал, что к 
2024 году набор в вузы 
на IT-специальности 
будет увеличен в 
2,5 раза.

➐ Правительство 
устранит пробле-

мы в здравоохранении.
«С распростране-

нием инфекции значи-
тельная нагрузка лег-
ла на первичное звено. 
Мы должны не только 
концентрироваться 
на создании новых со-

временных поликли-
ник, фельдшерско-
акушерских пунктов, но 
и устранить проблемы, 
которые возникли при 
оптимизации здравоох-
ранения».

➑ К октябрю прави-
тельство обновит 

отраслевые планы им-
портозамещения.

«В рамках общенаци-
онального плана преду-
смотрена господдерж-
ка для многих отраслей. 
Для нас приоритетом 
является импортоза-
мещение. К настояще-
му моменту 420 таких 
проектов уже вышли на 
серийное производство. 
И 950 завершают подго-
товку к запуску». Пре-
мьер также рассказал, 
что Россия обеспечена 
своим зерном на 155%, 
сахаром - на 125%, мяс-
ной продукцией - на 
97%.

➒ В течение трех 
месяцев пра-

вительство утвердит 
Национальную про-
грамму социально-
экономического разви-
тия Дальнего Востока 
до 2024 года и на пер-
спективу до 2035 года. 
К 2024 году Дальний 
Восток должен выйти 
на среднероссийский 
уровень жизни, а по-
том превысить его.

➓ Регионы долж-
ны стать при-

влекательными для 
инвесторов. По всей 
стране появятся круп-
ные экономические 
 центры.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, 
народный артист СССР:

- Правительство должно прежде всего 
сделать так, чтобы люди были богаты-
ми, здоровыми и свободными. Как это 
сделать, сказать трудно, потому что это 
целая цепь действий. Начиная с судебной 
реформы. 

Арас АГАЛАРОВ, 
президент компании «Крокус»: 

- Ну, я все время, как попугай, повторяю одно и то же. 
Курс рубля, он не может вот так болтаться - 60, 70, 80... 
При такой волатильности строить экономику невозможно. 
Потому что вы не можете ничего спрогнозировать, привлечь 
деньги из-за границы. Если у вас курс туда-сюда со скоростью 
по 15 - 20 процентов в год, то вы длинных дешевых денег 
занять не сможете. А российская экономика нуждается в 
огромных инвестициях...

Николай ВАЛУЕВ, 
депутат Госдумы, экс-боксер: 

- Надо развязать руки Министерству природы и Роспри-
роднадзору в выявлении экологического вреда от крупней-
ших загрязнителей. Не все так просто в этом королевстве. 
Сейчас бизнесу выгоднее платить штрафы и продолжать 
загрязнять природу, вместо того чтобы модернизировать 
производство. 

Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Задачу подсчитать количество имеющихся в стране денег. 

Особенно в богатых кубышках, в офшорах. Чтобы была пол-
ная картина ресурсной базы. Я бы передал все эти деньги 
в руки государства. Чтобы оно получило маневр управлять 
этими деньгами. А направил бы эти средства в стратегическое 
развитие, которое будет важно России в XXI, XXII веках. Это, 
конечно, и генная инженерия, и искусственный интеллект, 
и новые виды энергии - технологии, в которых мы страшно 
отстаем. 

Дмитрий АБЗАЛОВ, президент Центра 
стратегических коммуникаций:

- Проблема в том, что Мишустин приходил в другой Кабмин 
и на других условиях, а коронавирус все цели поменял. Мишу-
стин приходил, чтобы повысить эффективность госрасходов 
и побороть бедность. А теперь стала актуальнее индивиду-
альная работа с гражданами. Оказалось, что дистанционное 
образование нужно, предоставление госуслуг по удаленке. 
Вот с этими вскрывшимися слабостями и нужно работать.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Я бы поручил правительству посмотреть, что делается 
с коронавирусом в регионах. Потому что где-то что-то от-
крывают, где-то, наоборот, закрывают. Где-то штрафуют за 
отсутствие масок, где-то нет. И еще надо разъяснить про 
прививки - когда их можно ждать. 

Валентин, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Когда в России была острая стадия пандемии, Путин 
каждую неделю общался с народом. Почему бы премьеру 
Мишустину и министрам не взять это за правило?

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 547 тысяч человек

Картина дня: в правительстве

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Михаил Мишустин назвал борьбу 
с бедностью в стране важнейшей 

задачей правительства. 

Главные темы дня и другие новости

Мы спросили читателей:

А вы бы 
какую задачу 
правительству 
поставили?

FM.KP.
RU

Михаил МИШУСТИН:

Мы готовимся 
к нормальному 
1 сентября

Елена КРИВЯКИНА

Избранные цитаты депутатов 
с правительственного отчета. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов:
- Хочу обратиться к Силуанову (министр финансов. - 

Ред.), хотел назвать его товарищем, но он пока не 
тянет на товарища! Дыра в бюджете вами обозначена 
в 5 триллионов рублей, это 22% расходной части бюд-
жета. Слушаю, оказывается, еще 4,7 триллиона надо 
секвестировать. Что будете секвестировать и как?

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский - 
Михаилу Мишустину:

- У вас вон министры одни в масках сидят, а другие 
нет! Кто без масок - увольняйте! Вы вот почему без 
маски?! Вы почему белорусам (во время недавней 
поездки в Минск. - Ред.) руки пожимали?

- У меня антитела G (к коронавирусу. - Ред.) высо-
кие, недавно проверял. Я очень стараюсь не заразить 
ни одного депутата Госдумы! - заверил Мишустин.

- Заканчивайте с рукопожатиями и объятиями! - по-
требовал Жириновский.

 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин:

- Когда вы говорите про среднюю заработную плату 
в размере 40 тысяч рублей, ее нет у учителя. И такая 
же ситуация по врачам. Бюджетная обеспеченность 
регионов отличается почти в семь раз! Важно не 
среднюю температуру по больнице учитывать, потому 
что там есть и морг, и там, где горячо. Вот нам нужно 
не допустить морга!

- Нам надо не средним градусом мерить, а в соот-
ветствии со стандартом жизни региона, потому что 
только потребительская корзина у нас различается 
в разы от севера до юга, - согласился Мишустин.

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин призвал провести в России га-
ражную амнистию.

- Законопроект подготовлен, я лично буду его под-
держивать. Если у человека был гараж, нужно сде-
лать все возможное, чтобы он его оформил, - заявил 
Мишустин.

Премьер признался, что сам пострадал от отсут-
ствия закона о гаражной амнистии.

- У меня был гараж, и мы, к сожалению, не смогли 
его удержать.

Законопроект о гаражной амнистии подготовлен 
Росреестром. Он должен помочь оформить гараж в 
собственность 4,5 млн автовладельцев.

КСТАТИ

Премьер рассказал, 
как лишился гаража

О том, как получить 
деньги за отдых 

в России > стр. 6.

 ■ ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН

«Увольте всех 
министров без масок!»
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ЗВЕЗДЫ
Что стало с братьями 
из фильма «Приключения 
Электроника»: пять браков 
на двоих и отказ от кино

ВАШИ ПРАВА
Все о пособиях 
на детей в 2020 году: 
кому положены, 
как получить

ЗДОРОВЬЕ
Пять правил, 
как не растолстеть 
на ягодах 
и фруктах

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
Указ о национальных 
целях, которые надо 
выполнить до 2030 года.

В этом указе сформулированы и 
задачи, и конкретные целевые по-
казатели, по которым будут опреде-
ляться успех или провал на каждом 
направлении.

А теперь давайте коротко разберем, 
что каждая из целей подразумевает. 
Чего именно к 2030 году должна до-
стичь страна.

1.  Национальная цель 
«Сохранение населения, 
здоровье и благополучие 
людей». 

Надо достичь:
✓ устойчивого роста численности 

населения,
✓ повышения продолжительности 

жизни до 78 лет,
✓ снижения уровня бедности в 

2 раза по сравнению с 2017 годом 
(по итогам 2017 года в России было 
13,2% считающихся бедными, или 
19,3 млн человек. - Ред.),

✓ роста доли граждан, системати-
чески занимающихся физкультурой 
и спортом, до 70%.

2.  Национальная цель 
«Возможности 
для самореализации 
и развития талантов», 
в частности, включает 
в себя:

✓ вхождение России в десятку ве-
дущих стран мира по качеству обще-
го образования,

✓ формирование эффективной 
системы выявления и поддержки 
талантов у детей и молодежи,

✓ присутствие России в десятке 
ведущих стран мира по объему на-
учных исследований и разработок,

✓ рост доли граждан, занимаю-
щихся волонтерством, до 15%.

3.  Национальная цель 
«Комфортная 
и безопасная среда 
для жизни», например:

✓ улучшение жилищных условий 
не менее 5 миллионов семей ежегод-
но и рост жилищного строительства 
не менее чем до 120 миллионов ква-
дратных метров в год,

✓ рост доли дорог, соответствую-
щих нормативным требованиям, в 
крупнейших городах не менее чем 
до 85%,

✓ создание устойчивой системы 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов на 100% и сни-
жение объема отходов, направляе-
мых на полигоны, в 2 раза,

✓ ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое оздо-
ровление водных объектов, включая 
реку Волгу, озера Байкал и Телецкое.

4.  Национальная цель 
«Достойный, 
эффективный 
труд и успешное 
предпринимательство»:

✓ темпы роста ВВП страны выше 
среднемирового,

✓ темпы устойчивого роста дохо-
дов населения и пенсионного обе-
спечения не ниже инфляции (по ито-

гам 2019 года инфляция в России 
составила 3%. - Ред.),

✓ рост числа занятых в малом и сред-
нем бизнесе, включая индивидуальных 
предпринимателей и самозанятых, до 
25 миллионов человек (сегодня это чуть 
менее 19 млн человек. - Ред.).

5.  Национальная цель 
«Цифровая 
трансформация»:

✓ достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и соц-
сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также госуправления,

✓ рост доли массовых социально зна-
чимых услуг, доступных в электронном 
виде, до 95%,

✓ рост доли домохозяйств с широ-
кополосным доступом к интернету до 
97% (нынешний показатель - 74%. - 
Ред.).

ПАНДЕМИЯ ПОДПРАВИЛА 
НАЦПРОЕКТЫ

Правительству поручено привести 
положения этого указа в соответствие 
с нацпроектами. Многие задачи нац-
проектов трансформировались и были 
сдвинуты по срокам.

- Мировая конъюнктура из-за панде-
мии изменилась, были видоизменены 

и задачи, - пояснил журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

- По сути, это те направления, 
которые определят, как наша стра-
на будет развиваться в предстоя-
щие десятилетия, - заявил помощник 
президента Максим Орешкин, ко-
торому поручено курировать эту 
работу. 

За 3 месяца Кабмин должен пред-
ставить главе государства единый план 
по достижению задач и нацпроектов, 
и национальных целей.

Выполнение этих целей должно фи-
нансироваться в приоритетном поряд-
ке.

- Измененные нацпроекты, как 
главный инструмент достиже-
ния национальных целей, будут 
представлены на Президентском 
совете этой осенью, - пояснил 
Орешкин. 

О главных задачах и планах 
правительства > стр. 3.

Пять задач 
для России 
от президента
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На доклад к президенту пришел глава «РусГидро» Николай Шульгинов. 
Он рассказал, что энергохолдинг, несмотря на кризис, 

не сокращает инвестиции. До 2026 года планируется вложить 
в строительство и модернизацию электростанций 171 млрд рублей.

Россия
www.kp.ru
 24.07.2020 Картина дня: в верхах

Какое оно - закулисье 
большой политики? 

Слушайте программу
«В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Владимир НИКОЛАЕВ

Подписаны 
законы, которые 
позволяют 
населению 
распоряжаться 
средствами 
муниципальных 
бюджетов.

- Бывало так, что, напри-
мер, жители находили день-
ги, строили мост, но местная 
власть не могла поставить его 
на баланс, поскольку источ-
ник средств не прописан в 
бюджете. И мост застав-

ляли сносить, - рассказал 
«КП» завкафедрой местного 
самоуправления Высшей шко-
лы экономики Симон Кордон-
ский.

Новый пакет законов, ко-
торый подписал президент, 
позволит абсолютно легаль-
но привлекать средства на-
селения и спонсоров, а кро-
ме того, даст возможность 
жителям самим определять 
приоритеты в трате денег из 
местных бюджетов. 

«КП» задала экспертам не-

сколько наивных вопросов о 
«народном бюджете». 

➊ Это что, теперь населе-
ние, мало того что налоги пла-
тит, еще и местные проекты 
должно оплачивать?

- В законе закреплена воз-
можность уплаты в местный 
бюджет инициативных пла-
тежей, - сказал «КП» один из 
авторов предложения, сена-
тор Олег Мельниченко. - Но 
это будут исключительно до-
бровольные взносы граждан 
или организаций, направляе-

мые строго на реализацию 
конкретных инициативных 
проектов. 

➋ Как на практике можно 
будет вносить свои предло-
жения?

По закону должна быть соз-
дана инициативная группа не 
менее чем из 10 человек (от 
16 лет и старше). Впрочем, 
местным властям дано право 
изменять эти границы.

- По всем проектам до дня 
внесения их на рассмотрение 
местных властей обязательно 

должны проводиться сходы, 
собрания или опросы граж-
дан. Учитывая современные 
реалии, мы предусмотрели 
возможность проведения 
опросов по инициативным 
проектам через интернет, - 
сказал Мельниченко.

➌ Так что теперь - что народ 
предложит, то власть и делать 
будет?..

Завиральные идеи не про-
пустят. Инициативные про-
екты будут рассматривать 
специальные группы в муни-
ципалитете. Они могут одо-
брить предложение, а могут 
и отказать.

Сам себе министр финансов
 ■ ДЕНЕЖКИ
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Елена КРИВЯКИНА

10 главных 
заявлений 

премьера 
на отчете 
правительства 
в Госдуме.

В среду премьер 
выступил в Госдуме 
со своим первым от-
четом о работе прави-
тельства. Он длился 
3,5 часа. Вначале Ми-
хаил Мишустин зачи-
тал сам отчет, а потом 
ответил на 22 вопроса 
депутатов.

«Комсомолка» пу-
бликует главные заяв-
ления премьера.

➊ Цель работы пра-
вительства - повы-

шение качества жизни 
каждого человека в 
стране.

«Нет ничего важнее 
благополучия, здоровья 
людей, возможностей 
для их развития, счаст-
ливого будущего детей».

➋ Правительство 
продолжит борь-

бу с бедностью. Раз-
личные формы под-
держки на сумму около 
600 млрд рублей полу-
чили семьи, в которых 
воспитываются более 
26,5 млн детей. 

«Мы максимально по-
могли людям, которые 
потеряли работу после 
1 марта, в том числе - 
увеличив пособие по без-
работице. Это свыше 
миллиона человек».

➌ Будет создана 
система «одного 

окна» по предоставле-
нию услуг малому бизне-
су. Премьер рассказал, 
что на выплату зарплат 
бизнесу во время пан-
демии было выдано 
беспроцентных креди-
тов на 93 млрд рублей. 

➍ Правительство 
выделит 15 млрд 

рублей на частичную 
компенсацию расходов 
туристов на поездки по 
России. Компенсация 
составит от 5 до 15 ты-
сяч рублей в зависимо-
сти от стоимости тура. 

➎ 20 августа будет 
принято решение 

о начале учебного года в 
школах. Все будет зави-
сеть от ситуации с ко-
ронавирусом в каждом 
отдельном регионе.

«В целом мы готовим-
ся к нормальному 1 сен-
тября. Традиционное 
обучение не будет заме-
нено цифровыми техно-
логиями».

➏ Система гос-
управления долж-

на стать более эффек-
тивной, открытой и 
удобной для граждан 
и бизнеса. Большин-
ство госуслуг должны 
предоставляться дис-
танционно. Премьер 
также рассказал, что к 
2024 году набор в вузы 
на IT-специальности 
будет увеличен в 
2,5 раза.

➐ Правительство 
устранит пробле-

мы в здравоохранении.
«С распростране-

нием инфекции значи-
тельная нагрузка лег-
ла на первичное звено. 
Мы должны не только 
концентрироваться 
на создании новых со-

временных поликли-
ник, фельдшерско-
акушерских пунктов, но 
и устранить проблемы, 
которые возникли при 
оптимизации здравоох-
ранения».

➑ К октябрю прави-
тельство обновит 

отраслевые планы им-
портозамещения.

«В рамках общенаци-
онального плана преду-
смотрена господдерж-
ка для многих отраслей. 
Для нас приоритетом 
является импортоза-
мещение. К настояще-
му моменту 420 таких 
проектов уже вышли на 
серийное производство. 
И 950 завершают подго-
товку к запуску». Пре-
мьер также рассказал, 
что Россия обеспечена 
своим зерном на 155%, 
сахаром - на 125%, мяс-
ной продукцией - на 
97%.

➒ В течение трех 
месяцев пра-

вительство утвердит 
Национальную про-
грамму социально-
экономического разви-
тия Дальнего Востока 
до 2024 года и на пер-
спективу до 2035 года. 
К 2024 году Дальний 
Восток должен выйти 
на среднероссийский 
уровень жизни, а по-
том превысить его.

➓ Регионы долж-
ны стать при-

влекательными для 
инвесторов. По всей 
стране появятся круп-
ные экономические 
 центры.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, 
народный артист СССР:

- Правительство должно прежде всего 
сделать так, чтобы люди были богаты-
ми, здоровыми и свободными. Как это 
сделать, сказать трудно, потому что это 
целая цепь действий. Начиная с судебной 
реформы. 

Арас АГАЛАРОВ, 
президент компании «Крокус»: 

- Ну, я все время, как попугай, повторяю одно и то же. 
Курс рубля, он не может вот так болтаться - 60, 70, 80... 
При такой волатильности строить экономику невозможно. 
Потому что вы не можете ничего спрогнозировать, привлечь 
деньги из-за границы. Если у вас курс туда-сюда со скоростью 
по 15 - 20 процентов в год, то вы длинных дешевых денег 
занять не сможете. А российская экономика нуждается в 
огромных инвестициях...

Николай ВАЛУЕВ, 
депутат Госдумы, экс-боксер: 

- Надо развязать руки Министерству природы и Роспри-
роднадзору в выявлении экологического вреда от крупней-
ших загрязнителей. Не все так просто в этом королевстве. 
Сейчас бизнесу выгоднее платить штрафы и продолжать 
загрязнять природу, вместо того чтобы модернизировать 
производство. 

Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Задачу подсчитать количество имеющихся в стране денег. 

Особенно в богатых кубышках, в офшорах. Чтобы была пол-
ная картина ресурсной базы. Я бы передал все эти деньги 
в руки государства. Чтобы оно получило маневр управлять 
этими деньгами. А направил бы эти средства в стратегическое 
развитие, которое будет важно России в XXI, XXII веках. Это, 
конечно, и генная инженерия, и искусственный интеллект, 
и новые виды энергии - технологии, в которых мы страшно 
отстаем. 

Дмитрий АБЗАЛОВ, президент Центра 
стратегических коммуникаций:

- Проблема в том, что Мишустин приходил в другой Кабмин 
и на других условиях, а коронавирус все цели поменял. Мишу-
стин приходил, чтобы повысить эффективность госрасходов 
и побороть бедность. А теперь стала актуальнее индивиду-
альная работа с гражданами. Оказалось, что дистанционное 
образование нужно, предоставление госуслуг по удаленке. 
Вот с этими вскрывшимися слабостями и нужно работать.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Я бы поручил правительству посмотреть, что делается 
с коронавирусом в регионах. Потому что где-то что-то от-
крывают, где-то, наоборот, закрывают. Где-то штрафуют за 
отсутствие масок, где-то нет. И еще надо разъяснить про 
прививки - когда их можно ждать. 

Валентин, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Когда в России была острая стадия пандемии, Путин 
каждую неделю общался с народом. Почему бы премьеру 
Мишустину и министрам не взять это за правило?

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 547 тысяч человек

Картина дня: в правительстве

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Михаил Мишустин назвал борьбу 
с бедностью в стране важнейшей 

задачей правительства. 

Главные темы дня и другие новости

Мы спросили читателей:

А вы бы 
какую задачу 
правительству 
поставили?

FM.KP.
RU

Михаил МИШУСТИН:

Мы готовимся 
к нормальному 
1 сентября

Елена КРИВЯКИНА

Избранные цитаты депутатов 
с правительственного отчета. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов:
- Хочу обратиться к Силуанову (министр финансов. - 

Ред.), хотел назвать его товарищем, но он пока не 
тянет на товарища! Дыра в бюджете вами обозначена 
в 5 триллионов рублей, это 22% расходной части бюд-
жета. Слушаю, оказывается, еще 4,7 триллиона надо 
секвестировать. Что будете секвестировать и как?

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский - 
Михаилу Мишустину:

- У вас вон министры одни в масках сидят, а другие 
нет! Кто без масок - увольняйте! Вы вот почему без 
маски?! Вы почему белорусам (во время недавней 
поездки в Минск. - Ред.) руки пожимали?

- У меня антитела G (к коронавирусу. - Ред.) высо-
кие, недавно проверял. Я очень стараюсь не заразить 
ни одного депутата Госдумы! - заверил Мишустин.

- Заканчивайте с рукопожатиями и объятиями! - по-
требовал Жириновский.

 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин:

- Когда вы говорите про среднюю заработную плату 
в размере 40 тысяч рублей, ее нет у учителя. И такая 
же ситуация по врачам. Бюджетная обеспеченность 
регионов отличается почти в семь раз! Важно не 
среднюю температуру по больнице учитывать, потому 
что там есть и морг, и там, где горячо. Вот нам нужно 
не допустить морга!

- Нам надо не средним градусом мерить, а в соот-
ветствии со стандартом жизни региона, потому что 
только потребительская корзина у нас различается 
в разы от севера до юга, - согласился Мишустин.

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин призвал провести в России га-
ражную амнистию.

- Законопроект подготовлен, я лично буду его под-
держивать. Если у человека был гараж, нужно сде-
лать все возможное, чтобы он его оформил, - заявил 
Мишустин.

Премьер признался, что сам пострадал от отсут-
ствия закона о гаражной амнистии.

- У меня был гараж, и мы, к сожалению, не смогли 
его удержать.

Законопроект о гаражной амнистии подготовлен 
Росреестром. Он должен помочь оформить гараж в 
собственность 4,5 млн автовладельцев.

КСТАТИ

Премьер рассказал, 
как лишился гаража

О том, как получить 
деньги за отдых 

в России > стр. 6.

 ■ ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН

«Увольте всех 
министров без масок!»
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ЗВЕЗДЫ
Что стало с братьями 
из фильма «Приключения 
Электроника»: пять браков 
на двоих и отказ от кино

ВАШИ ПРАВА
Все о пособиях 
на детей в 2020 году: 
кому положены, 
как получить

ЗДОРОВЬЕ
Пять правил, 
как не растолстеть 
на ягодах 
и фруктах

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
Указ о национальных 
целях, которые надо 
выполнить до 2030 года.

В этом указе сформулированы и 
задачи, и конкретные целевые по-
казатели, по которым будут опреде-
ляться успех или провал на каждом 
направлении.

А теперь давайте коротко разберем, 
что каждая из целей подразумевает. 
Чего именно к 2030 году должна до-
стичь страна.

1.  Национальная цель 
«Сохранение населения, 
здоровье и благополучие 
людей». 

Надо достичь:
✓ устойчивого роста численности 

населения,
✓ повышения продолжительности 

жизни до 78 лет,
✓ снижения уровня бедности в 

2 раза по сравнению с 2017 годом 
(по итогам 2017 года в России было 
13,2% считающихся бедными, или 
19,3 млн человек. - Ред.),

✓ роста доли граждан, системати-
чески занимающихся физкультурой 
и спортом, до 70%.

2.  Национальная цель 
«Возможности 
для самореализации 
и развития талантов», 
в частности, включает 
в себя:

✓ вхождение России в десятку ве-
дущих стран мира по качеству обще-
го образования,

✓ формирование эффективной 
системы выявления и поддержки 
талантов у детей и молодежи,

✓ присутствие России в десятке 
ведущих стран мира по объему на-
учных исследований и разработок,

✓ рост доли граждан, занимаю-
щихся волонтерством, до 15%.

3.  Национальная цель 
«Комфортная 
и безопасная среда 
для жизни», например:

✓ улучшение жилищных условий 
не менее 5 миллионов семей ежегод-
но и рост жилищного строительства 
не менее чем до 120 миллионов ква-
дратных метров в год,

✓ рост доли дорог, соответствую-
щих нормативным требованиям, в 
крупнейших городах не менее чем 
до 85%,

✓ создание устойчивой системы 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов на 100% и сни-
жение объема отходов, направляе-
мых на полигоны, в 2 раза,

✓ ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое оздо-
ровление водных объектов, включая 
реку Волгу, озера Байкал и Телецкое.

4.  Национальная цель 
«Достойный, 
эффективный 
труд и успешное 
предпринимательство»:

✓ темпы роста ВВП страны выше 
среднемирового,

✓ темпы устойчивого роста дохо-
дов населения и пенсионного обе-
спечения не ниже инфляции (по ито-

гам 2019 года инфляция в России 
составила 3%. - Ред.),

✓ рост числа занятых в малом и сред-
нем бизнесе, включая индивидуальных 
предпринимателей и самозанятых, до 
25 миллионов человек (сегодня это чуть 
менее 19 млн человек. - Ред.).

5.  Национальная цель 
«Цифровая 
трансформация»:

✓ достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и соц-
сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также госуправления,

✓ рост доли массовых социально зна-
чимых услуг, доступных в электронном 
виде, до 95%,

✓ рост доли домохозяйств с широ-
кополосным доступом к интернету до 
97% (нынешний показатель - 74%. - 
Ред.).

ПАНДЕМИЯ ПОДПРАВИЛА 
НАЦПРОЕКТЫ

Правительству поручено привести 
положения этого указа в соответствие 
с нацпроектами. Многие задачи нац-
проектов трансформировались и были 
сдвинуты по срокам.

- Мировая конъюнктура из-за панде-
мии изменилась, были видоизменены 

и задачи, - пояснил журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

- По сути, это те направления, 
которые определят, как наша стра-
на будет развиваться в предстоя-
щие десятилетия, - заявил помощник 
президента Максим Орешкин, ко-
торому поручено курировать эту 
работу. 

За 3 месяца Кабмин должен пред-
ставить главе государства единый план 
по достижению задач и нацпроектов, 
и национальных целей.

Выполнение этих целей должно фи-
нансироваться в приоритетном поряд-
ке.

- Измененные нацпроекты, как 
главный инструмент достиже-
ния национальных целей, будут 
представлены на Президентском 
совете этой осенью, - пояснил 
Орешкин. 

О главных задачах и планах 
правительства > стр. 3.

Пять задач 
для России 
от президента
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На доклад к президенту пришел глава «РусГидро» Николай Шульгинов. 
Он рассказал, что энергохолдинг, несмотря на кризис, 

не сокращает инвестиции. До 2026 года планируется вложить 
в строительство и модернизацию электростанций 171 млрд рублей.

Россия
www.kp.ru
 24.07.2020 Картина дня: в верхах

Какое оно - закулисье 
большой политики? 

Слушайте программу
«В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Владимир НИКОЛАЕВ

Подписаны 
законы, которые 
позволяют 
населению 
распоряжаться 
средствами 
муниципальных 
бюджетов.

- Бывало так, что, напри-
мер, жители находили день-
ги, строили мост, но местная 
власть не могла поставить его 
на баланс, поскольку источ-
ник средств не прописан в 
бюджете. И мост застав-

ляли сносить, - рассказал 
«КП» завкафедрой местного 
самоуправления Высшей шко-
лы экономики Симон Кордон-
ский.

Новый пакет законов, ко-
торый подписал президент, 
позволит абсолютно легаль-
но привлекать средства на-
селения и спонсоров, а кро-
ме того, даст возможность 
жителям самим определять 
приоритеты в трате денег из 
местных бюджетов. 

«КП» задала экспертам не-

сколько наивных вопросов о 
«народном бюджете». 

➊ Это что, теперь населе-
ние, мало того что налоги пла-
тит, еще и местные проекты 
должно оплачивать?

- В законе закреплена воз-
можность уплаты в местный 
бюджет инициативных пла-
тежей, - сказал «КП» один из 
авторов предложения, сена-
тор Олег Мельниченко. - Но 
это будут исключительно до-
бровольные взносы граждан 
или организаций, направляе-

мые строго на реализацию 
конкретных инициативных 
проектов. 

➋ Как на практике можно 
будет вносить свои предло-
жения?

По закону должна быть соз-
дана инициативная группа не 
менее чем из 10 человек (от 
16 лет и старше). Впрочем, 
местным властям дано право 
изменять эти границы.

- По всем проектам до дня 
внесения их на рассмотрение 
местных властей обязательно 

должны проводиться сходы, 
собрания или опросы граж-
дан. Учитывая современные 
реалии, мы предусмотрели 
возможность проведения 
опросов по инициативным 
проектам через интернет, - 
сказал Мельниченко.

➌ Так что теперь - что народ 
предложит, то власть и делать 
будет?..

Завиральные идеи не про-
пустят. Инициативные про-
екты будут рассматривать 
специальные группы в муни-
ципалитете. Они могут одо-
брить предложение, а могут 
и отказать.

Сам себе министр финансов
 ■ ДЕНЕЖКИ

107,2
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- Большое заблуждение. Руково-
дить отраслевым комитетом Госду-
мы четыре года - это очень тяжелая 
работа. Я лично взаимодействовал 
с пятью ведомствами: Минспорт, 
Ростуризм, Росмолодежь, Минобр и 
Минпрос. Все финансы в регионы по 
этим направлениям проходили через 
мой стол. И со всеми я знаком лично. 
От министра финансов до министра 
экономики и вице-премьеров.

- У вас была мысль отказаться от 
этого назначения?

- Не было. Я мгновенно согласил-
ся. Потому что Фургал - мой одно-
партиец. И жители края оказали до-
верие партии дважды - на выборах 
его как губернатора и на выборах в 
заксобрание и гордуму Хабаровска. 
Это накладывает ответственность на 
партию за регион. А я вхожу в прези-
диум ЛДПР - это высший орган, по-
литбюро. Вы знаете мою биографию.

- Да, конечно.
- Она просвечена двадцать раз. К 

тому же это вызов лично мне. А я, как 
спортсмен бывший, вызовы люблю. 
Даже комитет, которым я руководил, 
это был вызов с той точки зрения, 
что в нем сплошные олимпийские 
чемпионы. Слава Фетисов - первый 
зам мой был.

«Я НЕ СВЯЗАН С МЕСТНЫМИ 
ГРУППАМИ. ЭТО ХОРОШО»

- Когда говорят: «У меня хорошие 
связи в Москве», здесь это слышится 
по-другому.

- Я понимаю.
- Здесь Москву не любят.
- Я смещаю акцент. Я хочу вернуть 

величие и гордость Хабаровскому 
краю. Потому что, будем откровен-
ны: президент, он как гарант, любит 
жителей Хабаровского края, уважает, 
хочет помочь. Но чиновники многое 
до него не доносили.

- Почему?
- А вот это вопрос веса губернато-

ра. И личных связей, и пробивных 
способностей.

- То есть Фургалу не хватало лоб-
бистских способностей?

- Я не буду критиковать, но факт. 
Из моего кабинета мои просьбы чи-
новники хорошо воспринимают.

- А почему вы так уверены, что вас 
не постигнет такая же судьба? Когда 
все утихнет, вы станете обычным гу-
бернатором, который будет получать 
деньги на регион, как все...

- Я убежден, когда в регион прихо-
дят люди, получившие опыт работы 
в Москве, это оптимально. Без нара-
ботанных связей на уровне федераль-
ного правительства, администрации 
президента, силовых ведомств просто 
все в регионе наладить - вы потратите 
на это пять-шесть лет жизни.

- Но и Фургал был депутатом Госду-
мы, у него были такие же связи и опыт.

- Объясняю. Депутатов 450, пред-
седателей комитетов 25. Это большая 
разница, правда? Председатель ко-
митета занимает очень высокую по-
зицию. Я обещаю, что все свои связи 

брошу на благо Хабаровского края. 
Кстати, все хотят сюда приехать, по-
мочь.

- Местным это не понравится. Они 
говорят, мы тут сами без чужаков 
справимся. Кстати, вы единственный 
губернатор-варяг за 30-летнюю исто-
рию Хабаровска.

- И хорошо. Я не связан с местными 
группами, с подпольными структура-
ми, мне абсолютно фиолетовы заслу-
ги чиновников. Если они плохо бу-
дут работать, жалобы будут, я приму 
решение. На месте человек или нет.

Президент, это понимая, видимо, 
остановил выбор на моей скромной 
кандидатуре. Он человек опытный. 
Величайший политик современно-
сти. Не в России, а вообще на пла-
нете. Факт? Факт.

«НА МОЕМ ХОЛОДИЛЬНИКЕ 
ПЯТИТЫСЯЧНАЯ 
КУПЮРА»

- А вы не жалеете, что однажды в 
интервью рассказали о своем холо-
дильнике? Мол, поменяли магнитик с 
долларом на рубль, установили крест 
православный - и теперь продукты не 
портятся. Это сейчас популярный в 
Хабаровске мем.

- Я поправлюсь. На моем холодиль-
нике уже давно висит Хабаровск - 
пятитысячная купюра. А когда было 
интервью, висели 500 рублей с Со-
ловецким монастырем.

- Хабаровск продукты не портит?
- Не портит.

«ХОЧУ НАРОДНЫЙ 
БЮДЖЕТ»

- Готовы ли вы убрать митинги с улиц 
с помощью силы?

- Я бы воздержался от ответа. Надо 
проанализировать. Решение все-таки 
принимают силовые ведомства.

- С вами советуются?
- Советуются. Вчера встречались 

со всеми начальниками управлений 
ФСБ, МВД, прокуратуры, Следствен-
ного комитета, Росгвардии.

- В субботу в Хабаровске планируется 
большая акция.

- Ну и что? Я призываю всех занять-
ся своими делами. Этими митингами 
Сергею Фургалу не поможешь.

- Говорят, даже наоборот.
- Может, даже так.
- Какие ваши планы? С чего начнете?
- Я хочу, чтобы бюджет края был 

народным. Все серьезные решения по 
инвестициям, по капитальным вло-
жениям, по инфраструктуре обсужда-
лись бы с людьми. Можно проводить 
опросы в соцсетях. Где, например, 
построить детсад. Многие чиновники 
закоснели в своих установках. А надо 
людей спрашивать.

«УЛЫБАЮТСЯ, НО МОГУТ 
И НА ФИГ ПОСЛАТЬ»

- Какой урок нужно вынести феде-
ральному центру из хабаровской исто-
рии?

- За три месяца самоизоляции на-
строение у людей ухудшилось. Мно-

гие потеряли источники дохода. Ма-
лый и средний бизнес лежит на боку. 
Поэтому, конечно, недовольство у 
людей накапливается.

Нужно голову поднять и возвра-
щаться к нормальной жизни. Рабо-
тать. А мы будем поддерживать.

- Вы на прогулке сказали: «Хаба-
ровчане могут и на фиг послать. Но и 
я их могу».

- Могу, конечно.
- Угроза?
- Почему угроза? А что, будем дер-

жать в себе? Не надо посылать просто. 
И я не собираюсь тоже...

«ЕСЛИ ФУРГАЛ ВЫЙДЕТ, 
НЕ БУДУ С НИМ 
КОНКУРИРОВАТЬ»

- Вы баллотироваться в губернаторы 
на выборах будете?

- Я это даже не рассматриваю. Пре-
зидент назначил меня временно ис-
полняющим обязанности. Если бли-
же к выборам Фургала оправдают, он 
выйдет, будет участвовать в выборах, 
я с ним не буду конкурировать. Это 
не по-мужски и не по-товарищески. 
Если сложится по-другому, то оста-
вим это решение за жителями Хаба-
ровского края.

Еще больше 
материалов, 

а также фото- 
и видеорепортажи 

из Хабаровска - 
на сайте

репортаж

   Михаил ДЕГТЯРЕВ:

 О ситуации        в Хабаровске
   я узнавал        из «Комсомолки»

 ■ ПЕРВЫЙ ШАГ

«У людей нет 
денег на жизнь» 
Евгения МОЛОТОВА
(«КП» - Хабаровск»)

Дегтярев предложил снизить для 
хабаровчан тарифы ЖКХ.

- Тариф неприемлемый, как тут платить? - 
на своем первом рабочем совещании в 
правительстве Хабаровского края с энер-
гетиками и главами муниципалитетов врио 
губернатора внезапно заговорил о возмож-
ном снижении тарифов ЖКХ для граждан.

- Десятки тысяч должников! Люди просто 
не справляются с финансовой нагрузкой. Я 
людей понимаю. Нам здесь надо подумать, 
обратиться за дополнительной дотацией. 
Людей волнуют цены. У людей нет денег 
на жизнь, не говоря уже об оплате ЖКХ. 
Если мы можем здесь помочь, ввести 
дополнительные субсидии, обратиться в 
правительство, к президенту, изыскать 
свои внутренние ресурсы, мы должны это 
сделать. Накапливать долги и при этом 
держать высокие тарифы на тепло - не 
очень хорошо.

«Коммуналка» в расходах для хабаров-
чанина занимает примерно 20 процентов. 
Для одного прописанного в однокомнатной 
квартире это платеж около 7000 рублей. 
Семья из трех человек, живущая в двухком-
натной квартире, платит в среднем 8000 - 
9000. В трехкомнатной - 9000 - 10 000.

Удастся ли «отмотать» счетчики, покажет 
время. Правда, как пояснил журналистам 
министр краевого ЖКХ Дарий Тюрин, 
пока речь идет не обо всех, а только о 
малообеспеченных - именно для них пла-
нируется рассмотреть вопрос о снижении.
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Владимир ВОРСОБИН

Новый руководитель 
региона отыскал  
спецкора «КП»  
и поблагодарил за колючие 
репортажи с митингов.

ЖИРИНОВСКИЙ РЫДАЛ БЫ 
ОТ ЗАВИСТИ...

Надо отдать врио губернатора Ха-
баровского края должное - реакция у 
него отменная.

Сначала Михаил Дегтярев наломал 
гору дров. Он так аккуратно делал все, 
чтобы бунтующий край его вознена-
видел, что, казалось, на твоих глазах 
пишется пособие «Как губернатору не 
надо приезжать в регион».

Вместо обращения к хабаровчанам - 
привет, я всех люблю, повесил в Инста-
грам видео своего назначения, которое 
набрало тысячи бурчаний дальневосточ-
ников.

Заперся в местном «Белом доме» 
и на крики улицы «Миша, выходи!» не 
реагировал. После первых суток гу-
бернаторства рейтинг Дегтярева, судя 
по опросам в соцсетях, балансировал 
у 5%.

Но за ночь с Дегтяревым случилось 
что-то волшебное.

Утром губернатор вооружился мо-
бильником и, снимая себя вытянутой 
рукой (кстати, именно так я пишу в Ха-
баровске видеорепортажи с митингов - 
смотрите на kp.ru), пошел по городу.

В итоге появилось прелестное видео, 
от которого бы прослезился «политиче-
ский папа» Дегтярева Жириновский и 
рыдал бы от зависти популист Трамп.

Вот Дегтярев идет по залитому солн-
цем городу и здоровается с прохожими.

Вот покупает мороженое.
Вот кормит им вовремя подвернув-

шихся журналистов.
- Красивое тут у вас здание, - любу-

ется он Хабаровском...
Нечаянно переходит на красный свет. 

Улица недовольно гудит.
- Недовольны, - кивает глава края в 

телефон. - Я понимаю.

Гудки не прекращались.
- Люди в Хабаровске культурные,  - 

решил сказать что-то приятное городу 
губернатор. И, подумав, кивнул: - Но 
могут на хер послать. И я тоже могу 
их послать...

Так демократично и бесстрашно он 
шел к себе на работу. Я хотел было 
выключить запись. Но на мой телефон 
вдруг упала загадочная СМС: «Там о 
тебе».

Губернатор неожиданно говорит: 
мол, хочу пригласить к себе на встре-
чу корреспондента «Комсомольской 
правды» Ворсобина.

- Чего?! - не понял я.

«Я - ТА, КОТОРАЯ ПОКАЗАЛА 
ВАМ НЕПРИСТОЙНЫЙ ЖЕСТ»

Первая встреча Дегтярева с хаба-
ровской общественностью случилась 
в местной Общественной же палате. 
Ну я тоже зашел.

- Вижу журналиста Ворсобина из 
«Комсомольской правды»!  - прервал 
выступление Дегтярев. - Я когда гото-
вился к приезду, смотрел ваши репор-
тажи. Большое спасибо. Все правиль-
но вы подметили.

Такого у меня с губернаторами еще 
не бывало. Жаловались, ругались - это 
сколько угодно. Но чтобы власть благо-
дарила за репортажи с митингов, где 
люди ее проклинают...

Меня частично парализовало. Из 
оцепенения я вышел через час, уже в 
кабинете Дегтярева...

- Они там кричат, - кивал губернатор 
в окно: - «Выходи-выходи!», а почему 
я выходить должен?! У меня смотри-
те сколько работы! Это не весь Хаба-
ровск. Есть в городе другие мнения. 
Кстати, за всю сегодняшнюю прогулку 
только три автомобиля просигналили. 
И одна девушка показала мне не очень 
пристойный жест. Я хочу этой девушке 
передать: во-первых, это неприлично, 
во-вторых, я с удовольствием с ней 
пообщаюсь. Пусть мне напишет. С по-
меткой: «Я - та, которая показала вам 
непристойный жест на пешеходном 
переходе». Я пойму: это она.

Владимир ВОРСОБИН

- С приездом, Михаил Владимирович, 
на горячую во всех смыслах хабаровскую 
землю.

- (Указывая на несколько вибрирующих 
сотовых телефонов.) После указа о на-
значении у меня за два часа было две 
тысячи звонков. 1600 - в WhatsApp. 500 - 
в Telegram. И 200 - СМС. Часть не разо-
брал до сих пор. Там и крупные банки, 
компании, которые вкладывают деньги в 
наш регион. Выписываю себе в блокнот, 
доверить никому не могу. А еще звон-
ки по правительственной связи. А еще 
Инстаграм. Там, говорят, у меня буря.

- Да, там интересно. Там вас ругают 
на чем свет стоит. Говорят, ваша первая 
ошибка - разместить не обращение к ха-
баровчанам, а видео, как вас назначает 
Путин...

- А кого я должен был разместить? 
Папу Римского, что ли?

- Ну ждали что-то вроде: «Я люблю вас, 
хабаровчане! Привет, Хабаровск!»

- Нравиться надо делами, а не поста-
ми в Инстаграме. Я вообще по психо-
типу человек очень спокойный. Меня 
оскорблениями вывести из себя сложно. 
Я двадцать лет в публичной политике. 
Прошел такие митинги, которые многим 
и не снились. И с людьми умею разго-
варивать. Но манипулировать собой я 
никогда не дам.

- А что такое - манипулировать собой?
- Вот эти крики: «Выходи!» Это что 

такое? У меня полная приемная людей. 
Я должен бросить свои должностные 
обязанности? Нет.

- На 15 минут не можете?
- Нет, ребята, сразу говорю: я к людям 

буду выходить. Но не когда мне под окна-
ми горланят: «Выходи, Дегтярев!» Это 
вообще некультурно, неуважительно. 
Всю эту энергию нужно пустить на во-
лонтерскую деятельность. Сотни людей 
потратили свои лучшие часы вечернего 

времени, вместо того чтобы позвонить 
бабушке, съездить на дачу, на какой-то 
крик под окнами. Нерационально.

«КАДРЫ ЗАДЕРЖАНИЯ  
ФУРГАЛА МЕНЯ ТОЖЕ  
ПОВЕРГЛИ В ШОК»

- Михаил, спасибо вам за комплимент 
«Комсомольской правде». Вы заявили, что 
перед поездкой сюда смотрели наши репор-
тажи, они многое вам дали...

- Да, я готовился к работе. Морально. 
Видел по вашим репортажам, что тут бу-
дут недовольные моим назначением...

- Почему, по-вашему, взорвался Хаба-
ровск?

- А может быть, я на месте людей среа-
гировал бы так же. Я их очень хорошо 
понимаю. Кадры - как задержали Сер-
гея Фургала, меня тоже повергли в шок. 
Когда моего соратника по партии просто 
сажают в воронок, отправляют в Москву. 
Это больно. Но я не комментирую ход 
уголовного дела. Это дело следствия.

- Но люди, которых вы понимаете, у вас 
за окном, а вы не хотите выйти. Они защи-
щают человека, который был вашим другом.

- Лучший способ защиты Сергея Ива-
новича сейчас - всем работать. Партия 
будет Фургалу оказывать поддержку. А 
в митингах я смысла не вижу... Надо со-
циальную дистанцию соблюдать, а на 
митинге никакой дистанцией и не пахло. 
Я же посмотрел из окна приемной. Мои 
окна в рабочем кабинете выходят на дру-
гую сторону. Как оказалось.

«МОЯ БИОГРАФИЯ  
ПРОСВЕЧЕНА  
ДВАДЦАТЬ РАЗ»

- Вы сколько раз были в Хабаровске?
- Четыре.
- Со стороны кажется, что ваше назна-

чение - большая кадровая авантюра. У вас 
нет опыта в управлении. Тут даже жестче 
говорят: человек нигде не работал. Мол, 
депутат Госдумы - это не работа.
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Хабаровск встретил назначенца из Москвы брутальными митингами, обещая 
новому губернатору чуть ли не ад. Но Михаил Дегтярев не испугался. 
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Прогулки по городу:
«Журналистам - мороженое, 
девушке - встречу»

   Михаил ДЕГТЯРЕВ:

 О ситуации        в Хабаровске 
   я узнавал        из «Комсомолки»

ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

 

Врио. губернатора 
Хабаровского 

края рассказал, 
как его встретили 

«сердитые 
дальневосточники».

Михаил Дегтярев (слева) сделал селфи с журналистом «КП» 
Владимиром Ворсобиным (справа) и Хабаровским краем (на карте). 
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- Большое заблуждение. Руково-
дить отраслевым комитетом Госду-
мы четыре года - это очень тяжелая 
работа. Я лично взаимодействовал 
с пятью ведомствами: Минспорт, 
Ростуризм, Росмолодежь, Минобр и 
Минпрос. Все финансы в регионы по 
этим направлениям проходили через 
мой стол. И со всеми я знаком лично. 
От министра финансов до министра 
экономики и вице-премьеров.

- У вас была мысль отказаться от 
этого назначения?

- Не было. Я мгновенно согласил-
ся. Потому что Фургал - мой одно-
партиец. И жители края оказали до-
верие партии дважды - на выборах 
его как губернатора и на выборах в 
заксобрание и гордуму Хабаровска. 
Это накладывает ответственность на 
партию за регион. А я вхожу в прези-
диум ЛДПР - это высший орган, по-
литбюро. Вы знаете мою биографию.

- Да, конечно.
- Она просвечена двадцать раз. К 

тому же это вызов лично мне. А я, как 
спортсмен бывший, вызовы люблю. 
Даже комитет, которым я руководил, 
это был вызов с той точки зрения, 
что в нем сплошные олимпийские 
чемпионы. Слава Фетисов - первый 
зам мой был.

«Я НЕ СВЯЗАН С МЕСТНЫМИ 
ГРУППАМИ. ЭТО ХОРОШО»

- Когда говорят: «У меня хорошие 
связи в Москве», здесь это слышится 
по-другому.

- Я понимаю.
- Здесь Москву не любят.
- Я смещаю акцент. Я хочу вернуть 

величие и гордость Хабаровскому 
краю. Потому что, будем откровен-
ны: президент, он как гарант, любит 
жителей Хабаровского края, уважает, 
хочет помочь. Но чиновники многое 
до него не доносили.

- Почему?
- А вот это вопрос веса губернато-

ра. И личных связей, и пробивных 
способностей.

- То есть Фургалу не хватало лоб-
бистских способностей?

- Я не буду критиковать, но факт. 
Из моего кабинета мои просьбы чи-
новники хорошо воспринимают.

- А почему вы так уверены, что вас 
не постигнет такая же судьба? Когда 
все утихнет, вы станете обычным гу-
бернатором, который будет получать 
деньги на регион, как все...

- Я убежден, когда в регион прихо-
дят люди, получившие опыт работы 
в Москве, это оптимально. Без нара-
ботанных связей на уровне федераль-
ного правительства, администрации 
президента, силовых ведомств просто 
все в регионе наладить - вы потратите 
на это пять-шесть лет жизни.

- Но и Фургал был депутатом Госду-
мы, у него были такие же связи и опыт.

- Объясняю. Депутатов 450, пред-
седателей комитетов 25. Это большая 
разница, правда? Председатель ко-
митета занимает очень высокую по-
зицию. Я обещаю, что все свои связи 

брошу на благо Хабаровского края. 
Кстати, все хотят сюда приехать, по-
мочь.

- Местным это не понравится. Они 
говорят, мы тут сами без чужаков 
справимся. Кстати, вы единственный 
губернатор-варяг за 30-летнюю исто-
рию Хабаровска.

- И хорошо. Я не связан с местными 
группами, с подпольными структура-
ми, мне абсолютно фиолетовы заслу-
ги чиновников. Если они плохо бу-
дут работать, жалобы будут, я приму 
решение. На месте человек или нет.

Президент, это понимая, видимо, 
остановил выбор на моей скромной 
кандидатуре. Он человек опытный. 
Величайший политик современно-
сти. Не в России, а вообще на пла-
нете. Факт? Факт.

«НА МОЕМ ХОЛОДИЛЬНИКЕ 
ПЯТИТЫСЯЧНАЯ 
КУПЮРА»

- А вы не жалеете, что однажды в 
интервью рассказали о своем холо-
дильнике? Мол, поменяли магнитик с 
долларом на рубль, установили крест 
православный - и теперь продукты не 
портятся. Это сейчас популярный в 
Хабаровске мем.

- Я поправлюсь. На моем холодиль-
нике уже давно висит Хабаровск - 
пятитысячная купюра. А когда было 
интервью, висели 500 рублей с Со-
ловецким монастырем.

- Хабаровск продукты не портит?
- Не портит.

«ХОЧУ НАРОДНЫЙ 
БЮДЖЕТ»

- Готовы ли вы убрать митинги с улиц 
с помощью силы?

- Я бы воздержался от ответа. Надо 
проанализировать. Решение все-таки 
принимают силовые ведомства.

- С вами советуются?
- Советуются. Вчера встречались 

со всеми начальниками управлений 
ФСБ, МВД, прокуратуры, Следствен-
ного комитета, Росгвардии.

- В субботу в Хабаровске планируется 
большая акция.

- Ну и что? Я призываю всех занять-
ся своими делами. Этими митингами 
Сергею Фургалу не поможешь.

- Говорят, даже наоборот.
- Может, даже так.
- Какие ваши планы? С чего начнете?
- Я хочу, чтобы бюджет края был 

народным. Все серьезные решения по 
инвестициям, по капитальным вло-
жениям, по инфраструктуре обсужда-
лись бы с людьми. Можно проводить 
опросы в соцсетях. Где, например, 
построить детсад. Многие чиновники 
закоснели в своих установках. А надо 
людей спрашивать.

«УЛЫБАЮТСЯ, НО МОГУТ 
И НА ФИГ ПОСЛАТЬ»

- Какой урок нужно вынести феде-
ральному центру из хабаровской исто-
рии?

- За три месяца самоизоляции на-
строение у людей ухудшилось. Мно-

гие потеряли источники дохода. Ма-
лый и средний бизнес лежит на боку. 
Поэтому, конечно, недовольство у 
людей накапливается.

Нужно голову поднять и возвра-
щаться к нормальной жизни. Рабо-
тать. А мы будем поддерживать.

- Вы на прогулке сказали: «Хаба-
ровчане могут и на фиг послать. Но и 
я их могу».

- Могу, конечно.
- Угроза?
- Почему угроза? А что, будем дер-

жать в себе? Не надо посылать просто. 
И я не собираюсь тоже...

«ЕСЛИ ФУРГАЛ ВЫЙДЕТ, 
НЕ БУДУ С НИМ 
КОНКУРИРОВАТЬ»

- Вы баллотироваться в губернаторы 
на выборах будете?

- Я это даже не рассматриваю. Пре-
зидент назначил меня временно ис-
полняющим обязанности. Если бли-
же к выборам Фургала оправдают, он 
выйдет, будет участвовать в выборах, 
я с ним не буду конкурировать. Это 
не по-мужски и не по-товарищески. 
Если сложится по-другому, то оста-
вим это решение за жителями Хаба-
ровского края.

Еще больше 
материалов, 

а также фото- 
и видеорепортажи 

из Хабаровска - 
на сайте

репортаж

   Михаил ДЕГТЯРЕВ:

 О ситуации        в Хабаровске
   я узнавал        из «Комсомолки»

 ■ ПЕРВЫЙ ШАГ

«У людей нет 
денег на жизнь» 
Евгения МОЛОТОВА
(«КП» - Хабаровск»)

Дегтярев предложил снизить для 
хабаровчан тарифы ЖКХ.

- Тариф неприемлемый, как тут платить? - 
на своем первом рабочем совещании в 
правительстве Хабаровского края с энер-
гетиками и главами муниципалитетов врио 
губернатора внезапно заговорил о возмож-
ном снижении тарифов ЖКХ для граждан.

- Десятки тысяч должников! Люди просто 
не справляются с финансовой нагрузкой. Я 
людей понимаю. Нам здесь надо подумать, 
обратиться за дополнительной дотацией. 
Людей волнуют цены. У людей нет денег 
на жизнь, не говоря уже об оплате ЖКХ. 
Если мы можем здесь помочь, ввести 
дополнительные субсидии, обратиться в 
правительство, к президенту, изыскать 
свои внутренние ресурсы, мы должны это 
сделать. Накапливать долги и при этом 
держать высокие тарифы на тепло - не 
очень хорошо.

«Коммуналка» в расходах для хабаров-
чанина занимает примерно 20 процентов. 
Для одного прописанного в однокомнатной 
квартире это платеж около 7000 рублей. 
Семья из трех человек, живущая в двухком-
натной квартире, платит в среднем 8000 - 
9000. В трехкомнатной - 9000 - 10 000.

Удастся ли «отмотать» счетчики, покажет 
время. Правда, как пояснил журналистам 
министр краевого ЖКХ Дарий Тюрин, 
пока речь идет не обо всех, а только о 
малообеспеченных - именно для них пла-
нируется рассмотреть вопрос о снижении.
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Владимир ВОРСОБИН

Новый руководитель 
региона отыскал  
спецкора «КП»  
и поблагодарил за колючие 
репортажи с митингов.

ЖИРИНОВСКИЙ РЫДАЛ БЫ 
ОТ ЗАВИСТИ...

Надо отдать врио губернатора Ха-
баровского края должное - реакция у 
него отменная.

Сначала Михаил Дегтярев наломал 
гору дров. Он так аккуратно делал все, 
чтобы бунтующий край его вознена-
видел, что, казалось, на твоих глазах 
пишется пособие «Как губернатору не 
надо приезжать в регион».

Вместо обращения к хабаровчанам - 
привет, я всех люблю, повесил в Инста-
грам видео своего назначения, которое 
набрало тысячи бурчаний дальневосточ-
ников.

Заперся в местном «Белом доме» 
и на крики улицы «Миша, выходи!» не 
реагировал. После первых суток гу-
бернаторства рейтинг Дегтярева, судя 
по опросам в соцсетях, балансировал 
у 5%.

Но за ночь с Дегтяревым случилось 
что-то волшебное.

Утром губернатор вооружился мо-
бильником и, снимая себя вытянутой 
рукой (кстати, именно так я пишу в Ха-
баровске видеорепортажи с митингов - 
смотрите на kp.ru), пошел по городу.

В итоге появилось прелестное видео, 
от которого бы прослезился «политиче-
ский папа» Дегтярева Жириновский и 
рыдал бы от зависти популист Трамп.

Вот Дегтярев идет по залитому солн-
цем городу и здоровается с прохожими.

Вот покупает мороженое.
Вот кормит им вовремя подвернув-

шихся журналистов.
- Красивое тут у вас здание, - любу-

ется он Хабаровском...
Нечаянно переходит на красный свет. 

Улица недовольно гудит.
- Недовольны, - кивает глава края в 

телефон. - Я понимаю.

Гудки не прекращались.
- Люди в Хабаровске культурные,  - 

решил сказать что-то приятное городу 
губернатор. И, подумав, кивнул: - Но 
могут на хер послать. И я тоже могу 
их послать...

Так демократично и бесстрашно он 
шел к себе на работу. Я хотел было 
выключить запись. Но на мой телефон 
вдруг упала загадочная СМС: «Там о 
тебе».

Губернатор неожиданно говорит: 
мол, хочу пригласить к себе на встре-
чу корреспондента «Комсомольской 
правды» Ворсобина.

- Чего?! - не понял я.

«Я - ТА, КОТОРАЯ ПОКАЗАЛА 
ВАМ НЕПРИСТОЙНЫЙ ЖЕСТ»

Первая встреча Дегтярева с хаба-
ровской общественностью случилась 
в местной Общественной же палате. 
Ну я тоже зашел.

- Вижу журналиста Ворсобина из 
«Комсомольской правды»!  - прервал 
выступление Дегтярев. - Я когда гото-
вился к приезду, смотрел ваши репор-
тажи. Большое спасибо. Все правиль-
но вы подметили.

Такого у меня с губернаторами еще 
не бывало. Жаловались, ругались - это 
сколько угодно. Но чтобы власть благо-
дарила за репортажи с митингов, где 
люди ее проклинают...

Меня частично парализовало. Из 
оцепенения я вышел через час, уже в 
кабинете Дегтярева...

- Они там кричат, - кивал губернатор 
в окно: - «Выходи-выходи!», а почему 
я выходить должен?! У меня смотри-
те сколько работы! Это не весь Хаба-
ровск. Есть в городе другие мнения. 
Кстати, за всю сегодняшнюю прогулку 
только три автомобиля просигналили. 
И одна девушка показала мне не очень 
пристойный жест. Я хочу этой девушке 
передать: во-первых, это неприлично, 
во-вторых, я с удовольствием с ней 
пообщаюсь. Пусть мне напишет. С по-
меткой: «Я - та, которая показала вам 
непристойный жест на пешеходном 
переходе». Я пойму: это она.

Владимир ВОРСОБИН

- С приездом, Михаил Владимирович, 
на горячую во всех смыслах хабаровскую 
землю.

- (Указывая на несколько вибрирующих 
сотовых телефонов.) После указа о на-
значении у меня за два часа было две 
тысячи звонков. 1600 - в WhatsApp. 500 - 
в Telegram. И 200 - СМС. Часть не разо-
брал до сих пор. Там и крупные банки, 
компании, которые вкладывают деньги в 
наш регион. Выписываю себе в блокнот, 
доверить никому не могу. А еще звон-
ки по правительственной связи. А еще 
Инстаграм. Там, говорят, у меня буря.

- Да, там интересно. Там вас ругают 
на чем свет стоит. Говорят, ваша первая 
ошибка - разместить не обращение к ха-
баровчанам, а видео, как вас назначает 
Путин...

- А кого я должен был разместить? 
Папу Римского, что ли?

- Ну ждали что-то вроде: «Я люблю вас, 
хабаровчане! Привет, Хабаровск!»

- Нравиться надо делами, а не поста-
ми в Инстаграме. Я вообще по психо-
типу человек очень спокойный. Меня 
оскорблениями вывести из себя сложно. 
Я двадцать лет в публичной политике. 
Прошел такие митинги, которые многим 
и не снились. И с людьми умею разго-
варивать. Но манипулировать собой я 
никогда не дам.

- А что такое - манипулировать собой?
- Вот эти крики: «Выходи!» Это что 

такое? У меня полная приемная людей. 
Я должен бросить свои должностные 
обязанности? Нет.

- На 15 минут не можете?
- Нет, ребята, сразу говорю: я к людям 

буду выходить. Но не когда мне под окна-
ми горланят: «Выходи, Дегтярев!» Это 
вообще некультурно, неуважительно. 
Всю эту энергию нужно пустить на во-
лонтерскую деятельность. Сотни людей 
потратили свои лучшие часы вечернего 

времени, вместо того чтобы позвонить 
бабушке, съездить на дачу, на какой-то 
крик под окнами. Нерационально.

«КАДРЫ ЗАДЕРЖАНИЯ  
ФУРГАЛА МЕНЯ ТОЖЕ  
ПОВЕРГЛИ В ШОК»

- Михаил, спасибо вам за комплимент 
«Комсомольской правде». Вы заявили, что 
перед поездкой сюда смотрели наши репор-
тажи, они многое вам дали...

- Да, я готовился к работе. Морально. 
Видел по вашим репортажам, что тут бу-
дут недовольные моим назначением...

- Почему, по-вашему, взорвался Хаба-
ровск?

- А может быть, я на месте людей среа-
гировал бы так же. Я их очень хорошо 
понимаю. Кадры - как задержали Сер-
гея Фургала, меня тоже повергли в шок. 
Когда моего соратника по партии просто 
сажают в воронок, отправляют в Москву. 
Это больно. Но я не комментирую ход 
уголовного дела. Это дело следствия.

- Но люди, которых вы понимаете, у вас 
за окном, а вы не хотите выйти. Они защи-
щают человека, который был вашим другом.

- Лучший способ защиты Сергея Ива-
новича сейчас - всем работать. Партия 
будет Фургалу оказывать поддержку. А 
в митингах я смысла не вижу... Надо со-
циальную дистанцию соблюдать, а на 
митинге никакой дистанцией и не пахло. 
Я же посмотрел из окна приемной. Мои 
окна в рабочем кабинете выходят на дру-
гую сторону. Как оказалось.

«МОЯ БИОГРАФИЯ  
ПРОСВЕЧЕНА  
ДВАДЦАТЬ РАЗ»

- Вы сколько раз были в Хабаровске?
- Четыре.
- Со стороны кажется, что ваше назна-

чение - большая кадровая авантюра. У вас 
нет опыта в управлении. Тут даже жестче 
говорят: человек нигде не работал. Мол, 
депутат Госдумы - это не работа.
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Хабаровск встретил назначенца из Москвы брутальными митингами, обещая 
новому губернатору чуть ли не ад. Но Михаил Дегтярев не испугался. 
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Прогулки по городу:
«Журналистам - мороженое, 
девушке - встречу»

   Михаил ДЕГТЯРЕВ:

 О ситуации        в Хабаровске 
   я узнавал        из «Комсомолки»

ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

 

Врио. губернатора 
Хабаровского 

края рассказал, 
как его встретили 

«сердитые 
дальневосточники».

Михаил Дегтярев (слева) сделал селфи с журналистом «КП» 
Владимиром Ворсобиным (справа) и Хабаровским краем (на карте). 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Минфин анонсировал 
очередное повышение 
минимальных цен 
на горькую.

В Минфине предложили повысить 
минимальные цены на спиртное с 1 
января 2021 года. Согласно проекту 
ведомства, весь алкоголь выше 28 
градусов подорожает на 3 - 3,5%.

Так, самая дешевая водка объемом 
0,5 л будет стоить 238 рублей против 
сегодняшних 230. Пол-литра коньяка 
обойдутся в 446 вместо сегодняшних 
433 рублей. А бренди подорожает с 
315 до 324 рублей за бутылку.

Ударит ли это по потребителю? В 
беседе с «КП» Вадим Дробиз, руко-
водитель Центра исследований фе-
дерального и региональных рынков 
алкоголя, напомнил, что минималь-
ные розничные цены на крепкие на-
питки пересматриваются раз в год. 
Но смысла в этом нет: все равно по 
этой цене водки в магазинах почти 
не найти.

- Минимальная цена была инстру-
ментом борьбы с нелегальной про-
дукцией. Если поллитровка стоила 
дешевле - значит, это фальсификат, - 
объясняет Дробиз. - Но с появлением 
системы ЕГАИС подделки из розницы 
исчезли. А легальную продукцию по 
таким ценам продавать невыгодно. 
Продукции по минимальным ценам 
как не было, так и не будет. Бутыл-
ка водки по факту сейчас не может 
стоить меньше 245 - 250 рублей.

Картина дня: под градусом

Алкогольная 
история России 
от Ивана 
Грозного до наших дней: 
как мы воевали и дружили 
с зеленым змием, читайте 
на сайте

Елена ОДИНЦОВА

Магазины готовы 
убирать с полок 
популярные марки 
российского алкоголя, 
потому что не хотят 
влетать на огромные 
штрафы за бутылку 
не на той полке.

Почти месяц, с 26 июня, 
в России действует новый 
Закон о виноградарстве и 
виноделии. Предполагалось, 
что новшества защитят тех 
отечественных производи-
телей, которые делают каче-
ственное вино. И покупатели 
поймут, что «вино России» - 
это не какой-то разбавлен-
ный спиртом компот. Но 
как нередко водится, при-
менение закона пока пошло 
интересными путями. 

ХАОС МАРКИРОВКИ
По новому закону торго-

вые точки должны выделять 
отдельные полки для отече-
ственной продукции, снаб-
див их табличкой «Вино Рос-
сии». Что к нему относится, 
прописано четко: вино, про-
изведенное у нас из нашего 
же винограда.

На другую, тоже отдель-
ную, полку предписано из-
гнать всякую бормотуху, да 
еще и написать: «Не явля-
ется вином». Это так назы-
ваемые винные напитки, 
которые имеют с перебро-
дившим виноградным соком 
мало общего.

Казалось бы, ничего невы-
полнимого. Но казусы нача-
лись сразу же. В первые дни 
действия нового закона по 
соцсетям пошли гулять фото 
магазинных полок с надпи-
сью «Не является вином», 
на которых стояла продук-
ция признанных крымских 
производителей - «Нового 
Света» и «Инкермана». Ком-
ментаторы издевались: «За-
щитили отечественное».

Как оказалось, в магази-
не не разобрались с марки-
ровкой. Продукция «Нового 
Света» и «Инкермана» про-
изводится из российско-
го винограда - крымско-
го и краснодарского. И на 
все сто отвечает требовани-
ям к «вину России». Но на 
этикетке отсутствовала мар-
кировка ЗГУ («защищенное 
географическое указание»), 
она присваивается винам из 
винограда, выращенного в 
своем регионе (например, 
в Крыму из крымского). В 
торговой сети, не поняв, что 
делать, перестраховались.

На этом сюрпризы не за-
кончились. В «не вино» у 
торговли попало популяр-
ное итальянское игристое 
Asti. Напиток под известной 
маркой содержит меньше ал-
коголя, чем того требует для 
вина новый российский за-
кон. И пусть весь мир при-
знает этот напиток каче-
ственным, для нас это «не 
вино»!

ШТРАФЫ ПО ПОЛНОЙ 
ПРОГРАММЕ

Между тем магазины уже 
начали штрафовать за отсут-
ствие надписи «Вино Рос-
сии» на полках с отечествен-
ной продукцией.

Тут тоже не все просто. 
Конкретных наказаний за 
«не ту» маркировку полок 
с вином - не самое опасное 
для потребителей наруше-
ние - новый закон не пред-
усматривает. Потому грозят 
штрафы по полной програм-
ме - как за нарушение правил 
торговли алкоголем и спир-
тосодержащей продукцией. 
Они жесткие: до 300 тысяч 
рублей на юрлицо плюс кон-
фискация алкоголя. Магази-
нам может показаться проще 
отказаться от российского 
вина, чем кормить армию 
проверяющих.

БУДЕМ ПИТЬ 
ЧИЛИЙСКОЕ?

- Магазины не откажут-
ся от отечественного вина, 
поскольку оно сейчас зани-
мает не менее 65% нашего 
рынка, - считает руководи-
тель Центра исследований 
федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. - Другое дело, что 
основная масса дешевого 
российского вина произво-

дится из импортного вино-
материала. То есть по но-
вому закону это не «вино 
России». Сколько времени 
будут с этим разбираться? 
До Нового года, думаю, все 
утрясется.

Но эксперты не исклю-
чают, что какие-то спор-
ные марки магазины пока 
от греха подальше уберут с 
прилавков: кому хочется на-
летать на штрафы.

Нина ЦВЕТКОВА 

А электронные сигареты теперь 
не покуришь на пляже.

Жизнь любителей вейпов, испарителей, элек-
тронных сигарет, систем нагревания табака, сню-
сов и кальянов однозначно изменится. Тех, кто 
использует все эти устройства, приравняли к 
обыкновенным курильщикам. Госдума распростра-
нила антитабачные запреты на всю курительную 
продукцию.

Что это значит на практике? В первую очередь 
то, что в общественных местах теперь нельзя 
курить ни кальяны, ни электронные сигареты, ни 
какие-либо другие системы доставки никотина. 
Иначе штраф до 3 тысяч рублей.

Под запретом оказываются и кальяны в заве-
дениях общепита  - довольно популярная услуга 
в различных ресторанах и кафе. То же касается 
и электронных сигарет: случалось видеть, как 
курильщики потягивают их даже в салонах са-
молета, пользуясь брешью в законодательстве. 
Теперь - однозначный запрет. Дымить нельзя ни на 
пляжах, ни на остановках общественного транс-

порта. Только в специально отведенных для ку-
рильщиков местах.

Виктор Зыков, член координационного 
совета по борьбе против табака при Мин-
здраве РФ, назвал принятие закона «большим 
событием».

- Четыре года рассматривался законопроект. И 
наконец это произошло. Важный момент: запреща-
ется продажа жидкостей, в которых содержание 
никотина превышает 20 мг на мл. Такой же за-
прет есть в Евросоюзе, и он спасает подростков 
от сильной никотиновой зависимости. А вот в 
США, где таких ограничений не было, произошел 
бум подросткового курения никотинсодержащих 
продуктов.

- Должны ли будут закрыться все кальян-
ные?

- Да, должны. После переходного периода в 
90 дней. Использование кальяна в кафе, местах 
общественного питания запрещается. Но в по-
следние месяцы пандемии кальянные никто и не 
разрешал, так как это гарантированное средство 
передачи вируса. Добавлю, что в кальянах живет 
не только коронавирус. Там находили и вирус 
гепатита, и палочку Коха.
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Сами вейпы и кальяны под запрет не попали. Но любителям пускать дым 
в глаза теперь придется искать уголки с табличкой «Место для курения».  

Без вина виноватые

В ТЕМУ

Кальяны выгнали из общепита

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

«Передайте 
Ильичу - нам 
и десять по плечу!»

В советские времена стоимость 
водки была важным фактором об-
щественной стабильности. В 1981 
году, после повышения цен на бе-
ленькую до 5 рублей 30 копеек, 
в ходу даже была такая частушка:
Было три, а стало пять - 

все равно берем опять!
Даже если будет восемь - 

все равно мы пить не бросим!
Передайте Ильичу - 

нам и десять по плечу!
Ну а если будет больше - 

то получится, как в Польше!
Ну а если двадцать пять - 

Зимний снова будем брать!

 ■ КОШЕЛЕК

Водка за 238 рублей:

Все равно ее 
не бросим

Россия
www.kp.ru 7 24.07.2020 

Ярослав КОРОБАТОВ

Но почему тогда 
смертность у нас в разы 
ниже, чем в Италии?

В отличие от многих других 
стран континента, коронави-
рус попал в Россию не из Ки-
тая, а из Европы. К такому вы-
воду пришла команда ученых, 
представляющих Центр наук 
о жизни Сколтеха, Высшую 
школу экономики, НИИ гриппа 
имени Смородинцева и Инсти-
тут проблем передачи информа-
ции. Исследователи провели 
генетический анализ 211 об-
разцов вируса, полученных 
от пациентов на территории 
России, и выяснили, что ви-
русное разнообразие получено 
в результате 67 независимых 
случаев завоза SARS-CoV-2 
в различные города страны в 
конце февраля - начале марта 
2020 года. Подробнее об этом 
«КП» поговорила с ведущим 
автором исследования про-
фессором Сколтеха Георгием 
БАЗЫКИНЫМ. 

МИФ О «ГУМАННОЙ» 
ЗАРАЗЕ

- Георгий Александрович, по-
чему у России оказался не тра-
диционный для Европы марш-
рут передачи вируса? Мы ведь 
сосед Китая...

- Думаю, здесь сыграли не-
сколько факторов. Во-первых, 
у нас был не такой интенсив-
ный пассажиропоток с Ки-
таем, как в других странах 
Европы. Во-вторых, меры по 
закрытию границ с Поднебес-
ной у нас были приняты доста-
точно рано. И в-третьих, воз-
можно, нам просто повезло... 
Но мы здесь не уникальны. 
Например, в Великобританию 
вирус тоже попал позже, чем 
в другие европейские страны, 
и тоже в основном из Италии 
и Испании. 

- Если мы получили вирус из 
Европы, почему он ведет себя 
по-другому? В той же Италии 
смертность около 15 процентов, 
а у нас на порядок меньше...

- Летальность, связанная с 
вирусом, - это дробь, которая 

зависит от числителя и зна-
менателя. В числителе у нас 
количество умерших паци-
ентов, а в знаменателе - чис-
ло заболевших, которое вы 
обнаружили. В Италии вы-
сокая летальность отчасти 
была связана с перегрузкой 
системы здравоохранения. 
Но, возможно, более суще-
ственным фактором было 
то, что людей не так интен-
сивно тестировали - поэто-
му число в знаменателе бы-
ло небольшим. Например, 
в Иране в начале эпидемии 
оценки летальности вообще 
были в районе 30 процен-
тов. Там просто «не замеча-
ли» тех, кто болел в легкой 
форме. Сейчас мы видим, что 
летальность зависит от воз-
растной структуры: там, где 
население возрастное, как в 
Италии, смертность выше. 
Но в среднем она порядка 
1 процента. Мы по количе-
ству инфицированных ока-
зались в первой четверке  
по миру во многом потому, 
что мы очень интенсивно 
тестируем население.

- Говорят, у нас «корона» 
не такая агрессивная, как 
на Западе.

- Вирус много раз ввозили 
в Россию независимо друг от 
друга. И это были генетиче-
ски очень разные его вари-
анты. Поэтому нет никакого 
одного-единственного обще-
го российского вируса . А во-

вторых, мы сейчас не видим 
практически никакого отли-
чия между вирусными вари-
антами в плане летальности 
и тяжести заболевания.

- Есть и такое предположе-
ние: со временем коронавирус 
становится менее агрессивным, 
и потому вторая волна будет не 
такой смертоносной.

- Здесь надо учесть две ве-
щи - теорию и практику. Тео-
ретически мы ожидаем, что 
вирус будет становиться все 
более трансмиссивным - то 
есть будет увеличивать свою 
заразность. Ведь чем вирус 
заразнее, тем интенсивнее 
он распространяется, то есть 
более заразным вариантам 
способствует естественный 
отбор. Но на практике мы по-
ка не видим следов изменения 
генотипов, которые бы как-то 
значительно влияли на спо-
собность вируса передаваться 
или вызывать более тяжелые 
или более легкие последствия.

СЛЕДОВ ЛАБОРАТОРИИ 
НЕ ОБНАРУЖЕНО

- Много спорили об искус-
ственном происхождении виру-
са. Вы такие признаки видите?

- Нет. И никто из ученых 
особенно не видит. Досто-
верно можно утверждать, 
что SARS-CoV-2 родственно 
близок вирусу, который нахо-
дился в естественной среде, - 
речь о вирусе летучих мышей 
RaTG13. Вообще перенос ви-
руса в человеческую популя-
цию происходит регулярно. 
Большая часть инфекцион-
ных заболеваний, которыми 
люди болели и болеют, свя-
заны с тем, что на нулевого 
пациента «перепрыгивал» па-
тоген, который до этого су-
ществовал в другом виде жи-
вотных. Так было с вирусом 
иммунодефицита человека, 
который в ХХ веке был пере-
несен к человеку от шимпан-
зе. Так было с «испанкой», так 
было с несколькими случаями 
гриппа, последний из кото-
рых - свиной грипп 2009 го-
да попал к людям от свиней. 
Искусственного создания ви-
русов в лаборатории не требу-
ется. Вирусы сами прекрасно 
справляются с задачей сделать 
себя опасными для человека.

Картина дня: напасть 
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Профессор Сколтеха 
Георгий Базыкин.

Ярослав КОРОБАТОВ

COVID завезли в Россию 
не из Китая, а из Европы
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Даже на открытом воздухе, в парке лучше соблюдать 
социальную дистанцию. Один из способов 

придумали в английском Бристоле. 
Вроде и не сложно, а уровень безопасности повысит.

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Автор 
книги, научный журналист и писатель Владимир Гу-
барев встретился с крупнейшими учеными нашей страны, 
академиками РАН - биологами, иммунологами, генетиками, 
физиологами, хирургами, эндокринологами, аллергологами, 
терапевтами. Способна ли наука победить или нам суждено 
жить от одной пандемии до другой? В чем главные достижения 
российской вирусологии? Как наука меняет жизнь людей и 
могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта книга 
отвечает на самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.

Приобретайте на shop.kp.ruРе
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Мария БАЧЕНИНА

Премьер-министр Михаил Мишустин объявил, 
что уже осенью мы получим надежную вакцину от ко-
ронавируса. То есть от разработки препарата до вне-
дрения пройдет максимум полгода. Неудивительно, 
что по-прежнему звучат вопросы скептиков: а как 
с безопасностью спешно изготовленных средств? 

Ведь обычно при клинических испытаниях смо-
трят, не наступят ли негативные последствия от 
введения препарата спустя несколько месяцев, 
а то и лет. 

- Требование безопасности будет соблюдено, за-
явил главный внештатный пульмонолог Минз-
драва по Центральному федеральному окру-
гу Андрей Малявин на Радио «КП» (fm.kp.ru).
Такова позиция Министерства здравоохранения, 
и за этот показатель можно не волноваться, счи-
тает эксперт. Но есть другой нюанс: стопроцентно 
эффективная вакцина в ближайшие месяцы не 
будет сделана. То есть та, которая гаран-
тированно защитит всех от заражения.

И это не недоработка ученых, а следствие 
того, что SARS-CoV-2 - довольно быстро му-

тирующий вирус. Часть антигенов у него постоянно 
изменяется. И с первой попытки сделать вакцину, 
которая перекроет болезни все лазейки, невозмож-
но. Но, с другой стороны, меняется лишь часть анти-
генов, а основа сохраняется - поэтому опасения, что 
прививка не сработает совсем, напрасны. В худшем 
случае вакцина будет просто менее эффективна, 
чем рассчитывали.

- Скорее всего, по-настоящему качественная 
вакцина появится через несколько лет, - прогно-
зирует эксперт.

Как бы то ни было, пульмонолог Андрей Малявин 
считает, что прививаться стоит даже, может быть, 
несовершенной вакциной от коронавируса.

- Она в любом случае будет разработана на доста-
точно высоком уровне, потому что очень много сил 
брошено на создание. А развитие науки позволяет 
сейчас смоделировать многие процессы математиче-
ски, просчитать на компьютере, не прибегая к длитель-
ным экспериментам в реальности.

Стоит ли прививаться спешно сделанной вакциной?
 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Все 
о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте

«Комсомолка» рекомендует
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Минфин анонсировал 
очередное повышение 
минимальных цен 
на горькую.

В Минфине предложили повысить 
минимальные цены на спиртное с 1 
января 2021 года. Согласно проекту 
ведомства, весь алкоголь выше 28 
градусов подорожает на 3 - 3,5%.

Так, самая дешевая водка объемом 
0,5 л будет стоить 238 рублей против 
сегодняшних 230. Пол-литра коньяка 
обойдутся в 446 вместо сегодняшних 
433 рублей. А бренди подорожает с 
315 до 324 рублей за бутылку.

Ударит ли это по потребителю? В 
беседе с «КП» Вадим Дробиз, руко-
водитель Центра исследований фе-
дерального и региональных рынков 
алкоголя, напомнил, что минималь-
ные розничные цены на крепкие на-
питки пересматриваются раз в год. 
Но смысла в этом нет: все равно по 
этой цене водки в магазинах почти 
не найти.

- Минимальная цена была инстру-
ментом борьбы с нелегальной про-
дукцией. Если поллитровка стоила 
дешевле - значит, это фальсификат, - 
объясняет Дробиз. - Но с появлением 
системы ЕГАИС подделки из розницы 
исчезли. А легальную продукцию по 
таким ценам продавать невыгодно. 
Продукции по минимальным ценам 
как не было, так и не будет. Бутыл-
ка водки по факту сейчас не может 
стоить меньше 245 - 250 рублей.

Картина дня: под градусом

Алкогольная 
история России 
от Ивана 
Грозного до наших дней: 
как мы воевали и дружили 
с зеленым змием, читайте 
на сайте

Елена ОДИНЦОВА

Магазины готовы 
убирать с полок 
популярные марки 
российского алкоголя, 
потому что не хотят 
влетать на огромные 
штрафы за бутылку 
не на той полке.

Почти месяц, с 26 июня, 
в России действует новый 
Закон о виноградарстве и 
виноделии. Предполагалось, 
что новшества защитят тех 
отечественных производи-
телей, которые делают каче-
ственное вино. И покупатели 
поймут, что «вино России» - 
это не какой-то разбавлен-
ный спиртом компот. Но 
как нередко водится, при-
менение закона пока пошло 
интересными путями. 

ХАОС МАРКИРОВКИ
По новому закону торго-

вые точки должны выделять 
отдельные полки для отече-
ственной продукции, снаб-
див их табличкой «Вино Рос-
сии». Что к нему относится, 
прописано четко: вино, про-
изведенное у нас из нашего 
же винограда.

На другую, тоже отдель-
ную, полку предписано из-
гнать всякую бормотуху, да 
еще и написать: «Не явля-
ется вином». Это так назы-
ваемые винные напитки, 
которые имеют с перебро-
дившим виноградным соком 
мало общего.

Казалось бы, ничего невы-
полнимого. Но казусы нача-
лись сразу же. В первые дни 
действия нового закона по 
соцсетям пошли гулять фото 
магазинных полок с надпи-
сью «Не является вином», 
на которых стояла продук-
ция признанных крымских 
производителей - «Нового 
Света» и «Инкермана». Ком-
ментаторы издевались: «За-
щитили отечественное».

Как оказалось, в магази-
не не разобрались с марки-
ровкой. Продукция «Нового 
Света» и «Инкермана» про-
изводится из российско-
го винограда - крымско-
го и краснодарского. И на 
все сто отвечает требовани-
ям к «вину России». Но на 
этикетке отсутствовала мар-
кировка ЗГУ («защищенное 
географическое указание»), 
она присваивается винам из 
винограда, выращенного в 
своем регионе (например, 
в Крыму из крымского). В 
торговой сети, не поняв, что 
делать, перестраховались.

На этом сюрпризы не за-
кончились. В «не вино» у 
торговли попало популяр-
ное итальянское игристое 
Asti. Напиток под известной 
маркой содержит меньше ал-
коголя, чем того требует для 
вина новый российский за-
кон. И пусть весь мир при-
знает этот напиток каче-
ственным, для нас это «не 
вино»!

ШТРАФЫ ПО ПОЛНОЙ 
ПРОГРАММЕ

Между тем магазины уже 
начали штрафовать за отсут-
ствие надписи «Вино Рос-
сии» на полках с отечествен-
ной продукцией.

Тут тоже не все просто. 
Конкретных наказаний за 
«не ту» маркировку полок 
с вином - не самое опасное 
для потребителей наруше-
ние - новый закон не пред-
усматривает. Потому грозят 
штрафы по полной програм-
ме - как за нарушение правил 
торговли алкоголем и спир-
тосодержащей продукцией. 
Они жесткие: до 300 тысяч 
рублей на юрлицо плюс кон-
фискация алкоголя. Магази-
нам может показаться проще 
отказаться от российского 
вина, чем кормить армию 
проверяющих.

БУДЕМ ПИТЬ 
ЧИЛИЙСКОЕ?

- Магазины не откажут-
ся от отечественного вина, 
поскольку оно сейчас зани-
мает не менее 65% нашего 
рынка, - считает руководи-
тель Центра исследований 
федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. - Другое дело, что 
основная масса дешевого 
российского вина произво-

дится из импортного вино-
материала. То есть по но-
вому закону это не «вино 
России». Сколько времени 
будут с этим разбираться? 
До Нового года, думаю, все 
утрясется.

Но эксперты не исклю-
чают, что какие-то спор-
ные марки магазины пока 
от греха подальше уберут с 
прилавков: кому хочется на-
летать на штрафы.

Нина ЦВЕТКОВА 

А электронные сигареты теперь 
не покуришь на пляже.

Жизнь любителей вейпов, испарителей, элек-
тронных сигарет, систем нагревания табака, сню-
сов и кальянов однозначно изменится. Тех, кто 
использует все эти устройства, приравняли к 
обыкновенным курильщикам. Госдума распростра-
нила антитабачные запреты на всю курительную 
продукцию.

Что это значит на практике? В первую очередь 
то, что в общественных местах теперь нельзя 
курить ни кальяны, ни электронные сигареты, ни 
какие-либо другие системы доставки никотина. 
Иначе штраф до 3 тысяч рублей.

Под запретом оказываются и кальяны в заве-
дениях общепита  - довольно популярная услуга 
в различных ресторанах и кафе. То же касается 
и электронных сигарет: случалось видеть, как 
курильщики потягивают их даже в салонах са-
молета, пользуясь брешью в законодательстве. 
Теперь - однозначный запрет. Дымить нельзя ни на 
пляжах, ни на остановках общественного транс-

порта. Только в специально отведенных для ку-
рильщиков местах.

Виктор Зыков, член координационного 
совета по борьбе против табака при Мин-
здраве РФ, назвал принятие закона «большим 
событием».

- Четыре года рассматривался законопроект. И 
наконец это произошло. Важный момент: запреща-
ется продажа жидкостей, в которых содержание 
никотина превышает 20 мг на мл. Такой же за-
прет есть в Евросоюзе, и он спасает подростков 
от сильной никотиновой зависимости. А вот в 
США, где таких ограничений не было, произошел 
бум подросткового курения никотинсодержащих 
продуктов.

- Должны ли будут закрыться все кальян-
ные?

- Да, должны. После переходного периода в 
90 дней. Использование кальяна в кафе, местах 
общественного питания запрещается. Но в по-
следние месяцы пандемии кальянные никто и не 
разрешал, так как это гарантированное средство 
передачи вируса. Добавлю, что в кальянах живет 
не только коронавирус. Там находили и вирус 
гепатита, и палочку Коха.
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Сами вейпы и кальяны под запрет не попали. Но любителям пускать дым 
в глаза теперь придется искать уголки с табличкой «Место для курения».  

Без вина виноватые

В ТЕМУ

Кальяны выгнали из общепита

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

«Передайте 
Ильичу - нам 
и десять по плечу!»

В советские времена стоимость 
водки была важным фактором об-
щественной стабильности. В 1981 
году, после повышения цен на бе-
ленькую до 5 рублей 30 копеек, 
в ходу даже была такая частушка:
Было три, а стало пять - 

все равно берем опять!
Даже если будет восемь - 

все равно мы пить не бросим!
Передайте Ильичу - 

нам и десять по плечу!
Ну а если будет больше - 

то получится, как в Польше!
Ну а если двадцать пять - 

Зимний снова будем брать!

 ■ КОШЕЛЕК

Водка за 238 рублей:

Все равно ее 
не бросим
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Ярослав КОРОБАТОВ

Но почему тогда 
смертность у нас в разы 
ниже, чем в Италии?

В отличие от многих других 
стран континента, коронави-
рус попал в Россию не из Ки-
тая, а из Европы. К такому вы-
воду пришла команда ученых, 
представляющих Центр наук 
о жизни Сколтеха, Высшую 
школу экономики, НИИ гриппа 
имени Смородинцева и Инсти-
тут проблем передачи информа-
ции. Исследователи провели 
генетический анализ 211 об-
разцов вируса, полученных 
от пациентов на территории 
России, и выяснили, что ви-
русное разнообразие получено 
в результате 67 независимых 
случаев завоза SARS-CoV-2 
в различные города страны в 
конце февраля - начале марта 
2020 года. Подробнее об этом 
«КП» поговорила с ведущим 
автором исследования про-
фессором Сколтеха Георгием 
БАЗЫКИНЫМ. 

МИФ О «ГУМАННОЙ» 
ЗАРАЗЕ

- Георгий Александрович, по-
чему у России оказался не тра-
диционный для Европы марш-
рут передачи вируса? Мы ведь 
сосед Китая...

- Думаю, здесь сыграли не-
сколько факторов. Во-первых, 
у нас был не такой интенсив-
ный пассажиропоток с Ки-
таем, как в других странах 
Европы. Во-вторых, меры по 
закрытию границ с Поднебес-
ной у нас были приняты доста-
точно рано. И в-третьих, воз-
можно, нам просто повезло... 
Но мы здесь не уникальны. 
Например, в Великобританию 
вирус тоже попал позже, чем 
в другие европейские страны, 
и тоже в основном из Италии 
и Испании. 

- Если мы получили вирус из 
Европы, почему он ведет себя 
по-другому? В той же Италии 
смертность около 15 процентов, 
а у нас на порядок меньше...

- Летальность, связанная с 
вирусом, - это дробь, которая 

зависит от числителя и зна-
менателя. В числителе у нас 
количество умерших паци-
ентов, а в знаменателе - чис-
ло заболевших, которое вы 
обнаружили. В Италии вы-
сокая летальность отчасти 
была связана с перегрузкой 
системы здравоохранения. 
Но, возможно, более суще-
ственным фактором было 
то, что людей не так интен-
сивно тестировали - поэто-
му число в знаменателе бы-
ло небольшим. Например, 
в Иране в начале эпидемии 
оценки летальности вообще 
были в районе 30 процен-
тов. Там просто «не замеча-
ли» тех, кто болел в легкой 
форме. Сейчас мы видим, что 
летальность зависит от воз-
растной структуры: там, где 
население возрастное, как в 
Италии, смертность выше. 
Но в среднем она порядка 
1 процента. Мы по количе-
ству инфицированных ока-
зались в первой четверке  
по миру во многом потому, 
что мы очень интенсивно 
тестируем население.

- Говорят, у нас «корона» 
не такая агрессивная, как 
на Западе.

- Вирус много раз ввозили 
в Россию независимо друг от 
друга. И это были генетиче-
ски очень разные его вари-
анты. Поэтому нет никакого 
одного-единственного обще-
го российского вируса . А во-

вторых, мы сейчас не видим 
практически никакого отли-
чия между вирусными вари-
антами в плане летальности 
и тяжести заболевания.

- Есть и такое предположе-
ние: со временем коронавирус 
становится менее агрессивным, 
и потому вторая волна будет не 
такой смертоносной.

- Здесь надо учесть две ве-
щи - теорию и практику. Тео-
ретически мы ожидаем, что 
вирус будет становиться все 
более трансмиссивным - то 
есть будет увеличивать свою 
заразность. Ведь чем вирус 
заразнее, тем интенсивнее 
он распространяется, то есть 
более заразным вариантам 
способствует естественный 
отбор. Но на практике мы по-
ка не видим следов изменения 
генотипов, которые бы как-то 
значительно влияли на спо-
собность вируса передаваться 
или вызывать более тяжелые 
или более легкие последствия.

СЛЕДОВ ЛАБОРАТОРИИ 
НЕ ОБНАРУЖЕНО

- Много спорили об искус-
ственном происхождении виру-
са. Вы такие признаки видите?

- Нет. И никто из ученых 
особенно не видит. Досто-
верно можно утверждать, 
что SARS-CoV-2 родственно 
близок вирусу, который нахо-
дился в естественной среде, - 
речь о вирусе летучих мышей 
RaTG13. Вообще перенос ви-
руса в человеческую популя-
цию происходит регулярно. 
Большая часть инфекцион-
ных заболеваний, которыми 
люди болели и болеют, свя-
заны с тем, что на нулевого 
пациента «перепрыгивал» па-
тоген, который до этого су-
ществовал в другом виде жи-
вотных. Так было с вирусом 
иммунодефицита человека, 
который в ХХ веке был пере-
несен к человеку от шимпан-
зе. Так было с «испанкой», так 
было с несколькими случаями 
гриппа, последний из кото-
рых - свиной грипп 2009 го-
да попал к людям от свиней. 
Искусственного создания ви-
русов в лаборатории не требу-
ется. Вирусы сами прекрасно 
справляются с задачей сделать 
себя опасными для человека.

Картина дня: напасть 
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Профессор Сколтеха 
Георгий Базыкин.

Ярослав КОРОБАТОВ
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Даже на открытом воздухе, в парке лучше соблюдать 
социальную дистанцию. Один из способов 

придумали в английском Бристоле. 
Вроде и не сложно, а уровень безопасности повысит.

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Автор 
книги, научный журналист и писатель Владимир Гу-
барев встретился с крупнейшими учеными нашей страны, 
академиками РАН - биологами, иммунологами, генетиками, 
физиологами, хирургами, эндокринологами, аллергологами, 
терапевтами. Способна ли наука победить или нам суждено 
жить от одной пандемии до другой? В чем главные достижения 
российской вирусологии? Как наука меняет жизнь людей и 
могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта книга 
отвечает на самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.

Приобретайте на shop.kp.ruРе
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Мария БАЧЕНИНА

Премьер-министр Михаил Мишустин объявил, 
что уже осенью мы получим надежную вакцину от ко-
ронавируса. То есть от разработки препарата до вне-
дрения пройдет максимум полгода. Неудивительно, 
что по-прежнему звучат вопросы скептиков: а как 
с безопасностью спешно изготовленных средств? 

Ведь обычно при клинических испытаниях смо-
трят, не наступят ли негативные последствия от 
введения препарата спустя несколько месяцев, 
а то и лет. 

- Требование безопасности будет соблюдено, за-
явил главный внештатный пульмонолог Минз-
драва по Центральному федеральному окру-
гу Андрей Малявин на Радио «КП» (fm.kp.ru).
Такова позиция Министерства здравоохранения, 
и за этот показатель можно не волноваться, счи-
тает эксперт. Но есть другой нюанс: стопроцентно 
эффективная вакцина в ближайшие месяцы не 
будет сделана. То есть та, которая гаран-
тированно защитит всех от заражения.

И это не недоработка ученых, а следствие 
того, что SARS-CoV-2 - довольно быстро му-

тирующий вирус. Часть антигенов у него постоянно 
изменяется. И с первой попытки сделать вакцину, 
которая перекроет болезни все лазейки, невозмож-
но. Но, с другой стороны, меняется лишь часть анти-
генов, а основа сохраняется - поэтому опасения, что 
прививка не сработает совсем, напрасны. В худшем 
случае вакцина будет просто менее эффективна, 
чем рассчитывали.

- Скорее всего, по-настоящему качественная 
вакцина появится через несколько лет, - прогно-
зирует эксперт.

Как бы то ни было, пульмонолог Андрей Малявин 
считает, что прививаться стоит даже, может быть, 
несовершенной вакциной от коронавируса.

- Она в любом случае будет разработана на доста-
точно высоком уровне, потому что очень много сил 
брошено на создание. А развитие науки позволяет 
сейчас смоделировать многие процессы математиче-
ски, просчитать на компьютере, не прибегая к длитель-
ным экспериментам в реальности.

Стоит ли прививаться спешно сделанной вакциной?
 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Все 
о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте

«Комсомолка» рекомендует
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

История тянулась без ма-
лого четыре года: вместе с 
организаторами порносту-
дии были арестованы четыре 
мамы и бабушка малолетних 
актрис, и здесь возник затык. 
Потерпевшие дети и их остав-
шиеся на свободе отцы стали 
отказываться от показаний 
и жаловаться в центральные 
СМИ на «беспредел»: «Мама 
не виновата!»

В целях давления на суд 
32 тома уголовного дела при-
слали и вашему въедливому 
корреспонденту...

История оказалась в стиле 
хард, но не только в смысле 
порно. Она - о детском тще-
славном желании быть топ-
моделью. О глупости роди-
телей, не видевших вреда в 
фото без трусов. Ну и конеч-
но, о наживе...

«МОИ МОДЕЛЬКИ»
Все началось летом 2016-го. 

В отдел «К» УМВД России 
по Архангельской области, 
который занимается ком-
пьютерными преступления-
ми, стукнули, что в темном 
слое интернета выложе-
ны на продажу голые фото 
местных сестричек Сандры 
и Алины Мартиновых (дан-
ные изменены, псевдонимы на 
педофильских сайтах Agatha и 
Polly). Девочкам тогда было 
9 и 11 лет, чудовищные фото-
сессии с вибраторами начи-
нались где-то с 4 - 5 лет, зна-
чит... Порнографию, скорее 
всего, снимает их мамаша, 
банковский кассир.

Опера зашли на странич-
ку кассирши ВКонтакте и 
обомлели: эти самые фотки, 
только в прозрачных одеждах 
и белье, были выложены в от-
крытом доступе. У педофилов 
так принято: сессии начина-
ются в одежде, постепенно 
модель устраивает стриптиз... 
ну и в конце понятно что. У 
мамаши красовались началь-
ные снимки сессий, оконча-
ние которых можно купить 
только за деньги. Папка гордо 
называлась «Мои модельки».

Опера прошвырнулись по 
страничке и увидели на се-
мейных фото еще одну мало-
летнюю актрису, ник Katrin, 
установили личность: Ка-
тя Н., дочь сводной сестры 
кассирши.

Изучили фото с одинако-
вым интерьером, сосчитали 
архангельских школьников 
(их оказалось 11: 10 девочек 
и один мальчик), пробили по 
специальной программе слу-
чайно попавшие в кадр виды 
из окон и определили адреса 
съемок в Архангельске вплоть 
до квартиры.

Квартир оказалось три. И 
во всех в разное время жила 
супружеская пара «фотогра-
фов».

ОХРАННИЦА 
И «ОФИЦЕР КГБ»

Она: Ольга Гусарова, 64 го-
да, бывший тюремный над-

зиратель, старший 
прапорщик. Работала 
уборщицей, лифтером.

Он: Вадим Двораковский, 
51 год, бомж. В 90-х под-
визался звукорежиссером 
в ДК, потом его родители 
продали квартиру в Москве 
и переехали в деревню под 
Нижним Новгородом (так 
часто поступали тогда алко-
голики), в 2005-м дом сго-
рел, родители погибли, Ва-
дим оказался без документов 
у знакомой в Архангельской 
области. Ни на компенса-
цию за утерянное жилье, ни 
на восстановление паспор-
та не подавал, а всадил этой 
знакомой нож в руку и попал 
в психиатрическую больни-
цу с делирием (помрачение 
сознания. - Ред.).

Встретились два одиноче-
ства на кладбище: он при-
бился к храму ночным сторо-
жем, она продавала в киоске 
венки с цветами. Он звал ее 
«жабой» и «жабкой».

Рассказывает сын Гусаро-
вой Олег:

- Двораковский сразу по-
казался мне подозритель-
ным. Он говорил, что рань-
ше работал в КГБ, а теперь 
вычисляет педофилов, и по-
тому моя мать должна взять 
на себя кредит для покупки 
фотоаппарата, он будет во-
дить к нам домой девочек, 
выкладывать в сеть их фото 
в белье и так разоблачать из-
вращенцев (тренд того вре-
мени, вспомним Тесака-
Марцинкевича. - Ред.). 
Меня это возмутило, мать 
поначалу тоже, но потом Ва-
дим психологически обрабо-
тал ее, она стала оправды-

вать его и оборудовала дома 
фотостудию. Был скандал, 
я написал заявление, что 
мою мать вовлекают в за-
нятие детской порнографи-
ей. Приходил участковый, в 
ту же неделю Двораковский 
и мать съехали с квартиры 
и несколько лет не отвеча-
ли на мои звонки. Когда в 

2011 году мать взяла труб-
ку, они с Вадимом жили на 
съемной квартире. Я зашел 
в одну их комнату и увидел 
осветительные приборы. Все 
понял и смирился с тем, что 
мою мать посадят...

Как хотите, а брать креди-
ты, чтобы удовлетворять сек-
суальное влечение любимого 
к девочкам-нимфеткам и са-
мой участвовать в глумлении 
над детьми, - трагический 
сюжет...

Зачем-то еще Гусарова 
рассказывала всем, что Дво-
раковский несостоятелен 
как мужчина: «Был ранен в 
ходе спецоперации в Чечне», 
и их связь чисто духовная... 
Бабы - дуры.

Как высказался другой 
сын Гусаровой: «По своему 
характеру мать хотела быть 
обманута мужчиной».

«ОЛЯ, НЕ ЗАБЫВАЙ, 
ТЫ МАНЬЯК»

В кадре прихожая, входит 
девочка лет 12 в школьной 
форме. Следующий кадр: 
она лежит на полу связанная, 
с кляпом во рту. Человек, 
скрытый черным балахоном, 
достает фаллоимитатор...

Склейка.
Девочка привязана к рас-

пятию, на глазах - маска, на 
сосках прищепки, человек 
в балахоне наносит ей уда-
ры плеткой по телу и оха-
ет голосом Гусаровой: «Ох, 

Ксюшенька, извини...» Го-
лос Двораковского за ка-
дром: «Оля, не забывай, ты - 
маньяк-педофил...»

Человек в балахоне достает 
велосипедный насос...

Это только один съемоч-
ный день из материалов, вы-
данных Двораковским след-
ствию.

ВОЛШЕБНОЕ СЛОВО 
«ПОРТФОЛИО»

Свою жизнь Жаба и Вер-
нер (такой ник Двораков-
ский взял в соцсети) орга-
низовали так. Рассказывает 
бабушка той самой Ксении, 
сослуживица Гусаровой по 
СИЗО:

- В 2009 году Ольга при-
шла ко мне в гости, мы пили 
чай, и она рассказала, что ее 
мужчина организовал дома 
фотостудию, он может сде-
лать Ксении портфолио.

Портфолио - волшебное 
слово, намертво отшибает 
мозги у родителей девочек. 
Означает серию фотогра-
фий для возможной работы 
моделью, и вообще-то эта 
услуга стоит денег, но - о 
чудо! - Ольга и Вадим гово-
рили, что только начинают 
работать и готовы снять все 
совершенно бесплатно. А 
еще накормить родителей и 
детей (мамы обыч-
но ждали на кухне, 
а Гусарова очень 
вкусно готовила), 

развлечь их - Двораковский 
рассказывал, что он экстра-
сенс, и водил руками над 
головой ребенка... Класси-
ческое свойство мошенни-
ков - уметь нравиться.

И, конечно, очень нрави-
лось родителям, когда им на-
чинали платить по 1 - 3 ты-
сячи рублей за сет (сессию 
фотографий якобы для ре-
кламы). Курс доллара тогда 
был 30, 100 баксов для Ар-
хангельска нехилая сумма, 
а жертв Гусарова набирала 
среди детей гардеробщиц, 
кассирш, сторожей...

- У меня все родители были 
в курсе, - говорила на след-
ствии Гусарова. - Это было 
мое условие. Дети, которые 
у нас снимались, приводили 
одноклассников на пробы, и 
я всех разворачивала: говори-
ла, мне нужен телефон мамы.

Родители тоже передавали 
адрес студии из уст в уста. 
Так и получилось, что сняты 
целые семьи - двоюродные 
сестры... Матери еще и руга-
лись между собой, чья дочь 
зарабатывает больше.

- В 2009 году я открыл сайт 
в интернете и назвал его 
paradise-birds, что означает 
«райские птицы», - вчистую 
сознавался Двораковский в 
Следственном комитете. - В 
то время еще можно было 
свободно регистрироваться 
на форумах, где общались 
любители детского порно, 
я сделал рекламу сайта, ука-
зал почтовый ящик, и мне 
стали писать клиенты. Рабо-
тал только с иностранцами. 
Разместил образцы фото-
графий, а после оплаты от-
правлял обнаженные фото 
и видео на файлообменные 
серверы, адрес архива по-
сылал по электронке. Вско-
ре у меня появились шесть 
постоянных клиентов: япо-
нец Такахаси Катцуя, не-
мец Бернд (IP-адреса всех 
педофилов были отправле-
ны в Интерпол, их многие 
десятки, в списке Нидер-
ланды, США, Австралия, 
Франция, Великобритания 
и другие страны, некоторые 
преступники уже отбывают 
наказание. - Ред.). Средний 
заказ был 300 - 400 долларов 
США, сет со связыванием - 
600. Одна съемка - 250 фото-
графий. Часто клиенты сами 
присылали сценарии...

Двораковский выдал 
10 тысяч фотографий, за-
архивированных на диске-
накопителе, переписку и ра-
бочие материалы. И вот они 
самые страшные.

Следствие ведет

над детьми, - трагический 

рассказывала всем, что Дво-
раковский несостоятелен 
как мужчина: «Был ранен в 
ходе спецоперации в Чечне», 
и их связь чисто духовная... 

характеру мать хотела быть 

«ОЛЯ, НЕ ЗАБЫВАЙ, 
ТЫ МАНЬЯК»ТЫ МАНЬЯК»

девочка лет 12 в школьной 
форме. Следующий кадр: 
она лежит на полу связанная, 

ТЫ МАНЬЯК»Юлия Краснова уверяла, 
что не знала, как именно 

снимают ее дочь.

Все расследования 
Ульяны Скойбеды - 
на сайте

                           Дети, которых снимали        голыми с разрешения родителей, 
          четыре года защищали        своих мам от тюрьмы
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Одно из самых 
невинных фото Кати 

(модель Katrin). 
Более откровенные 

снимки извращенцам 
предлагали за плату.
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«Я УМЕЮ»
- Мне щекотно, хи-хи.
Девочка Ксюша, модель 

Кейси, снимается, Гусарова 
и Двораковский командуют:

- Пальцами быстро-
быстро-быстро...

- Блин, не могу уже. Бэ-э, 
довольны, да? (Звук, похо-
жий на детский плач.)

- Надо, надо! Голову за-
кидывай, губы кусай. Дыши 
тяжело...

Невозможно читать эти 
диалоги не понимающей 
себя неопытности и плано-
мерного развращения. На 
психиатрической экспертизе 
Двораковский говорил, что 
не испытывает к детям ни-
какого влечения: «Это про-
сто способ заработка», но по 
факту пара планомерно ло-
мала табу детей. Табу на пу-
бличное обнажение, табу на 
лесбийский секс, на половые 
акты перед камерой, причем 
даже между родственниками.

А мамочки льстиво спра-
шивали Двораковского, как 
ему удается делать так, что 
дети раздеваются. Тот улы-
бался: «Я умею».

Ледяной ужас - смотреть 
расшифровки видеофайлов: 
«Видеофайл MOV011. Кейси 
лежит на кровати в комнате и 
плачет. Голос за кадром: «Да, 
Ксюша, передохни». В кадре 
появляется Двораковский, 
который гладит девочку по 
голове», - а в следующем 
томе читать восторженные 
письма клиентов: «Наши 
поцелуи Кейси! Она всегда 
радостна и, кажется, хорошо 
проводит время!»

Неудивительно, что в 
19 лет та самая Кейси попа-
ла в психбольницу - боялась 
отходить от дома, резала руки 
канцелярским ножом. О том, 
что она снималась в порно, 
знала вся школа, и именно 
об этом девушка первым де-
лом рассказала психиатрам. 
В студию она послушно хо-
дила до 14 лет, а потом по-
рвала с семьей - в школе не 
появлялась месяцами, воро-
вала в магазинах...

Когда возбудили педо-
фильское уголовное дело, 
Ксения орала на мать: «Вы 
все знали! Следователь мне 
сказал, что все родители все 
знали!»

ЦИРКОВОЙ ПРОЦЕСС
Процесс шел в гарнизон-

ном военном суде, потому 
что мама Ксении С. Юлия 
Краснова оказалась военно-
служащей. 

Казалось бы, какая на-
глость со стороны людей, за 
руку приведших своих де-
тей педофилам и сидевших 
во время сеансов в соседней 

комнате, заявлять, что ничего 
не знали! Но почти все ма-
маши так и поступили. При-
чем при полной поддержке 
детей: махровый стокголь-
мский синдром...

И это был цирк. Родитель-
ницы наперебой совали судье 
дневники детей с пятерками 
и грамоты за участие в 
конкурсах, кружках 
и секциях.

Марина Юш-
кова, сестра-
хозяйка го-
р о д с к о й 
б о л ь н и ц ы , 
мать потер-
певшей Аль-
бины (модель 
Николь):

- Моя Альби-
на любила смо-
треть по телевизору 
шоу «Топ-модель 
по-американски» 
и очень хотела по-
пробовать себя в модель-
ном бизнесе. Я присутство-
вала на всех сессиях, так как 
боялась, что мой ребенок 
запнется за осветительный 
прибор, я тряслась над ней. 
Но во время фотографиро-
вания я переписывала на 
кухне у Гусаровой рецепты: 
«тибетский способ от угрей», 
«крапива при климаксе», - 
передает судье тетрадь с ре-
цептами.

Альбина, потерпевшая:
- Голос ласковый и нежный 

вьется птицей надо мной! 
Так легко и безмятежно ря-
дом с мамочкой родной. На 
колени к маме сяду и уютно 
обнимусь, слаще счастья мне 
не надо, ничего я не боюсь! 
Эти стихи я написала маме 
в камеру! Если бы моя мама 
знала, что со мной делают 
Гусарова и Двораковский, 
она бы заявила в полицию! 
Моя мама воспитала меня 
достойным человеком...

Конвой хрюкает.
Председательствующий:
- Подсудимая Юшкова, вы 

находились в квартире с по-
терпевшей и не знали, что ее 
снимают голой?

Подсудимые Гусарова и 
Двораковский:

- Ваша честь, съемки шли 
по 13 часов, в однокомнат-
ной квартире этого нельзя 
было не увидеть: модели 
уставали, каждые 15 минут 
выходили пить воду и сок, 

голые или в сценических 
костюмах - чулках с 

подвязками...
Юшкова:

- Они го-
ворили, это 
для журна-
лов.

На экра-
не демон-
с т р и р у е т -
ся ролик, 

в котором 
п о д с у д и м а я 

Юшкова ко-
мандует своей 
маленькой до-
чери: «Трусики 
сними».

СДВИГ МОРАЛИ
Никто из подсудимых, по 

сути, не раскаялся.
Наталья Нивина, младшая 

медсестра роддома (мать мо-
дели Катрин):

- Я лично не делала ни фо-
то, ни видео, я только убеди-
ла дочь раздеваться, потому 
что мы нуждаемся в деньгах. 
Я мать-одиночка...

Ольга Гусарова:
- Вадим П. (родственник 

Юшковых, ник Miguel. - 
Ред.) сам к нам приходил, 
иногда без приглашения. На 
него спроса не было, снимет-
ся и не продается, но семья 
небогатенькая, мы платили 
из своих. Придет: «Можно 
я сфотографируюсь?», - и 
сидит, на компьютере у нас 
играет...

Двораковский:
- Когда я начинал этим 

заниматься, законы были 
другие. Закон изменился, и 
общественное мнение тоже.

Закон действительно из-
менился: еще в начале 2000-х 
фотографу-порнографу дали 
бы штраф, а вот насчет мо-
рали я бы поспорила.

Люди совершенно дезори-
ентированы. Мама-Юшкова 
на вопрос, почему она не 
пресекла фотографирова-
ние в голом виде, ответи-
ла, что в «Топ-модели по-
американски» часто были 
съемки ню и она не поняла, 
почему нельзя здесь.

Кассирша Мартинова, мать 
моделей Полли и Агаты, вы-
ложила фото дочек в игри-
вых позах и белье на всеоб-
щее обозрение, потому что 
«ачотакова?».

И никто из родителей не 
видел «ничего такого» в сек-

суальных снимках в колгот-
ках в сеточку, которые после 
сессий отдавал им на память 
Двораковский. Люди храни-
ли их в домашних альбомах, 
вешали на стенку...

Для старшего прапорщи-
ка Красновой это отсутствие 
вкуса оказалось роковым: ей 
почти удалось убедить суд, 
что она присутствовала лишь 
на нескольких первых сесси-
ях, отдала дочь в фотостудию 
и убежала заниматься строе-
вой подготовкой. Мол, до-
верилась маньякам, а дочь-
подросток врала ей...

Судья посмотрел на фото, 
сделанные при Красновой, 
и квалифицировал их как 
съемку - приготовление к 
порнографии.

Бывший тюремный 
надзиратель Ольга 
Гусарова и бывший 

звукорежиссер 
Вадим Двораковский 

зарабатывали 
на порноснимках детей.

Скойбеда

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Что знали 
взрослые?

Всем родителям говорили, что 
есть сайты, на которых фото де-
тей покупают иностранцы. Чем 
снимки откровеннее, тем лучше 
они продаются: «В России это 
все равно никто не увидит».

Какие-то мамы разрешали 
съемку в белье и с «красивым 
обнажением, как в журналах», 
какие-то позволяли «все, кроме 
проникновения». Но в комнате, 
где проходили съемки, матери не 
присутствовали, самых жестких 
фотографий им не показывали, 
детей просили помалкивать. То 
есть родителей держали в полу-
ведении (из-за чего в суде было 
много сюрпризов). Кто-то узна-
вал о голых съемках по факту: 
бабушка двух моделей зашла в 
комнату, когда те плескались пе-
ред камерой в надувном бассей-
не, и подступила к Гусаровой: 
«Почему моих внучек снимают 
без трусов?» Та жестко ответи-
ла: «Ты получаешь деньги не за 
красивые глаза детей». Бабка 
заткнулась... Деньги  - главный 
признак, по которому родите-
лей посадили. Те, чьи дочери 
снимались втайне, прошли сви-
детелями.

Все запиравшиеся в суде родительницы в итоге 
схлопотали по 13 лет, даже организаторам студии 
дали меньше - 8,5 и 9,5 - за помощь следствию. 
Единственная мама, признавшая свою вину, села 
на пять лет.

Следствие искало счета архангельских пор-
нографов: по самым скромным подсчетам, с 
2008 по 2015 год они получили от иностранцев 
2 млн 917 тыс. рублей. Но богатства не оказа-
лось. Гусарова объяснила: они жили на съемной 
квартире, часть выручки отдавали моделям и их 
родителям, пенсию не получали, ее забирали 
банки за кредиты, в месяц выходило всего 30 ты-
сяч рублей. Получается, весь доход преступники 
просто проели: Двораковский завел аквариумы 
с морскими рыбками...

Из всех добро нажила только бабушка моделей 
Полли и Агаты (это она возила девочек на съемки, 
а не мать): на гонорары от торговли внучками ку-
пила домик на Азовском море. Каждый раз перед 
началом фотосессий девочкам говорили, что они 
зарабатывают на ремонт.

Выходит, что остались только этот домик, куча 
омерзительного реквизита... и снимки.

Я зашла в Тор и, несмотря на то что Двораков-
ский удалил свой paradise-birds, немедленно нашла 
всех моделей. Рукописи не горят, как и изображе-
ния. Они навсегда принадлежат педолобби.

Этот след будет тянуться за девочками всю жизнь.
А три матери, продававшие своих детей педофи-

лам, получили рак по гинекологии и так отправились 
на зону. Совпало, наверное.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Рукописи не горят, снимки не исчезают

                           Дети, которых снимали        голыми с разрешения родителей, 
          четыре года защищали        своих мам от тюрьмы

Марина Юшкова 
лично привозила 
дочь на съемки 
и командовала: 

«Трусики сними».
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

История тянулась без ма-
лого четыре года: вместе с 
организаторами порносту-
дии были арестованы четыре 
мамы и бабушка малолетних 
актрис, и здесь возник затык. 
Потерпевшие дети и их остав-
шиеся на свободе отцы стали 
отказываться от показаний 
и жаловаться в центральные 
СМИ на «беспредел»: «Мама 
не виновата!»

В целях давления на суд 
32 тома уголовного дела при-
слали и вашему въедливому 
корреспонденту...

История оказалась в стиле 
хард, но не только в смысле 
порно. Она - о детском тще-
славном желании быть топ-
моделью. О глупости роди-
телей, не видевших вреда в 
фото без трусов. Ну и конеч-
но, о наживе...

«МОИ МОДЕЛЬКИ»
Все началось летом 2016-го. 

В отдел «К» УМВД России 
по Архангельской области, 
который занимается ком-
пьютерными преступления-
ми, стукнули, что в темном 
слое интернета выложе-
ны на продажу голые фото 
местных сестричек Сандры 
и Алины Мартиновых (дан-
ные изменены, псевдонимы на 
педофильских сайтах Agatha и 
Polly). Девочкам тогда было 
9 и 11 лет, чудовищные фото-
сессии с вибраторами начи-
нались где-то с 4 - 5 лет, зна-
чит... Порнографию, скорее 
всего, снимает их мамаша, 
банковский кассир.

Опера зашли на странич-
ку кассирши ВКонтакте и 
обомлели: эти самые фотки, 
только в прозрачных одеждах 
и белье, были выложены в от-
крытом доступе. У педофилов 
так принято: сессии начина-
ются в одежде, постепенно 
модель устраивает стриптиз... 
ну и в конце понятно что. У 
мамаши красовались началь-
ные снимки сессий, оконча-
ние которых можно купить 
только за деньги. Папка гордо 
называлась «Мои модельки».

Опера прошвырнулись по 
страничке и увидели на се-
мейных фото еще одну мало-
летнюю актрису, ник Katrin, 
установили личность: Ка-
тя Н., дочь сводной сестры 
кассирши.

Изучили фото с одинако-
вым интерьером, сосчитали 
архангельских школьников 
(их оказалось 11: 10 девочек 
и один мальчик), пробили по 
специальной программе слу-
чайно попавшие в кадр виды 
из окон и определили адреса 
съемок в Архангельске вплоть 
до квартиры.

Квартир оказалось три. И 
во всех в разное время жила 
супружеская пара «фотогра-
фов».

ОХРАННИЦА 
И «ОФИЦЕР КГБ»

Она: Ольга Гусарова, 64 го-
да, бывший тюремный над-

зиратель, старший 
прапорщик. Работала 
уборщицей, лифтером.

Он: Вадим Двораковский, 
51 год, бомж. В 90-х под-
визался звукорежиссером 
в ДК, потом его родители 
продали квартиру в Москве 
и переехали в деревню под 
Нижним Новгородом (так 
часто поступали тогда алко-
голики), в 2005-м дом сго-
рел, родители погибли, Ва-
дим оказался без документов 
у знакомой в Архангельской 
области. Ни на компенса-
цию за утерянное жилье, ни 
на восстановление паспор-
та не подавал, а всадил этой 
знакомой нож в руку и попал 
в психиатрическую больни-
цу с делирием (помрачение 
сознания. - Ред.).

Встретились два одиноче-
ства на кладбище: он при-
бился к храму ночным сторо-
жем, она продавала в киоске 
венки с цветами. Он звал ее 
«жабой» и «жабкой».

Рассказывает сын Гусаро-
вой Олег:

- Двораковский сразу по-
казался мне подозритель-
ным. Он говорил, что рань-
ше работал в КГБ, а теперь 
вычисляет педофилов, и по-
тому моя мать должна взять 
на себя кредит для покупки 
фотоаппарата, он будет во-
дить к нам домой девочек, 
выкладывать в сеть их фото 
в белье и так разоблачать из-
вращенцев (тренд того вре-
мени, вспомним Тесака-
Марцинкевича. - Ред.). 
Меня это возмутило, мать 
поначалу тоже, но потом Ва-
дим психологически обрабо-
тал ее, она стала оправды-

вать его и оборудовала дома 
фотостудию. Был скандал, 
я написал заявление, что 
мою мать вовлекают в за-
нятие детской порнографи-
ей. Приходил участковый, в 
ту же неделю Двораковский 
и мать съехали с квартиры 
и несколько лет не отвеча-
ли на мои звонки. Когда в 

2011 году мать взяла труб-
ку, они с Вадимом жили на 
съемной квартире. Я зашел 
в одну их комнату и увидел 
осветительные приборы. Все 
понял и смирился с тем, что 
мою мать посадят...

Как хотите, а брать креди-
ты, чтобы удовлетворять сек-
суальное влечение любимого 
к девочкам-нимфеткам и са-
мой участвовать в глумлении 
над детьми, - трагический 
сюжет...

Зачем-то еще Гусарова 
рассказывала всем, что Дво-
раковский несостоятелен 
как мужчина: «Был ранен в 
ходе спецоперации в Чечне», 
и их связь чисто духовная... 
Бабы - дуры.

Как высказался другой 
сын Гусаровой: «По своему 
характеру мать хотела быть 
обманута мужчиной».

«ОЛЯ, НЕ ЗАБЫВАЙ, 
ТЫ МАНЬЯК»

В кадре прихожая, входит 
девочка лет 12 в школьной 
форме. Следующий кадр: 
она лежит на полу связанная, 
с кляпом во рту. Человек, 
скрытый черным балахоном, 
достает фаллоимитатор...

Склейка.
Девочка привязана к рас-

пятию, на глазах - маска, на 
сосках прищепки, человек 
в балахоне наносит ей уда-
ры плеткой по телу и оха-
ет голосом Гусаровой: «Ох, 

Ксюшенька, извини...» Го-
лос Двораковского за ка-
дром: «Оля, не забывай, ты - 
маньяк-педофил...»

Человек в балахоне достает 
велосипедный насос...

Это только один съемоч-
ный день из материалов, вы-
данных Двораковским след-
ствию.

ВОЛШЕБНОЕ СЛОВО 
«ПОРТФОЛИО»

Свою жизнь Жаба и Вер-
нер (такой ник Двораков-
ский взял в соцсети) орга-
низовали так. Рассказывает 
бабушка той самой Ксении, 
сослуживица Гусаровой по 
СИЗО:

- В 2009 году Ольга при-
шла ко мне в гости, мы пили 
чай, и она рассказала, что ее 
мужчина организовал дома 
фотостудию, он может сде-
лать Ксении портфолио.

Портфолио - волшебное 
слово, намертво отшибает 
мозги у родителей девочек. 
Означает серию фотогра-
фий для возможной работы 
моделью, и вообще-то эта 
услуга стоит денег, но - о 
чудо! - Ольга и Вадим гово-
рили, что только начинают 
работать и готовы снять все 
совершенно бесплатно. А 
еще накормить родителей и 
детей (мамы обыч-
но ждали на кухне, 
а Гусарова очень 
вкусно готовила), 

развлечь их - Двораковский 
рассказывал, что он экстра-
сенс, и водил руками над 
головой ребенка... Класси-
ческое свойство мошенни-
ков - уметь нравиться.

И, конечно, очень нрави-
лось родителям, когда им на-
чинали платить по 1 - 3 ты-
сячи рублей за сет (сессию 
фотографий якобы для ре-
кламы). Курс доллара тогда 
был 30, 100 баксов для Ар-
хангельска нехилая сумма, 
а жертв Гусарова набирала 
среди детей гардеробщиц, 
кассирш, сторожей...

- У меня все родители были 
в курсе, - говорила на след-
ствии Гусарова. - Это было 
мое условие. Дети, которые 
у нас снимались, приводили 
одноклассников на пробы, и 
я всех разворачивала: говори-
ла, мне нужен телефон мамы.

Родители тоже передавали 
адрес студии из уст в уста. 
Так и получилось, что сняты 
целые семьи - двоюродные 
сестры... Матери еще и руга-
лись между собой, чья дочь 
зарабатывает больше.

- В 2009 году я открыл сайт 
в интернете и назвал его 
paradise-birds, что означает 
«райские птицы», - вчистую 
сознавался Двораковский в 
Следственном комитете. - В 
то время еще можно было 
свободно регистрироваться 
на форумах, где общались 
любители детского порно, 
я сделал рекламу сайта, ука-
зал почтовый ящик, и мне 
стали писать клиенты. Рабо-
тал только с иностранцами. 
Разместил образцы фото-
графий, а после оплаты от-
правлял обнаженные фото 
и видео на файлообменные 
серверы, адрес архива по-
сылал по электронке. Вско-
ре у меня появились шесть 
постоянных клиентов: япо-
нец Такахаси Катцуя, не-
мец Бернд (IP-адреса всех 
педофилов были отправле-
ны в Интерпол, их многие 
десятки, в списке Нидер-
ланды, США, Австралия, 
Франция, Великобритания 
и другие страны, некоторые 
преступники уже отбывают 
наказание. - Ред.). Средний 
заказ был 300 - 400 долларов 
США, сет со связыванием - 
600. Одна съемка - 250 фото-
графий. Часто клиенты сами 
присылали сценарии...

Двораковский выдал 
10 тысяч фотографий, за-
архивированных на диске-
накопителе, переписку и ра-
бочие материалы. И вот они 
самые страшные.

Следствие ведет

над детьми, - трагический 

рассказывала всем, что Дво-
раковский несостоятелен 
как мужчина: «Был ранен в 
ходе спецоперации в Чечне», 
и их связь чисто духовная... 

характеру мать хотела быть 

«ОЛЯ, НЕ ЗАБЫВАЙ, 
ТЫ МАНЬЯК»ТЫ МАНЬЯК»

девочка лет 12 в школьной 
форме. Следующий кадр: 
она лежит на полу связанная, 

ТЫ МАНЬЯК»Юлия Краснова уверяла, 
что не знала, как именно 

снимают ее дочь.

Все расследования 
Ульяны Скойбеды - 
на сайте

                           Дети, которых снимали        голыми с разрешения родителей, 
          четыре года защищали        своих мам от тюрьмы
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Одно из самых 
невинных фото Кати 

(модель Katrin). 
Более откровенные 

снимки извращенцам 
предлагали за плату.
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«Я УМЕЮ»
- Мне щекотно, хи-хи.
Девочка Ксюша, модель 

Кейси, снимается, Гусарова 
и Двораковский командуют:

- Пальцами быстро-
быстро-быстро...

- Блин, не могу уже. Бэ-э, 
довольны, да? (Звук, похо-
жий на детский плач.)

- Надо, надо! Голову за-
кидывай, губы кусай. Дыши 
тяжело...

Невозможно читать эти 
диалоги не понимающей 
себя неопытности и плано-
мерного развращения. На 
психиатрической экспертизе 
Двораковский говорил, что 
не испытывает к детям ни-
какого влечения: «Это про-
сто способ заработка», но по 
факту пара планомерно ло-
мала табу детей. Табу на пу-
бличное обнажение, табу на 
лесбийский секс, на половые 
акты перед камерой, причем 
даже между родственниками.

А мамочки льстиво спра-
шивали Двораковского, как 
ему удается делать так, что 
дети раздеваются. Тот улы-
бался: «Я умею».

Ледяной ужас - смотреть 
расшифровки видеофайлов: 
«Видеофайл MOV011. Кейси 
лежит на кровати в комнате и 
плачет. Голос за кадром: «Да, 
Ксюша, передохни». В кадре 
появляется Двораковский, 
который гладит девочку по 
голове», - а в следующем 
томе читать восторженные 
письма клиентов: «Наши 
поцелуи Кейси! Она всегда 
радостна и, кажется, хорошо 
проводит время!»

Неудивительно, что в 
19 лет та самая Кейси попа-
ла в психбольницу - боялась 
отходить от дома, резала руки 
канцелярским ножом. О том, 
что она снималась в порно, 
знала вся школа, и именно 
об этом девушка первым де-
лом рассказала психиатрам. 
В студию она послушно хо-
дила до 14 лет, а потом по-
рвала с семьей - в школе не 
появлялась месяцами, воро-
вала в магазинах...

Когда возбудили педо-
фильское уголовное дело, 
Ксения орала на мать: «Вы 
все знали! Следователь мне 
сказал, что все родители все 
знали!»

ЦИРКОВОЙ ПРОЦЕСС
Процесс шел в гарнизон-

ном военном суде, потому 
что мама Ксении С. Юлия 
Краснова оказалась военно-
служащей. 

Казалось бы, какая на-
глость со стороны людей, за 
руку приведших своих де-
тей педофилам и сидевших 
во время сеансов в соседней 

комнате, заявлять, что ничего 
не знали! Но почти все ма-
маши так и поступили. При-
чем при полной поддержке 
детей: махровый стокголь-
мский синдром...

И это был цирк. Родитель-
ницы наперебой совали судье 
дневники детей с пятерками 
и грамоты за участие в 
конкурсах, кружках 
и секциях.

Марина Юш-
кова, сестра-
хозяйка го-
р о д с к о й 
б о л ь н и ц ы , 
мать потер-
певшей Аль-
бины (модель 
Николь):

- Моя Альби-
на любила смо-
треть по телевизору 
шоу «Топ-модель 
по-американски» 
и очень хотела по-
пробовать себя в модель-
ном бизнесе. Я присутство-
вала на всех сессиях, так как 
боялась, что мой ребенок 
запнется за осветительный 
прибор, я тряслась над ней. 
Но во время фотографиро-
вания я переписывала на 
кухне у Гусаровой рецепты: 
«тибетский способ от угрей», 
«крапива при климаксе», - 
передает судье тетрадь с ре-
цептами.

Альбина, потерпевшая:
- Голос ласковый и нежный 

вьется птицей надо мной! 
Так легко и безмятежно ря-
дом с мамочкой родной. На 
колени к маме сяду и уютно 
обнимусь, слаще счастья мне 
не надо, ничего я не боюсь! 
Эти стихи я написала маме 
в камеру! Если бы моя мама 
знала, что со мной делают 
Гусарова и Двораковский, 
она бы заявила в полицию! 
Моя мама воспитала меня 
достойным человеком...

Конвой хрюкает.
Председательствующий:
- Подсудимая Юшкова, вы 

находились в квартире с по-
терпевшей и не знали, что ее 
снимают голой?

Подсудимые Гусарова и 
Двораковский:

- Ваша честь, съемки шли 
по 13 часов, в однокомнат-
ной квартире этого нельзя 
было не увидеть: модели 
уставали, каждые 15 минут 
выходили пить воду и сок, 

голые или в сценических 
костюмах - чулках с 

подвязками...
Юшкова:

- Они го-
ворили, это 
для журна-
лов.

На экра-
не демон-
с т р и р у е т -
ся ролик, 

в котором 
п о д с у д и м а я 

Юшкова ко-
мандует своей 
маленькой до-
чери: «Трусики 
сними».

СДВИГ МОРАЛИ
Никто из подсудимых, по 

сути, не раскаялся.
Наталья Нивина, младшая 

медсестра роддома (мать мо-
дели Катрин):

- Я лично не делала ни фо-
то, ни видео, я только убеди-
ла дочь раздеваться, потому 
что мы нуждаемся в деньгах. 
Я мать-одиночка...

Ольга Гусарова:
- Вадим П. (родственник 

Юшковых, ник Miguel. - 
Ред.) сам к нам приходил, 
иногда без приглашения. На 
него спроса не было, снимет-
ся и не продается, но семья 
небогатенькая, мы платили 
из своих. Придет: «Можно 
я сфотографируюсь?», - и 
сидит, на компьютере у нас 
играет...

Двораковский:
- Когда я начинал этим 

заниматься, законы были 
другие. Закон изменился, и 
общественное мнение тоже.

Закон действительно из-
менился: еще в начале 2000-х 
фотографу-порнографу дали 
бы штраф, а вот насчет мо-
рали я бы поспорила.

Люди совершенно дезори-
ентированы. Мама-Юшкова 
на вопрос, почему она не 
пресекла фотографирова-
ние в голом виде, ответи-
ла, что в «Топ-модели по-
американски» часто были 
съемки ню и она не поняла, 
почему нельзя здесь.

Кассирша Мартинова, мать 
моделей Полли и Агаты, вы-
ложила фото дочек в игри-
вых позах и белье на всеоб-
щее обозрение, потому что 
«ачотакова?».

И никто из родителей не 
видел «ничего такого» в сек-

суальных снимках в колгот-
ках в сеточку, которые после 
сессий отдавал им на память 
Двораковский. Люди храни-
ли их в домашних альбомах, 
вешали на стенку...

Для старшего прапорщи-
ка Красновой это отсутствие 
вкуса оказалось роковым: ей 
почти удалось убедить суд, 
что она присутствовала лишь 
на нескольких первых сесси-
ях, отдала дочь в фотостудию 
и убежала заниматься строе-
вой подготовкой. Мол, до-
верилась маньякам, а дочь-
подросток врала ей...

Судья посмотрел на фото, 
сделанные при Красновой, 
и квалифицировал их как 
съемку - приготовление к 
порнографии.

Бывший тюремный 
надзиратель Ольга 
Гусарова и бывший 

звукорежиссер 
Вадим Двораковский 

зарабатывали 
на порноснимках детей.

Скойбеда

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Что знали 
взрослые?

Всем родителям говорили, что 
есть сайты, на которых фото де-
тей покупают иностранцы. Чем 
снимки откровеннее, тем лучше 
они продаются: «В России это 
все равно никто не увидит».

Какие-то мамы разрешали 
съемку в белье и с «красивым 
обнажением, как в журналах», 
какие-то позволяли «все, кроме 
проникновения». Но в комнате, 
где проходили съемки, матери не 
присутствовали, самых жестких 
фотографий им не показывали, 
детей просили помалкивать. То 
есть родителей держали в полу-
ведении (из-за чего в суде было 
много сюрпризов). Кто-то узна-
вал о голых съемках по факту: 
бабушка двух моделей зашла в 
комнату, когда те плескались пе-
ред камерой в надувном бассей-
не, и подступила к Гусаровой: 
«Почему моих внучек снимают 
без трусов?» Та жестко ответи-
ла: «Ты получаешь деньги не за 
красивые глаза детей». Бабка 
заткнулась... Деньги  - главный 
признак, по которому родите-
лей посадили. Те, чьи дочери 
снимались втайне, прошли сви-
детелями.

Все запиравшиеся в суде родительницы в итоге 
схлопотали по 13 лет, даже организаторам студии 
дали меньше - 8,5 и 9,5 - за помощь следствию. 
Единственная мама, признавшая свою вину, села 
на пять лет.

Следствие искало счета архангельских пор-
нографов: по самым скромным подсчетам, с 
2008 по 2015 год они получили от иностранцев 
2 млн 917 тыс. рублей. Но богатства не оказа-
лось. Гусарова объяснила: они жили на съемной 
квартире, часть выручки отдавали моделям и их 
родителям, пенсию не получали, ее забирали 
банки за кредиты, в месяц выходило всего 30 ты-
сяч рублей. Получается, весь доход преступники 
просто проели: Двораковский завел аквариумы 
с морскими рыбками...

Из всех добро нажила только бабушка моделей 
Полли и Агаты (это она возила девочек на съемки, 
а не мать): на гонорары от торговли внучками ку-
пила домик на Азовском море. Каждый раз перед 
началом фотосессий девочкам говорили, что они 
зарабатывают на ремонт.

Выходит, что остались только этот домик, куча 
омерзительного реквизита... и снимки.

Я зашла в Тор и, несмотря на то что Двораков-
ский удалил свой paradise-birds, немедленно нашла 
всех моделей. Рукописи не горят, как и изображе-
ния. Они навсегда принадлежат педолобби.

Этот след будет тянуться за девочками всю жизнь.
А три матери, продававшие своих детей педофи-

лам, получили рак по гинекологии и так отправились 
на зону. Совпало, наверное.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Рукописи не горят, снимки не исчезают

                           Дети, которых снимали        голыми с разрешения родителей, 
          четыре года защищали        своих мам от тюрьмы

Марина Юшкова 
лично привозила 
дочь на съемки 
и командовала: 

«Трусики сними».
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Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка
Ёжик Ерошка нашёл в лесу 
два удивительных домика.

О таких домиках-грибках он раньше 
только в сказках читал. 

Найди на рисунках 12 отличий.

Посчитай, кто из колючих Ерошкиных друзей 
наберёт в корзинку больше грибов.

Узнай, как зовут белку и как называется гриб. 
Зачеркни повторяющиеся буквы.
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Сергей ВОЛЧКОВ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Если бы хотя бы один 
из этих масштабных 
проектов воплотился 
в жизнь, мы бы сейчас 
жили в совершенно 
другом мире.

«ГОРОД-МАГИСТРАЛЬ»
В 1920-е годы СССР развер-

нул масштабную программу 
освоения Крайнего Севера. 
Строились арктические пор-
ты, заселялись безлюдные 
острова, открывались место-
рождения нефти и 
газа. Однако поко-
рять Арктику меша-
ли суровые климати-
ческие условия.

- Тогда-то и на-
чали возникать раз-
нообразные проек-
ты, авторы которых 
предлагали решить 
проблему радикаль-
но: взять и изменить 
климат Арктики, - 
рассказывает кан-
дидат исторических 
наук Михаил Сави-
нов. - О долгосроч-
ных последствиях 
таких изменений 
люди, как правило, 
не задумывались.

Например, в 1946 
году на волне ми-
рового интереса к 
атомной энергетике 
всерьез предлагали 
пройтись по Север-
ному Ледовитому 
океану ядерными 
бомбами и расчис-
тить таким образом 
во льду канал, по 
которому могли бы 
беспрепятственно 
идти корабли.

- Но это все-таки скорее ис-
ключение из правил, - конста-
тирует эксперт. - Все-таки в 
основном проекты по измене-
нию арктического климата не 
предполагали таких серьезных 
разрушений. Хотя в масштаб-
ности им не откажешь.

Так, умы советских ученых 
долго не отпускала идея пере-
городить плотиной Берингов 
пролив, чтобы прекратить 

сброс теплых вод из 
Тихого океана в Ар-
ктику и тем самым 
обогреть восточное 
побережье Чукот-
ки. Для понимания 
масштабов задумки: 
ширина Берингова 
пролива - 86 км!

- В 1950-х годах 
инженер по фами-
лии Борисов пред-
ложил заставить 
работать на обо-
грев Арктики Голь-
фстрим, - продол-
жает историк. - В 
ту пору считалось, 
что на пути к Северу 
это теплое течение 
ослабевает и оттес-
няется ко дну более 
сильными холод-
ными течениями. 
Чтобы заставить 
Гольфстрим отда-
вать тепло Арктике, 
Борисов предложил 
перекачивать воду 
из Чукотского мо-
ря в Тихий океан. 
Тогда течения бы 
сместились, а Голь-

фстрим ушел бы восточнее. 
Борисов предлагал использо-
вать гигантские насосы, ко-
торые перекачивали бы воду 
через плотину. Работать эти 
насосы должны были на атом-
ной энергии.

Ну а на самой плотине 
мог бы вырасти уникальный 
«трансконтинентальный 
город-магистраль». Советский 
архитектор Казимир Луческой 
видел его как уютное место с 

«невысокими домами, распо-
ложенными ступенчато, ам-
фитеатром, так что отовсюду 
виден все тот же прекрасный 
морской пейзаж», с движущи-
мися тротуарами наподобие 
эскалаторов в метро, кофей-
нями, выставочными залами 
и электромобилями.

«ВОЖЖИ» АМУРА
Долгое время считалось, что 

на Дальнем Востоке можно 
устроить чуть ли не курорт-
ную зону, если изменить русло 
Амура.

- В 1940-е годы доктор гео-
графических наук Павел Ива-
нович Колосков выяснил, что в 
древние времена существова-
ло мощное теплое течение, ко-
торое шло из Японского (Вос-
точного) моря через Татарский 
пролив, соединялось с таким 
же теплым течением Куросио 
и выходило в Северный Ле-
довитый океан, - рассказы-
вает исследователь Арктики, 
заместитель директора Аркти-
ческого музейно-выставочного 
центра Павел Филин. - Но в 
какой-то период из-за того, 
что Амур изменил свое русло, 
Татарский пролив стал уже. И 
это теплое течение исчезло.

Колосков предложил его 
возродить. Для этого тре-
бовалось вернуть Амуру его 
старое русло. Как? Прорыть 
два гигантских канала - один 
севернее, в районе Шантар-
ских островов, другой - не-
подалеку от Владивостока. 
Амур таким образом как бы 
разделялся сразу на три русла, 
а его стоками можно было бы 

управлять, словно вожжами. 
Эффект ожидался потрясаю-
щий: спустя какое-то время 
Татарский пролив промывал-
ся сам собой, а древнее теплое 
течение возрождалось, соеди-
нялось с Куросио и устрем-
лялось в Северный Ледови-
тый океан, попутно обогревая 
Дальний Восток.

- Об этом проекте мало что 
известно, - констатирует Фи-
лин. - Нам удалось найти сви-
детельства, что его одобрил 
лично Иван Папанин, быв-
ший в то время начальником 
Главсевморпути, специальная 
правительственная комиссия 
постановила создать для его 
обсуждения рабочую группу 
из маститых академиков и 
докторов наук. И... на этом 
все. Что было дальше, неиз-
вестно. Возможно, что, учи-
тывая стратегическую значи-
мость идеи, ее засекретили.

ЛЬДИНЫ ПОД ПАРУСАМИ
Пытались в СССР бороться 

и с арктическими льдами - в ту 
пору бытовало мнение, что это 
именно они не дают Северно-
му Ледовитому океану про-
греваться. Дальше всех здесь 
зашел некий Евгений Пасторс, 
энтузиаст из Латвии. Он пред-
ложил отправить в Арктику 25 
кораблей «подходящей мощ-

ности» и просто-напросто 
вытолкать весь лед в Атлан-
тический и Тихий океаны, 
где он растает сам собой. Для 
ускорения процесса Пасторс 
придумал крепить на льди-
нах паруса - большие куски 
брезента, которые помогали 
бы глыбам двигаться на юг за 
счет попутного ветра. Свои 
расчеты Пасторс направил в 
Госплан, но там его выкладки 
всерьез не восприняли.

Впрочем, были у советских 
ученых и более реализуемые 
ледовые проекты.

- Видный советский 
ученый-климатолог Миха-
ил Иванович Будыко в 1960-х 
предложил уничтожить ар-
ктический лед при помощи 
сажи, - продолжает Павел 
Филин. - Она должна была 
усилить его поглощающие 
свойства, а значит, он стал бы 
быстрее таять под действием 
солнечного тепла и радиации.

Помимо сажи, Будыко пред-
лагал использовать особые во-
доросли, способные жить на 
льду, а над северными моря-
ми растягивать специальную 
пленку, чтобы вода не охлаж-
далась в процессе испарения. 
Этот проект тоже реализован 
не был. Однако ученый внес 
огромный вклад в развитие 
мировой климатологии.

Павел 
Колосков 

планировал 
вернуть Амур 

в историческое 
русло.

Михаил 
Будыко мечтал 

освободить 
Арктику 
ото льда.
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Советские ученые хотели 
разморозить Арктику 
ядерными бомбами 
и перекрыть 
Берингов пролив

Страницы истории

 ■ МНЕНИЕ

Последствия могли быть 
катастрофическими

Андрей КИСИЛЕВ, ведущий специалист главной геофизи-
ческой обсерватории имени Воейкова, кандидат физико-
математических наук:

- К таким глобальным процессам, как уничтожение ледников или 
обуздание океанских течений, нужно подходить очень осторожно, 
ведь последствия могут быть катастрофическими для всей планеты. 
Так, к примеру, тот же Михаил Будыко рассматривал ситуацию, при 
которой в Арктике вообще не останется льда, и рассчитал, что тогда 
температура на Северном полюсе поднимется на 40 градусов! Многие 
прибрежные территории просто бы затопило!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Несмотря на то, что масштабные проекты по изменению климата так 

и не были реализованы, СССР достиг в Арктике колоссальных успехов.
● 1937 год - построена первая в мире арктическая дрейфующая 

полярная станция. 
● 1939 год - начало добычи нефти на первом нефтяном месторож-

дении на русском севере - Чибьюское. 
● 1930 - 1940-е годы - строительство портов Диксон, Игарка, Пе-

век, основание городов Воркута, Нарьян-Мар, Норильск. 
● 1977 год - экспедиция ледокола «Арктика», ставшего первым в 

мире надводным судном, достигшим Северного полюса. 
● 1980-е годы - открытие и разведка нефтегазовых месторождений 

на арктическом шельфе.Так могла бы выглядеть плотина с поездами через Берингов пролив. 
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Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка
Ёжик Ерошка нашёл в лесу 
два удивительных домика.

О таких домиках-грибках он раньше 
только в сказках читал. 

Найди на рисунках 12 отличий.

Посчитай, кто из колючих Ерошкиных друзей 
наберёт в корзинку больше грибов.

Узнай, как зовут белку и как называется гриб. 
Зачеркни повторяющиеся буквы.
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ческой обсерватории имени Воейкова, кандидат физико-
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обуздание океанских течений, нужно подходить очень осторожно, 
ведь последствия могут быть катастрофическими для всей планеты. 
Так, к примеру, тот же Михаил Будыко рассматривал ситуацию, при 
которой в Арктике вообще не останется льда, и рассчитал, что тогда 
температура на Северном полюсе поднимется на 40 градусов! Многие 
прибрежные территории просто бы затопило!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Несмотря на то, что масштабные проекты по изменению климата так 

и не были реализованы, СССР достиг в Арктике колоссальных успехов.
● 1937 год - построена первая в мире арктическая дрейфующая 

полярная станция. 
● 1939 год - начало добычи нефти на первом нефтяном месторож-

дении на русском севере - Чибьюское. 
● 1930 - 1940-е годы - строительство портов Диксон, Игарка, Пе-

век, основание городов Воркута, Нарьян-Мар, Норильск. 
● 1977 год - экспедиция ледокола «Арктика», ставшего первым в 

мире надводным судном, достигшим Северного полюса. 
● 1980-е годы - открытие и разведка нефтегазовых месторождений 

на арктическом шельфе.Так могла бы выглядеть плотина с поездами через Берингов пролив. 
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На парад 
в День ВМФ 
в Балтийск 
пустят далеко 
не всех

Кто в Калининграде 
освобождается от платы 
за въезд на Куршскую косу

Продолжение на стр. 8 - 9   �
В разгар пляжного сезона в список счастливчиков попали федеральные льготники. 
Кому повезло - читайте на стр. 13   �

Наш обозреватель Ульяна 
СКОЙБЕДА изучила уголовное 
дело, слушавшееся в военном 
суде Архангельска в закрытом 
режиме, и убедилась: 
оно - о любви. Извращенной, 
дочерней и материнской.

Весной 2020 года Северный флотский 
суд вынес приговор архангельской се-
мейной паре, фотографировавшей детей 
своих знакомых голыми и продававшей 
снимки за границу. Педофилам.

Снимки детей 
продавали 
педофилам 
с разрешения 
родителей

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Здоровью 
представителям 
«золотого» возраста 
- особое внимание.

Оперативный штаб по кон-
тролю за распространением 
новой коронавирусной ин-
фекции Калининградской об-
ласти снова продлил режим 
самоизоляции для калинин-
градцев старше 65 лет.

- Принято решение о прод-
лении режима до 7 августа, 

- сообщили в пресс-службе 
регионального правитель-
ства.

Представителям «золо-
того возраста» важно при-
держиваться одного круга 
общения, воздержаться от  
посещений мест массового 
скопления людей. При вы-
ходе из дома пользоваться 
масками для защиты орга-
нов дыхания и перчатками.

Региональный штаб по 
контролю за новой коро-
навирусной инфекцией со-
общил также, что среди 

новых случаев заражения 
COVID-19 в Калининграде 
- продавец-кассир сетевой 
торговой организации. Круг 
контактов установлен.

- Вирус никуда не ушел. Он 
будет заражать! - не переста-
ет предупреждать горожан 
главный санитарный врач об-
ласти Елена Бабура.

Газета нашего города � Калининград

Надежда РЖЕВСКАЯ

Эту радостную для 
многих родителей 
новость сообщил 
глава региона 
в Инстаграме.

В Инстаграме главы ре-
гиона Антона Алиханова 
одна из подписчиц поин-
тересовалась работой 
детских садов в Калинин-
граде.

- Подскажите, с по-
недельника откроются 

детские сады в полном 
режиме? - спросила кали-
нинградка.

- Скажу официально зав-
тра (речь шла о пятнице, 
24 июля. - Ред.), - написал 
глава региона. - Но вам 
могу по секрету. Да.

Ситуация меняется до-
вольно быстро. Судите 
сами. На этой неделе во 
время общения с журнали-
стами на стройплощадке 
онкоцентра Антон Алиха-
нов анонсировал полное 
открытие детских садов 

ориентировочно через две 
недели.

- С понедельника ( с 27 
июля. - Ред.), если не бу-
дет каких-то серьезных 
вспышек, в том числе и 
в этих садах, до 70 про-
центов наращиваем, - по-
делился планами Антон 
Алиханов в начале рабо-
чей недели. - И еще через 
две недели - до 100 про-
центов.

О порядке приема де-
тей лучше всего уточнять 
в детских садах.  

С понедельника детские сады 
в Калининграде заработают 
в обычном режиме

Режим самоизоляции для 
пожилых калининградцев 
продлили до 7 августа
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НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

Врио губернатора Михаил ДЕГТЯРЕВ:

О ситуации 
в Хабаровске 
я узнавал 
из «Комсомолки»
Читайте на стр. 4 - 5   � Читайте на стр. 15   �

6 547 000

Пятница - суббота
24 - 25 июля

№ 82 - 83-с 
(27156 - 27157-с) 2020 год

Ар
хи

в 
«К

П»

12 Россия
www.kp.ru
 24.07.2020 

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Живешь без бабы - на 

ужин жрешь чертовы ма-
кароны.

Живешь с бабой - на 
ужин ешь любовно приго-
товленные спагетти.

�  �  �
Вчера в отеле «Жем-

чужина» состоялись 
съемки передачи «Форт 
Боярд». Были подобра-
ны ключи к 20 номерам 
и вынесено золота на 
сумму 3 миллиона ру-
блей.

�  �  �
С наведением порядка 

у нас все в порядке. Вот 
с устранением бардака - 
полный бардак.

�  �  �
- Дорогая, я с дру-

зьями в бар. Если ме-
ня долго не будет, пусть 
сын после школы посту-
пает в медицинский.

�  �  �
Рабинович не брал от 

жизни все. Он выбирал 
самое лучшее.

�  �  �
Непристойных пред-

ложений не бывает, бы-
вает неумение их фор-
мулировать...

�  �  �
Русского человека не-

возможно обмануть, он 
верит во все.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что русский император Петр 
Первый ласково окрестил 
Еремкой? 8. Из-за какого гор-
мона молодые цветки подсол-
нечника двигаются вслед за 
светилом? 9. Лукавый политик. 
10. Причал для Ноева ковчега. 
12. Изначальное нарушение 
у бегунов. 13. Что медсестра 
может сделать? 14. Кто по-
дарил авторучку инспектору 
Дрейфусу из криминальной 
комедии «Розовая пантера»? 
16. Хакер из «Матрицы». 
17. Компонент чванства. 
18. Какое издательство вы-
пустило первую книгу стихов 
Александра Галича? 19. «А ... 
хоть провались, хоть лопни к 
черту!» 22. Что у лица внизу? 
23. Божественный договор. 
24. Ядро сливы. 25. Башня 
на шахматной доске. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соба-
ка «имени Аляски». 2. В каком 
резервуаре газируют лимонад 
в промышленных масштабах? 
3. У какого зверя самое высо-
кое кровяное давление среди 
животных? 5. Какая мастер-
ская изначально в России 
была студией художника? 6. 
Гран-при в политике. 7. Кто 
из актеров исполнил культо-
вую песенку «Я на солнышке 
лежу»? 11. Лондонская тюрь-
ма, ставшая музеем. 14. Чем 
бог Тор сокрушал врагов? 15. 
«Она не увядает и не ждет 
взаимности в ответ». 16. 
Результат того, что фортуна 
отвернулась. 17. Прозвище 
Дженнифер Лопес в молодо-
сти. 20. Дань с крестьян по-
мещику. 21. Куда угри плывут 
ради нереста? 22. «Спит сова, 
вцепившись в ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разврат. 8. 
Ауксин. 9. Демагог. 10. Арарат. 12. Фальстарт. 13. Укол. 14. 
Мэр. 16. Нео. 17. Гонор. 18. «Посев». 19. Мир. 22. Подборо-
док. 23. Завет. 24. Косточка. 25. Ладья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Маламут. 2. Акратофор. 3. Жираф. 5. Ателье. 6. Власть. 7. 
Анофриев. 11. Тауэр. 14. Молот. 15. Доброта. 16. Неудача. 
17. Гитара. 20. Оброк. 21. Океан. 22. Пень.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив анекдотов 
от «КП» - на kp.ru

Таня ЛОМАЕВА,
30 лет, Пермь:

- Я фитнес-тренер, 
обожаю 

путешествовать, 
читать книги. 

А еще я за мир 
во всем мире.

                               МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Футуристическому 
спорту не помешает 
немного рокерской 
эстетики. А рокерской 

эстетике - немного блеска. Татьяна все 
это прекрасно сочетает. А какая фигура! 
С этого стоило начать - если вы в такой 

форме, носите все что угодно.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +12…+16 +18…+26

Советск +11…+14 +16…+24

Балтийск +16…+18 +21…+23
Правдинск +12…+16 +18…+27
Светлогорск +13…+15 +17…+25

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 56 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
слабый, 2-3 м/с
Восход - 4.38 Луна
Закат - 20.49 в первой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 26 июля

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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Надежда РЖЕВСКАЯ

В Калининградском 
областном суде 
сформирована 
коллегия присяжных 
заседателей.

Суд над врачами Еленой 
Белой и Элиной Сушкевич, 
обвиняемыми в убийстве 
младенца, назначен на 6 
августа. Об этом в минув-
ший четверг сообщили в 
Калининградском област-
ном суде.

- Сформирована колле-
гия присяжных заседате-
лей, - говорится в сообще-
нии. - Судебное заседание 
по данному уголовному де-
лу назначено на 6 августа 
2020 года.

Своими впечатлениями 
и некоторыми деталями 
отбора присяжных в соци-
альных сетях поделился ад-
вокат Елены Белой Тимур 
Маршани. 

- Сформировать коллегию 
из восьми человек (и плюс 
шесть запасных) удалось 
только с третьего раза, - на-
писал Маршани. - Судебное 

заседание начнется 6 августа 
в 10.00 по местному време-
ни. Скорее всего, 7 августа 
процесс продолжится. (По-
ка не сообщается в откры-
том или закрытом режиме 
присяжные рассмотрят это 
громкое дело. - Ред.).

Также адвокат сообщил, 
что «из Москвы приедет 
новый прокурор, которо-
му предстоит ознакомиться 
с материалами дела».

- К сожалению, судья не 
включил в число присяж-
ных некоторых медицин-
ских работников. Сложно 
сказать, чем он руковод-
ствовался при принятии 
такого решения. Но дога-
даться можно. Один по-
тенциальный присяжный 
сам себя отвел, заявив суду, 
что уверен в невиновности 
врачей, - сообщил Тимур 
Маршани.

О калининградском «деле 
врачей» глава Националь-
ной медицинской палаты 
Леонид Рошаль сообщил 
Президенту России Влади-
миру Путину.

- Двух врачей в Калинин-
граде судят за убийство, 

такого не было в России 
с 1953 года, - заявил Ро-
шаль, проведя параллель 
этой истории с делом вра-
чей 1953 года, когда меди-
ков подозревали в убийстве 
партийных чиновников.

После этого заявления 
глава Следственного ко-
митета России Александр 
Бастрыкин выразил уверен-
ность в профессионализме 
следователей, а также при-
звал «выводы делать очень 
аккуратно».

- Я полагаю, что здесь 
нужно очень тщательно все 
проанализировать. И выво-
ды делать очень аккурат-
но, исходя из фактических 
обстоятельств дела и объ-
ективных доказательств, 
абсолютно абстрагируясь 
от эмоциональной состав-
ляющей, - сказал Алек-
сандр Бастрыкин в интер-
вью «Российской газете». 
- Многие стали высказы-
ваться в поддержку врачей, 
были и противоположные 
мнения. По версии след-
ствия, для совершения 
убийства Белая привлекла 
врача Сушкевич, которая 

приехала в роддом № 4 в 
составе реанимационной 
бригады для оказания ново-
рожденному медицинской 
помощи и дальнейшей его 
транспортировки в перина-
тальный центр. Следствие 
утверждает, что у Белой с 
Сушкевич была договорен-
ность о способе убийства 
ребенка.

- По указанию Белой 
Сушкевич ввела смертель-
ную дозу лекарственного 
препарата «магния суль-
фат» новорожденному, в 
результате чего наступила 
его смерть, - говорится в 
заключении следователей. 
Далее по указанию Белой с 
целью сокрытия убийства 
малолетнего в историю ро-
дов были внесены заведомо 
ложные сведения о том, что 
имел место факт интрана-
тальной смерти, то есть ги-
бели плода до рождения.

Представить это страш-
но. Поверить - невозможно. 
Но тем не менее сторона 
обвинения стоит на своем 
и намерена идти до конца, 
чтобы разобраться в причи-
нах смерти младенца.

пятница - суббота
24-25 июля · 2020

Где в Калининграде оформить 
транспортную карту льготнику

Читайте на > странице .

Александр Балуев снимает  
триллер у Балтийского моря

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2759   (+13)
НА КАРАНТИНЕ   387  (+11)

человек за сутки

«Дело врачей» в Калининграде: 

Среди присяжных - 
ни одного медика

Суд над бывшим руководителем роддома № 4 Калининграда Еленой Белой (справа) и врачом-неонатологом 
Элиной Сушкевич начнется 6 августа.
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 ■ КОШЕЛЕК

Для кого 
проезд на 
Куршскую косу
стал 
бесплатным?

Екатерина КРЕЙДЕР

Льготы начали 
действовать с 22 июля.

С 22 июля посещение парка стало бес-
платным для определенной группы лиц. 
Как сообщает администрация Куршской 
косы в социальных сетях, список опре-
делен постановлением российского пра-
вительства № 1039 «Об утверждении 
Правил определения платы для физиче-
ских лиц, не проживающих в населенных 
пунктах, расположенных в границах особо 
охраняемых природных территорий, за 
посещение особо охраняемых природных 
территорий и установления случаев осво-
бождения от взимания платы».

От платы за проезд на косу освобож-
даются пенсионеры, ветераны боевых 
действий, школьники, малоимущие граж-
дане, дети-сироты, дети, оставшиеся без 
попечения родителей, и многодетные ро-
дители.

Льгота вступит в силу при предъявлении 
соответствующего документа.

Перечень категорий граждан, освобож-
денных от оплаты за управление транс-
портными средствами на территории на-
ционального парка, остается прежним. 

Напомним, на этой неделе полевой 
стационар биостанции «Рыбачий» на 
Куршской косе наконец-то начал прини-
мать посетителей. Побывать там можно 
ежедневно как в составе экскурсионной 
группы, так и индивидуально. Наличие 
гигиенической макси - обязательно!

Во время экскурсии ученые-орнитологи 
показывают большие ловушки, сконстру-
ированные в 1956 году для отлова птиц, 
расскажут историю орнитологических 
исследований на Куршской косе и про-
демонстрируют весь процесс кольцевания 
и обследования пойманной птицы.

Посещение орнитологической станции  
- платное: билет для взрослых стоит 200 
рублей, для детей - 50 рублей.
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Иван МАРКОВ

Булыжник заменят на 
тротуарную плитку, но 
не по всей длине улицы.

В Калининграде на улице 
Багратиона снимают брус-
чатку вдоль трамвайных пу-
тей. Правда, не на всем про-
тяжении улицы, а только от 
Ленинского проспекта до 
поворота на Большую Пе-
сочную. Как уточнили кор-
респонденту «Комсомолки» в 
мэрии Калининграда, отрезок 
улицы Багратиона от Ленин-
ского проспекта до Бранден-
бургских ворот пока трогать 
не будут.

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЙ 
МАРШРУТ БЕЗ БРУСЧАТКИ

К четвергу, 23 июля, брус-
чатку до поворота на Новый 
вал рабочие уже успели вы-
ковырять, а бригада сотруд-
ников «Калининград-Гор-
Транса» меняла сгнившие 
шпильки, соединявшие рель-
сы, на новые.

- То есть стоит ожидать, что 
по этим рельсам трамвай ско-
ро пойдет? - уточняю я.

- Это вряд ли, - задумчиво 
отвечает, закручивая гайку, 
один из рабочих. 

- А зачем тогда ржавые 
шпильки на новые менять?

- Сказали, что надо менять, 
вот мы и меняем, - рабочий 
делает последний поворот 
ключом и переходит на пару 
метров вперед, присаживает-
ся и решает закончить тему о 

необходимости новых шпи-
лек. - Кто ж его знает, пойдет 
тут что-то или нет. Но нам и 
городу надо быть готовыми 
ко всему. 

Пока готовый ко всему че-
ловек с гаечным ключом за-
куривает, я разглядываю сами 
рельсы. Нижняя их часть, де-
сятилетиями томившаяся под 
землей, прогнила, но от пинка 
пока не разваливается. Подо-
шел бригадир и тоже внима-
тельно посмотрел на рельсы.

- Они еще хорошие, по-
служат, а вот брусчатку надо 
было менять, конечно, - уве-

ренно заявил он. - Плитка тут 
будет.

- Вы хотите сказать, что она 
прослужит дольше, чем брус-
чатка?

- Не думаю, но шума от нее 
поменьше, - ответил брига-
дир. - Люди, тут живущие, 
меньше жаловаться будут. 

- Вот вы бы лучше поинте-
ресовались, откуда брусчат-
ка у тех, кто заборы из нее 
строит, - вдруг вклинивается 
в разговор еще один мужик 
в оранжевой жилетке. - Про 
нашу могу с уверенностью 
сказать - едет она прямиком 

на остров Канта, где сейчас 
красоту наводят. 

В мэрии уточнили, что ос-
новной маршрут по Багра-
тиона в обозримом будущем 
все-таки не запустят, одна-
ко рельсы нужно все равно 
привести в порядок, потому 
что линия будет выполнять 
вспомогательную функцию. 
То есть если где-то внезап-
но начнется ремонт, трамвай 
сможет «обрулить». Что же ка-
сается прогнивших рельсов, 
то кое-где они все-таки заме-
нятся на имеющиеся в запасе 
у «Калининград-ГорТранса».

РЕШЕТКИ «ИЗ-ЗА 
РЕШЕТКИ»

Улицу Багратиона ожида-
ет еще одна новинка - корни 
растущих здесь лип прикроют 
приствольными решетками. 
Их уже успели примерить, но 
пока спрятали от любопыт-
ных глаз. Сюрприз будет. 

Интересен их производи-
тель. По этому поводу в мэ-
рии даже успели пошутить: 

- Вот такие приствольные 
решетки делают «за решет-
кой», - написали в пресс-
службе. - Наше сотрудни-
чество с УФСИН (служба 
исполнения наказаний. - 
Ред.) перешло в практиче-
скую плоскость. Для город-
ского бюджета изготовление 
одного такого изделия обой-
дется примерно в 30 тысяч 
рублей, а всего на улице Ба-
гратиона предстоит защитить 
таким способом корневую 
систему 35 лип. Каждая ре-
шетка делается по индиви-
дуальным размерам.

Правда, после примерки 
опытного образца горожа-
не не оценили ни шутку, ни 
сами решетки, назвав их в 
комментариях «убожеством». 
Хотя нашлись и те, кто начи-
нание одобрил. В частности, 
кому-то понравилось, что на 
металлическом изделии на-
несено название улицы. В мэ-
рии уточнили, что пристволь-
ные круги изготавливаются 
из оцинкованной стали тол-
щиной 4 миллиметра, «спо-
койно выдерживающей вес 
двух взрослых людей».
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Большой ремонт еще одной улицы Калининграда:

На Багратиона снимают брусчатку  
и решетками защищают деревья

ФОТО-  
ФАКТ

Каждый день, точнее, каждую ночь во всем мире смотрят комету C/2020 F3 NEOWISE. 
И правда, когда еще такое увидишь? Только через 6700 лет. Калининградцы тоже 

наблюдают небесную гостью и фотографируют ее. Этот снимок нам прислал Алексей 
Юшенков. Кстати, 23 июля комета приблизилась на минимальное расстояние к Земле 

и теперь отдаляется. Так что поторопитесь, если хотите узреть хвостатую вживую. 

Рабочие на улице Багратиона старательно закручивают новые 
шпильки, которые не дадут рельсам разболтаться.

Такие решетки делают осужденные  
в исправительных учреждениях. Стоимость одной 

«защитницы» оценивается в 30 тысяч рублей.
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Кирилл АЛЕКСЕЕВ

В воскресенье 
будут введены 
ограничения на 
въезд в самый 
западный город 
России.

Оперативный штаб 
по контролю за распро-
странением новой ко-
ронавирусной инфек-
ции определился, кого 
пустят на парад в честь 
Дня ВМФ в Балтийск, 
а кого - нет.

Как сообщили в опер-
штабе, в воскресенье, 
26 июля, будут введены 
ограничения на въезд в 
самый западный город 
России. На парад в Бал-
тийск смогут попасть 
лишь те, кто имеет в 
городе прописку либо 
является счастливым 
обладателем специаль-
ного пропуска.

- Если у одного или 

нескольких пассажи-
ров автомобиля не бу-
дет прописки в Бал-
тийске, то они не будут 
пропущены через посты 
ГИБДД, - уточнили в 
оперативном штабе.

Кроме того, меняется 
расписание движения 
общественного транс-
порта, следующего до 
Балтийска. Так, приго-
родные поезда по на-
правлению в Балтийск 
26 июля будут курси-
ровать по следующему 
расписанию: отправ-
ление с Южного вок-
зала Калининграда в 
8.10, поезд проследует 
только до остановочно-
го пункта «Шиповка». 
В 12.30 и 13.10 поезда 
проследуют до Бал-
тийска. Отправление 
из Балтийска - в 14.25, 
16.25, 18.00.

Расписание движе-
ния автобусов также 
претерпит изменения. 

В воскресенье с 7.00 
до 12.30 отменены ав-
тобусы, следующие по 
маршрутам: № 107 «Ка-
лининград - Балтийск», 
№ 207Э «Калининград 
- Балтийск», № 307 
«Светлый - Балтийск», 
№ 587 «Балтийск - Зе-
леноградск». Рейсы до 
7.00 и после 12.30 бу-
дут осуществляться по 
своему обычному рас-
писанию.

С 12.30 26 июля 
транспортное сообще-
ние будет полностью 
восстановлено.

- В самом Балтийске в 
День ВМФ отменяются 
иные праздничные ме-
роприятия, учреждения 
общепита работают в 
режиме летних веранд, 
а уличной торговле раз-
решены только безал-
когольные напитки и 
вода, продукты в инди-
видуальных упаковках, 
- отметили в оперштабе.

На парад в День ВМФ  
в Балтийск пустят  
далеко не всех
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 ■ С ПРАЗДНИКОМ!

Уважаемые военные 
моряки и ветераны 
флота, жители 
Калининградской 
области!

В нашем ре-
гионе День Во-
енно-морского 
флота России 
- это особый 
праздник. Ос-
нованный еще 
в 1703 году го-
сударем Петром 
Первым Балтий-
ский флот и се-
годня является 

щитом, который надежно оберегает нашу 
страну. В этот день мы чествуем тех, кто 
связал свою жизнь с воинской службой 
на море, кто служит в морской авиации 
и береговых войсках, кто строит и обслу-
живает боевые корабли. Все вы выполня-
ете важную миссию - обеспечиваете без-
опасность граждан и обороноспособность 
нашей великой Родины. Особенно это 
относится к морякам-балтийцам, которые 
всегда проявляли беспримерное мужество 
и героизм в жестоких боях за свободу и 
независимость Отечества.

Мы склоняем головы в знак глубокой 
признательности поколению, прошедшему 
через испытания Великой Отечественной 
войны. Сражения на море неуклонно при-
ближали нашу страну к Победе, 75 лет 
которой мы отмечаем в этом году. Мы 
глубоко благодарны военным морякам, 
ветеранам за мирное небо! 

Поздравляю всех с этим замечатель-
ным праздником - Днем Военно-морского 
флота России!

Желаю вам крепкого здоровья, семей-
ного тепла, благополучного возвращения 
из дальних походов, успехов и новых до-
стижений в служении Отечеству!

С уважением
губернатор Калининградской 

области 
Антон АЛИХАНОВ.

Уважаемые 
моряки-балтийцы, 
ветераны флота!

От имени де-
путатов Кали-
нинградской об-
ластной думы и 
от себя лично 
сердечно по-
здравляю вас 
с Днем Военно-
морского флота!

Для жителей 
региона этот 
праздник был, 
есть и всегда 
будет одним из 

самых любимых. Тысячи наших земля-
ков отдавали и отдают воинский долг 
Отечеству на кораблях и в сухопутных 
подразделениях военно-морских флотов 
России.  Мы, калининградцы, гордимся 
тем, что на территории области распола-
гается домашняя гавань славного воен-
но-морского соединения нашей великой 
державы – Дважды Краснознаменного 
Балтийского флота. Множество героиче-
ских страниц вписаны в летопись Отчиз-
ны отважными моряками-балтийцами. Не 
счесть великих подвигов, совершенных 
ими во славу Родины.

Верность присяге и флотскому брат-
ству, мужество, крепость духа, благо-
родство и порядочность - эти качества 
наших моряков наряду с профессиональ-
ными знаниями и верностью традициям 
беззаветного служения Родине лежат в 
основе высокой боеспособности флота, 
являющегося надежным гарантом ста-
бильности и мира на Балтике. 

Благодарю вас, дорогие друзья, за 
добросовестную службу! От всей души 
желаю крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия! Пусть будут успешны все ваши 
начинания на благо нашего Отечества!

С уважением
Председатель   

Калининградской  
областной думы                                           

Марина ОРГЕЕВА.

Организатор торгов - конкурсный 
управляющий ООО «СТРОЙСЕРВИС» 
(ОГРН 1053902847624, ИНН 
3906136334, г. Калининград, ул. Чехова, 
д. 29, кв. 1) Протченко Александр 
Сергеевич (ИНН 550724646059, 
СНИЛС 165-217-66470, 236008, г. 
Калининград, а/я 1628), член АМСРО 
«Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14, ОГРН 
1025700780071, ИНН 5752030226), 
действующий по решению Арбитраж-
ного суда Калининградской области от 
15.10.2019г. по делу А21-4529/2019, 
сообщает о результатах проведения 
открытых торгов № 52051-ОАОФ (ЭТП 
- ООО «МЭТС», сайт: www.m-ets.ru) в 
форме открытого аукциона по Лоту № 
1, 2, 3, 4 - признаны несостоявшимися 
в связи с отсутствием заявок. Далее 
организатор торгов сообщает о прове-
дении повторных торгов на ЭТП «МЭТС», 
размещенной на сайте: www.m-ets.ru, 
следующего имущества, являющегося 
предметом залога АО «Россельхозбанк»: 
Лот 1: Нежилое помещение, общей 
площадью 53,50 кв.м, с кадастровым 
номером 39:13:010308:246, располо-
женное по адресу: Калининградская об-
ласть, р-н Черняховский, г.Черняховск, 
ул. Гагарина, д. la, пом. VIII из лит.А; 
Нежилое помещение, общей площадью 
117,50 кв.м, с кадастровым номером 
39:13:010308:247, расположенное 

по адресу: Калининградская область, 
р-н Черняховский, г. Черняховск, ул. 
Гагарина, д. la, пом. IX из лит. А; Не-
жилое помещение, общей площадью 
160,30 кв.м, с кадастровым номером 
39:13:010308:300, расположенное по 
адресу: Калининградская область, р-н 
Черняховский, Черняховск, ул. Гагари-
на, д. 1 а, пом. II из лит. А . Начальная 
стоимость - 6057750,00 руб.; Лот 2: 
Нежилое помещение, общей площадью 
132,10 кв.м, с кадастровым номером 
39:13:010308:301, расположенное 
по адресу: Калининградская область, 
р-н Черняховский, Черняховск, ул. 
Гагарина, д. 1 а, пом. III. Начальная 
стоимость - 2124000,00 руб.; Лот 3: 
Нежилое помещение, общей площадью 
101,60 кв.м, с кадастровым номером 
39:13:010308:302, расположенное 
по адресу: Калининградская область, 
р-н Черняховский, г. Черняховск, ул. 
Гагарина, д. 1 а, кв. V. Начальная сто-
имость - 1646250,00 руб.; Лот 4: 
Нежилое помещение, общей площадью 
144,90 кв.м, с кадастровым номером 
39:13:010308:298, расположенное по 
адресу: Калининградская область, р-н 
Черняховский, Черняховск, ул. Гагарина, 
д. 1 а, пом IV. Начальная стоимость - 
2319750,00 руб. Порядок проведения 
торгов: Время, указанное в сообщении, 
- московское. Шаг аукциона - 5% от 
начальной цены лота; размер задатка 

10% - начальной цены лота. Начало 
приема заявок - 03.08.2020  г. с 00.00. 
Окончание приема заявок - 07.09.2020 
г. в 18.00. Начало аукциона - 09.09.2020 
г. в 10.00. Подведение итогов торгов 
- 09.09.2020 г. в 15.00. Заявка для 
участия в торгах и прилагаемые к 
ней документы предоставляются 
оператору торговой площадки; должны 
соответствовать требованиям ст. 110 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
с учетом особенностей аукционной 
документации и оформляются в форме 
электронного документа, подписанного 
электронной подписью заявителя. 
К участию в торгах допускаются 
заявители, представившие заявки на 
участие в торгах и прилагаемые к ним 
документы, которые соответствуют 
требованиям, установленным Законом о 
банкротстве и указанным в сообщении 
о проведении торгов на ЕФРСБ № 
5242218 от 22.07.2020 г. Заявители, 
допущенные к участию в торгах, 
признаются участниками торгов. Для 
участия в открытых торгах заявитель 
прикладывает к завке подписанный 
договор о задатке или подтверждение 
оплаты задатка (без договора). Задаток 
должен поступить на счет ЭТП не 
позднее даты окончания срока приема 
заявок на участие в торгах. Победителем 
аукциона признается участник торгов, 
предложивший наиболее высокую 

цену. В течение 5 дней с даты 
утверждения протокола конкурсный 
управляющий направляет победителю 
торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. 
Договор купли-продажи имущества 
должен быть заключен в течение 5 
дней с даты получения победителем 
торгов предложения о заключении 
данного договора. Победитель торгов 
перечисляет денежные средства в оплату 
приобретенного имущества в течение 
30 дней со дня подписания договора 
купли-продажи имущества. Реквизиты 
для зачисления задатков: Получатель 
ООО «МЭТС»; ИНН 5751039346, 
р/с 40702810900047305402 в 
Ф-л Банка ГПБ (АО) «Среднерус-
ский», г. Тула, БИК 047003716, к/с 
30101810700000000716, назначение 
платежа и правила внесения задат-
ка в соответствии с регламентом ЭТП 
ООО «МЭТС».Реквизиты для оплаты 
договора купли-продажи имущества: 
Получатель: ООО «СТРОЙСЕРВИС» 
р/с 40702810655000003398 в АО 
«Россельхозбанк» Калининградский РФ, 
к/с 30101810500000000878; БИК 
042748634. С предметом торгов и доку-
ментацией можно ознакомиться на ЭТП 
«МЭТС», а также по адресу: Калининград-
ская обл. г. Калининград, ул. Ген. Озеро-
ва, д. 13, оф. 305 или по месту нахожде-
ния имущества. Тел. 89097799125

РЕКЛАМА

Увы, в этом году парад с набережной в Балтийске смогут 
увидеть не все любители военно-морского праздника.

 ■ ВАЖНО!
Трансляция пара-

да в прямом эфире 
будет вестись на 
сайте «ГТРК Кали-
нинград». Начало в 
10.00
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Екатерина КРЕЙДЕР

Работа над некоторыми 
картинами уже 
стартовала, съемки 
других – вот-
вот начнутся.

Только что Первый канал 
завершил показ снятого у нас 
сериала «Андреевский флаг», 
а киношники уже вовсю ра-
ботают в Калининграде и об-
ласти над новыми проектами. 
Мы собрали информацию о 
фильмах, которые начнут 
снимать в самое ближайшее 
время.

«ПСИХОЛОГИЯ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ»

Съемки стартовали 21 ию-
ля, продлятся до 15 декабря.

Детективная история, ко-
торая рассказывает об успеш-
ных сотрудниках Следствен-
ного комитета. В фильме 
снимутся такие актеры, как 
Александр Ратников, Артем 
Федотов, Екатерина Гудина, 
Полина Сыркина, Иван Ла-
пин и Сергей Мардарь (он оз-
вучивает Кар-Карыча и Сову-
нью в «Смешариках»).

Мэрия уже согласовала ло-
кации для съемок.

- Они пройдут исключи-
тельно на открытых про-
странствах по всем рекомен-

дациям Роспотребнадзора, 
- заверили в пресс-службе ад-
министрации Калининграда.

«НЕСЛОМЛЕННАЯ»
Картину будут снимать для 

телеканала «Россия». В на-
шем городе киношники про-
будут с 5 августа до 1 декабря.

Фильм рассказывает о 
владелице сети ресторанов, 
осужденной за убийство мужа 
(преступление она не совер-
шала). На протяжении всей 
картины героиня будет выяс-
нять, кто на самом деле вино-
ват в случившемся.

На экранах вы увидите Ан-
ну Тараторкину, Илью Но-
скова, Романа Полянского, 
Юрия Беляева, Александра 
Власова, Ирину Розанову, 
Олега Алмазова и Илью Ша-
кунова.

«ИМПЕРАТОР»
Драма о психологически 

больном подростке по име-
ни Арс. Он живет с мамой и 
большую часть жизни про-
водит на дистанционном 
обучении. В один момент 
жизнь  дает ему шанс учиться 
в обычной школе. Он быстро 

вливается в коллектив, но по 
закону жанра встречает сво-
его антагониста. Конфликт 
двух героев станет перелом-
ным моментом фильма, где 
каждый поймет, что такое 
дружба, взаимоуважение и 
терпимость.

На утверждение киноком-
пания ждет четыре локации 
для съемок:

 ✓ 10-11 августа и 23-30 авгу-
ста - ул. З. Космодемьянской, 
26;

 ✓ 26-28 августа - пересечение 
ул. Харьковской и ул. Вагоно-
строительной (мост);

 ✓ 24-26 августа - Литовский 
вал, 9 (рощица напротив Ка-
лининградского казачьего 
института технологий и ди-
зайна);

 ✓ 4-6 сентября - Литовский 
вал, 38, под. 2 (дворы).

Режиссер - Альфия Хаби-
буллина. В ролях: Полина 
Агуреева, Аскар Нигамедзя-
нов, Никита Пирожков, Сер-
гей Ренсевич и другие.

«ОТЕЛЬ»
Режиссерский дебют актера 

Александра Балуева. Главные 
герои - молодожены, которые 
едут в свадебное путешествие. 
Они попадают в заброшен-
ную гостиницу, где встречают 
совершенно непонятного для 
них человека, который меняет 
их представления о любви и 
о жизни.

Главную роль исполняет 
сам Балуев. В фильме дебю-
тируют два актера - Марина 
Петренко и Глеб Матвейчук, 
которого многие знают как 
композитора и певца.

Триллер с Балуевым и детектив  
с актером «Смешариков»:

Какие фильмы снимут  
в Калининграде этим летом

Декорации для «Отеля» уже строят.

Александр Балуев 
уже приезжал к нам 

на фестивали, а 
теперь снимет кино.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
РАБОТА активным пенсио-
нерам. Тел. 8-911-851-01-
49.

РЕГИСТРАТОР документов. 
Тел. 8-921-103-02-10.
ПРИМУ сотрудников без спе-
циальной подготовки. Тел. 
8-963-292-70-68.
РАБОТА с клиентами с 9 до 
14. Тел. 8-910-682-82-43.

РУКОВОДИТЕЛЬ ищет по-
мощника. Тел. 8-911-461-
41-43.

ЧАСТИЧНАЯ занятость, под-
работка с накладными 3-4 ча-
са. Тел. 8-921-851-39-38.
ПОДРАБОТКА, можно пенси-
онерам. Тел. 8-952-059-89-
75.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62. 
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КУПЛЮ квартиру. Срочно. 
Тел. (4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ иномарку на разбор-
ку. Тел. 8-9052-40-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Кругло-
суточно. Тел. (4012) 37-38-
90.
АККУРАТНЫЕ отделочные 
работы: шпаклевка, обои,  
плитка, ламинат. Сантехника, 
электрика. Скидки при закуп-
ке материалов. Тел. (4012) 
77-85-45.

ЖИВОТНЫЕ

ОТДАМ
КОТЕНОК девочка отдам в 
хорошие руки. Кушает все. К 
лотку приучена, обработана. 
Тел. 8-981-456-19-55.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-

му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА».  Ре-
монт: TV,  ноутбуки, микро-
волновки и др. Тел. (4012) 39-
19-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по 
телефону: (4012) 310-340
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Игорь ОРЕХОВ

Сегодня, 25 июля, 
отмечается День 
сотрудника органов 
следствия Российской 
Федерации - 
профессиональный 
праздник сотрудников 
и работников 
Следственного 
комитета России, а 
также следственных 
подразделений 
Министерства 
внутренних дел 
и Федеральной 
службы безопасности 
Российской Федерации. 

Недавно в Следственном 
управлении СКР по Кали-
нинградской области прошла 
реорганизация: отдел по рас-
следованию особо важных дел 
разделился на два. Первый 
под руководством Дмитрия 
Рыжко занимается расследо-
ванием преступлений против 
личности и общественной 
безопасности. Вторым, в ве-
дении которого преступления 
против государственной вла-
сти и в сфере экономики, ру-
ководит Владимир Шерстов, 
который возглавлял прежний, 
единый отдел с января 2011 
года. Он и рассказал корре-
спонденту «Комсомолки» 
о специфике работы своего 
подразделения. 

ПРАВИЛА «ОТКАТА»
- Владимир Евгеньевич, а 

какие именно уголовные дела 
причисляются к особо важным, 
каковы критерии? 

- Прежде всего, это престу-
пления против государствен-
ных интересов, в отношении 
так называемых спецсубъ-
ектов, то есть высших руко-
водителей государственных 
органов, народных депутатов, 
сотрудников силовых струк-
тур и т. д. А также преступле-
ния, совершаемые данными 
спецсубъектами. Кроме того, 
под эту категорию попадают 
преступления, вызвавшие 
широкий общественный ре-
зонанс. К примеру, именно 
наш отдел занимался рассле-
дованием уголовного дела о 
попытке подкупа министра 
экологии и природных ресур-
сов Калининградской обла-
сти Олега Ступина, когда за 
взятку в размере 15 милли-
онов рублей представитель-
ница одной из фирм рас-
считывала продлить договор 
аренды лесного участка без 
проведения положенных по 
закону торгов. Министр пред-
упредил сотрудников право-
охранительных органов, и в 
дальнейшем процесс прохо-
дил под их контролем. Уго-
ловное дело наверняка бы 
уже было передано в суд, но 

сразу после задержания жен-
щине измерили температуру, 
та оказалась подозрительно 
высокой, а при последующем 
медицинском обследовании у 
гражданки выявили тяжелое 
заболевание, препятствую-
щее участию в следственных 
действиях, и сейчас она на-
ходится на излечении. 

- Однако далеко не все чи-
новники оказываются такими 
честными. Помнится, мно-
го шума наделала история с 
пойманным на взятке первым 
замглавы администрации Чер-
няховского городского округа 
Александром Казимирским. 

- Да, там была взятка в осо-
бо крупном размере, при обы-
ске в кабинете наш-
ли 1,8 миллиона 
рублей. Надо 
сказать, по-
дозреваемый 
п о н а ч а л у 
давал при-
з н а т е л ь -
ные пока-
зания, хотя 
в дальней-
шем свою 
позицию не-
сколько изме-
нил, утверждая, 
что имело место 
разве что превышение долж-
ностных полномочий. При-
чем еще при вступлении в 
должность он задеклариро-
вал находящиеся у него на 
счетах около 300 миллионов 
долларов США и столько же 
в евро. Так что инкримини-
руемую взятку можно счи-
тать его суточным доходом 
от процентов по вкладам. На 
вопрос, стоило ли мараться, 
он дал довольно любопытный 
ответ. Мол, если бы не взял 
эти деньги, в следующий раз 
при заключении контракта на 
бо́льшую сумму уже не при-
несли бы. 

СИДЕТЬ ИЛИ СОЗНАТЬСЯ?
- Если говорить о преступле-

ниях против государственных 
интересов, то это наверняка, 
прежде всего, уклонение от 
уплаты налогов? 

- В том числе, хотя не толь-
ко это. Стоит заметить, что 
налоговые преступления тре-
буют высокого интеллекта. 
Потому что не так-то про-
сто разработать схемы увода 
крупных сумм денег, особен-
но работающие долгое время. 
И расследовать такие дела то-
же непросто, хотя у нас по-
лучается. Кроме того, мно-
гих подозреваемых удается 
убедить заключить сделку со 
следствием, благо закон та-
кую возможность предостав-
ляет. Впрочем, есть и такие, 
кто предпочитает отрицать 
свою вину до конца даже при 
предъявлении неопровержи-
мых доказательств. 

- Из прин-
ципа? 

- Вряд ли. 
Думаю, ско-

рее, тут рас-
чет на то, что 
удастся вос-
пользоваться 
«украденны-

ми» деньгами после выхода 
на свободу. Так что вопрос 
лишь в конкретной сумме - 
стоит ли из-за нее сидеть. Что 
до способов спрятать деньги 
или другое имущество, то их 
существует достаточно много. 
Но, допустим, переписыва-
ние имущества на ближайших 
родственников - прием уже не 
эффективный, действующее 
законодательство позволяет 
арестовывать и такие активы. 
Кстати, в случае с Казимир-
ским нам удалось арестовать 
его рублевые и валютные сче-
та, автомобиль, три земель-
ных участка, несколько квар-
тир - в общей сложности на 
десятки миллионов рублей.

- А каково соотношение тех, 
кто соглашается на сделку со 
следствием, и тех, кто уходит 
в глухой отказ?

- В процентах примерно 
50 на 50. Помимо налоговых 
преступлений, мы боремся и 
с нелегальным игорным биз-
несом. Например, удалось 
пресечь деятельность орга-
низованного преступного 
сообщества и четырех под-
польных казино, которые, как 
следует из конфискованных 
документов, принесли орга-
низаторам не менее 22 мил-
лионов рублей прибыли. Двое 
из обвиняемых уже получили 
сроки лишения свободы, в от-
ношении еще четверых раз-
бирательство продолжается. 

- А если говорить о более на-
глядных, если можно так вы-
разиться, проявлениях кри-
минала? Как обстоят дела 

с расследованием заказных 
убийств? 

- Сегодня подобные преце-
денты достаточно редки, за 
последнее время могу при-
помнить разве что покуше-
ние на убийство бизнесме-
на в июне прошлого года на 
Тенистой аллее. Возможно, 
причина в том, что пробле-
мы теперь решаются более 
цивилизованными способа-
ми. К тому же нам удалось 
обезвредить длительное вре-
мя действовавших в регионе 
профессиональных киллеров, 
замешанных в убийстве биз-
несменов Юцюса, Шевалье и 
Моргарта.

- Киллеры местные или при-
езжие из другого региона? 

- Все - калининградцы. 
Обычные такие ребята родом 
из «лихих 90-х». Можно еще 
добавить, что периодически 
случаются заказные убийства 
или покушения на убийство 
на бытовой почве. Но там и 
уровень исполнителей совер-
шенно другой, в исполнители 
нанимают практически слу-
чайных людей. 

КОНКУРЕНЦИИ НЕТ
- Оперативное сопровожде-

ние ваших расследований осу-
ществляют сотрудники поли-
ции. Не бывает проявлений… 
профессиональной ревности, 
что ли? Или конкуренции меж-
ду ведомствами? 

- Функции СКР, ФСБ и 
МВД четко определены дей-
ствующим законодатель-
ством. Какие тут поводы для 
конкуренции и уж тем более 
зависти? Каждый делает свою 
работу. 

- Но вот из недавнего: в Со-
ветске уголовное дело по фак-
ту зверского избиения засту-
пившегося за девушку парня 
сначала расследовала местная 
полиция, потом оно было пе-

редано в межрайонный след-
ственный отдел регионально-
го Управления СК. Коллеги не 
обиделись, посчитав это сомне-
нием в уровне их компетенции? 

- Если честно, не знаю, оби-
делись они или нет. Действи-
тельно, по решению прокура-
туры уголовное дело может 
быть изъято из ведения лю-
бого следственного органа и 
передано для расследования 
в структуры Следственного 
комитета. Как это и произо-
шло в Советске. О передаче 
материалов в МРСО попро-
сила мать потерпевшего. А по 
какой именно причине - это 
у нее надо спрашивать.

- Хорошо, ну а если прихо-
дится расследовать уголовные 
дела, возбужденные в отно-
шении сотрудников полиции? 
Вот, например, скандальная 
история с гибелью в Москов-
ском РОВД черняховца Ивана 
Вшивкова. Там ведь довольно 
неоднозначная ситуация. 

- Вполне однозначная. 
Имеются два фигуранта, 
которым предъявлены об-
винения в превышении 
должностных полномочий 
с причинением тяжких по-
следствий. Я допускаю, что 
у кого-то те или иные обсто-
ятельства произошедшего 
могут вызывать определен-
ные эмоции, но мы-то руко-
водствуемся не эмоциями, а 
фактами и нормами закона. 
Человек погиб, когда нахо-
дился фактически на глазах 
у полицейских, которые не 
обеспечили безопасность за-
держанного. И, кстати, очень 
большую поддержку в рассле-
довании данного уголовного 
дела нам оказали сотрудники 
Службы собственной безо-
пасности областного УМВД 
России. Так что ни о каких 
претензиях здесь и речи быть 
не может. 

Сегодня к особо важным делам относятся расследование преступлений не 
только против личности и общественной безопасности, но и против 

государственной власти, в сфере экономики.
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Почему чиновник-мультимиллионер не 
смог отказаться от скромной взятки

Сл
ед

ст
ве

нн
ое

 у
пр

ав
ле

ни
е С

КР по
 КО

Больше фото 
на нашем 
сайте!

Владимир Шерстов.



Рубрику ведет Ядвига ЛАТЫПОВА:

- Я отвечаю на ваши вопросы! Пишите, звоните!
«Ком со моль ская прав да - Ка ли нин град»,
ули ца Ро кос сов ско го, 16/18, Ка ли нин град, 236040
с по мет кой «Спро си у «Ком со мол ки».

Или зво ни те в ра бо чее вре мя по те ле фо ну
8-952-113-48-93.

E-mail: redaktor@kp-kaliningrad.ru

Куда писать:

 ■ ВНИМАНИЕ!
В со от ве т ствии с за ко ном о СМИ 

от вет на зап рос (ес ли ин фор ма ция 
не со дер жит све де ний, сос тав ля ю-
щих го су да р ствен ную, ком мер чес-
кую или иную спе ци аль но ох ра ня е-
мую за ко ном тай ну) дол жен пос ле-
до вать в те че ние се ми дней. В про-
тив ном слу чае по проше ст вии это го 
сро ка предп ри я тие или струк ту ра 
по па дет в наш «чер ный спи сок».

В го су дар ствен ных ор га нах Ка ли нин град ской об ла с ти ра бо та ют те ле фо ны го ря чей ли нии,
ку да вы мо же те об ра тить ся с во про са ми, жа ло ба ми и пред ло же ни я ми:

 ✓ 01 - про ти во по жар ная ава рий но-спа са тель ная служ ба;
 ✓ 02, 21-46-39 - де жур ный УВД;
 ✓ 112 - служба экстренного реагирования;
 ✓ 59-64-00 - ад ми ни с т ра ция го род ско го ок ру га 
«Го род Ка ли нин град», опе ра тив но-ди с пет чер ский от дел;
 ✓ 66-71-07, 66-71-05 - МП «Ка ли нин град теп ло сеть» 

(цен т раль ная ди с пет чер ская);
 ✓ 95-70-99, 95-71-06 - вну т ри до мо вые се ти;
 ✓ 667-667 - МП «Во до ка нал» (цен т раль ная ди с пет-

чер ская);
 ✓ 60-39-04 - ОАО «Ка ли нин град га зи фи ка ция» (опе ра-

тив но-ди с пет чер ская служ ба);
 ✓ 52-94-00 - служ ба спа се ния МЧС;
 ✓ 58-44-14 - по ис ко во-спа са тель ная служ ба;
 ✓ 45-28-25 - де жур ный ГИБДД;
 ✓ 21-48-85 - де жур ный ФСБ;
 ✓ 21-05-78 - дет ская об ла ст ная боль ни ца (дет ский 

травмпункт);

 ✓ 57-84-51, 59-29-03 (экстренное) - об ла ст ная 
кли ни че с кая боль ни ца;

 ✓ 8181 - за каз меж ду на род ных пе ре го во ров;
 ✓ 60-08-88 - спра воч ная служ ба же лез но до рож но го 

вок за ла;
 ✓ 65-65-01 - cпра воч ная служ ба ав то вок за ла (меж-

ду на род ная ли ния);
 ✓ 610-610 - спра воч ная служ ба аэ ро пор та;
 ✓ 53-37-56 - жилищная инспекция.

 НА ЛЕСОПАРК НУЖНО 
ФИНАНСИРОВАНИЕ

В комитете городского 
хозяйства администрации 
Калининграда ответили 
следующее:

- Уборка территории лесо-
парка силами МКП «Дирекция 
ландшафтных парков» прово-
дится регулярно. В 2019 году 
Калининградское региональ-
ное отделение «Союз архитек-
торов России» провело откры-
тый архитектурный конкурс 
с международным участием 
на разработку архитектурно-градострои-
тельной концепции приспособления под 
современное использование территории 
объекта культурного наследия местно-
го (муниципального) значения «Лесопарк 
им. Теодора Кроне». По итогам конкурса 
был определен победитель. Результаты 
конкурса поступили в администрацию Ка-
лининграда. Они будут использованы в 
качестве исходных данных для разработки 
проектной документации по благоустрой-
ству лесопарка.

В настоящее время разрабатывается 
техническое задание для организации про-
цедуры торгов, чтобы выполнить работы 
по разработке проектной документации. 
Уже утверждены границы территории ле-

сопарка. С целью оказания содействия 
в организации мероприятий, направлен-
ных на развитие природно-историческо-
го комплекса, включающего территорию 
Никольского собора (Юдиттен Кирха) и 
территорию лесопарка имени  Теодора 
Кроне, разработан проект зон охраны для 
ОКН местного (муниципального) значения 
«Лесопарк им. Теодора Кроне». Проект 
направлен для прохождения государствен-
ной историко-культурной экспертизы.

Вопрос о реализации проектных реше-
ний по благоустройству будет рассмо-
трен после получения положительного 
заключения государственной экспертизы 
и при выделении дополнительного финан-
сирования.

✃

✃

Когда в Донское вернут ФАП

- В поселке Донское Свет-
логорского района постоян-
но проживают более 3000 
человек, и все они имеют 
право на качественную ме-
дицинскую помощь. Но по-
лучить ее на месте не мо-
гут. Раньше в поселке был 
фельдшерско-акушерский 
пункт (ФАП) с дневным стаци-
онаром. Местным жителям 
делали кардиограмму, ана-
лизы, уколы и перевязки. В 
поселке принимали терапев-
ты, гинекологи, детские вра-
чи. Работал зубной кабинет. 
После очередной реформы 
местного здравоохранения 
ФАП ликвидировали и оста-

вили врачебную амбулато-
рию, которая год уже как 
без терапевта - уехал из-за 
небольшой зарплаты. Специ-
алист приезжает в поселок 
из Янтарного три раза в не-
делю, но если болезнь обо-
стряется или совсем плохо, 
людям приходится вызывать 
«скорую» или отправляться 
в частную клинику. За ме-
дицинской помощью, плано-
вых осмотров, на прием к 
узким специалистам жители 
Донского должны ездить в 
Светлогорск. Пенсионерам 
и родителям с детьми это тя-
жело. Причем планировать 
визит в поликлинику нужно 

заранее - обратиться в ам-
булаторию или к терапевту 
и записаться на прием. Что-
бы попасть к узкому специ-
алисту, нужно долго ждать. 
Люди не могут попасть к 
нейрохирургу, ревматологу, 
сделать МРТ по два месяца. 
Когда в поселке будет по-
стоянный терапевт, можно 
ли вернуть ФАП и все меди-
цинские услуги, как это было 
раньше?

Жители поселка 
Донское.

Вопрос направлен в ре-
гиональное министерство 
здравоохранения.

Есть ли в области 
автокемпинги 

- В советское время мы могли поехать на 
любое озеро, разбить лагерь и купаться, 
загорать, ловить рыбу без всяких огра-
ничений. Сейчас многие озера оказа-
лись под запретом. Хотели отдохнуть на 
Виштынце, но в национальном парке нас 
предупредили: купаться у озера нельзя. 
Иначе - штраф. Можно только порыба-
чить на спиннинг и полюбоваться озером 
с автостоянки. Чтобы искупаться, нужно 
ехать на озере Марьино, где есть обору-
дованный пляж на территории турбазы. 
Но нас интересовал именно Виштынец! 

Чтобы не огорчаться с отдыхом, хотелось 
бы знать, есть ли у нас в области у озер 
или моря не турбазы или базы отдыха с 
домиками, за которые нужно платить, а 
именно оборудованные туалетом, водой, 
урнами автокемпинги, как в Крыму, чтобы 
можно было остановиться на ночлег со 
своей палаткой?

Сергей Морозов, калининградец.

Вопрос направлен в министерство 
по культуре и туризму Калининград-
ской области.

АВТОМОБИЛИ МЕШАЮТ ОБЗОРУ
В пресс-службе УМВД России по Ка-

лининградской области ответили следу-
ющее:

- Вопросами организации дорожного дви-
жения на улицах Калининграда занимается 
администрация города. Вместе с тем Госавто-
инспекция может предложить ей изменить улич-
но-дорожную сеть на конкретном участке либо 
на отдельной улице Калининграда. В связи с 
этим с целью внесения изменений в парковку 
на улице Леонова состоится комиссионный вы-
езд на место с участием автора обращения. 
Затем будет принято окончательное решение.

В пресс-службе УМВД России по Ка-
лининградской области ответили следу-
ющее:

- Вопросами организации дорожного дви-
жения на улицах Калининграда занимается 
администрация города. Вместе с тем Госавто-
инспекция может предложить ей изменить улич-
но-дорожную сеть на конкретном участке либо 
на отдельной улице Калининграда. В связи с 
этим с целью внесения изменений в парковку 
на улице Леонова состоится комиссионный вы-
езд на место с участием автора обращения. 
Затем будет принято окончательное решение.

Наша читательница Ольга К. по-

интересовалась:
- Можно ли установить дорож-

ные знаки, запрещающие стоянку 

машин по нечетной стороне улицы 

Леонова? Припаркованные здесь 

автомобили мешают обзору во-

дителей, которые выезжают из 

своего двора. Возникает опасная 

дорожная ситуация - это чревато 

аварией.
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В комитете городского 

Калининградка Наталья Сосновская спросила:

- В лесопарке имени Теодора Кроне очень 

красивая природа, чистый воздух, редкие по-

роды деревьев. Однако здесь нет урн, скамеек 

и мостиков через ручьи, везде валяются обло-

манные ветки деревьев и мусор. Когда лесопарк 

приведут в порядок? Он может стать прекрасной 

зоной отдыха для горожан.
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Николай АНДРЕЕВ

40 лет назад не стало 
знаменитого актера и барда.

Писатель Николай Андреев, рабо-
тавший в «КП», написал, пожалуй, 
лучшую биографию Высоцкого. Пред-
лагаем вам отрывок из этой книги.

ОТКАЗЫВАЛСЯ 
ОТ РОЛИ ГЛЕБА ЖЕГЛОВА

Последний год жизни Высоцкого 
начался мрачно.

«Встречали Новый год на даче 
маленькой компанией, а потом до-
говорились, что придем на дачу к 
Володарскому, - вспоминает Васи-
лий Аксенов. - Там был и Володя. 
Собралось много народу. Володя 
был чем-то взволнован. Был совер-
шенно трезв, вообще не пил. Все 
вокруг сидели жутко мрачные. Мы-
то пришли веселые и вдруг увидели 
человек тридцать, мрачно сидящих 
перед телевизором. Помню, Володя 
сказал: «Я их видеть всех не могу».

Станислав Говорухин долго угова-
ривал Высоцкого сниматься в сериа-
ле «Место встречи изменить нельзя». 
Уговорил.

Первый день съемок совпал с днем 
рождения Марины Влади. Оба собы-
тия отмечали в Одессе, на даче. 
И - сюрприз! ...Марина уводит 
его в другую комнату и со слеза-
ми умоляет: «Отпусти Володю, 
снимай другого артиста». И Вы-
соцкий: «Пойми, мне так мало 
осталось, я не могу тратить год 
жизни на эту роль!»

Разумеется, Говорухин не от-
пустил - столько сил и време-
ни затратить, чтобы утвердить 
в инстанциях на эту роль... И 
это счастье для всех, что не от-
пустил.

Говорухин однажды рассказал 
про случай перед съемками на 
встрече со зрителями - из зала 
пришла записка: «А стоит ли год 
жизни Высоцкого этой роли?» 
«Вопрос коварный, - вспомина-
ет режиссер. - Если бы год, кото-
рый заняли съемки, он потратил на 
сочинение стихов, тогда ответ был 
бы однозначным: не стоит! ...Но у 
Володи были другие планы, я знал 
их, и мы построили для него щадя-
щий режим съемок, чтобы он мог 
осуществить все задуманное: побы-
вать на Таити, совершить гастроль-
ное турне по городам Америки».

«ВИДИТ БОГ, Я НЕ КОБЕНЮСЬ»
Организатор выступлений Влади-

мир Конторов - о состоянии Высоц-
кого в те дни:

«Концерт в кинотеатре «Россия». 
Потом - во Дворце спорта, опять 
в «России», снова во Дворце... Кон-
торов предложил: «Владимир Се-
менович, не тяжело вам держать 
такой темп? Может, сделаем более 
щадящую программу, отменим что-

либо...» «Ничего подобного! - отве-
тил он. - Работать так работать!»

Все выступления по намеченному 
графику. «Он не мог спать, депрессия 
его накрыла, - вспоминает Конто-
ров. - С Влади у него какая-то на-
пряженность, он переживал по этому 
поводу. Гольдман шепнул мне: «По-
моему, Володька не жилец».

Ночами по очереди дежурили у не-
го в номере. На кровать он не ложил-
ся - сидел в кресле, дремал. А то вдруг 
вскрикивал, видимо, снились кош-
мары. Иногда звонил Марине, но 
она не желала с ним разговаривать.

На самом последнем выступлении 
у Высоцкого пропал голос. До этого 
на концертах пел, но было заметно: 
голос уходит. На сцену Дворца спор-
та вышел Николай Тармазов, сказал: 
«Владимир Семенович очень плохо себя 
чувствует, петь он не может, но он 
все равно пришел к вам. Он будет рас-
сказывать и читать стихи».

Вышел Высоцкий. Сказал: «Не мо-
гу петь. Я надеялся, что смогу, потому 
и не отменил концерт, но не подчинил-
ся голос. Но вы сохраните билеты. Я к 
вам очень скоро приеду и обещаю: пер-
вый концерт будет по этим билетам. 
И буду петь вам столько, сколько за-
хотите. Видит Бог, я не кобенюсь».

Час стоял на сцене и рассказывал. 
Муха пролетит - в зале слышно. Рас-

сказывал о театре. Читал монолог 
Гамлета. Рассказал о работе в ки-
но. Сказал, что собирается снимать 
фильм «Зеленый фургон».

«ДРУЗЬЯ ПРИХОДИЛИ 
ОТМЕТИТЬСЯ»

Оксана Афанасьева, подруга Вы-
соцкого, самый близкий человек в 
последний год его жизни, в июле не 
чувствовала ничего, кроме безум ной 
жалости, одурманивающего отчая-
ния, нескончаемого горя. Так хоте-
лось ему помочь! В тот момент он 
никому не был нужен. У всех свои 
проблемы, у каждого своя жизнь. По-
ка Высоцкий нормальный и здоровый 
и может что-то сделать - он нужен 
всем. Но как только ему становилось 
плохо, рядом пустота. Только Оксана.

Да, друзья, приятели приходили. 
Но приходили отметиться: Володя, 

мы здесь, мы тебя помним и любим. 
Отметились - ушли. А она остава-
лась. Она не могла его покинуть. Ни-
кто не желал возиться с ним... Она 
выскочит в свою квартиру на Яблоч-
кова - дела какие-то сделать, еще и 
дверь квартиры не откроет - трез-
вонит телефон. Поднимает трубку - 
звонят соседи с Малой Грузинской: 

«Оксана, Володя не дает никому 
покоя. Приезжай». Разворачи-
вается и обратно.

Не спала несколько суток - он 
не давал.

Леонид Филатов - о горе по-
следних дней: «Близким Вы-
соцкому людям часто задают 
вопрос: почему не спасли Во-
лодю? Мол, если бы они были 
рядом... Да ничего бы они не 
сделали. Как его спасешь?» 
Алла Демидова верно сказала: 
«Это все равно что останав-
ливать руками взлетающий 
самолет. Энергетика у него 
несокрушимая, непреодоли-
мая. Абсолютное упрямство, 
вера в собственные силы, в 

свой путь. Тут не уговоришь, не 
остановишь».

Взлетающий самолет не остано-
вить. И не поймать на руки падаю-
щий самолет. А Высоцкого закрути-
ло смертельное пике.

Последние три дня для Оксаны как 
страшный сон. Высоцкий ходил по 
квартире, стонал, орал. И она ходила 
вместе с ним.

В день смерти сказал: «Ксюша, я 
сегодня умру. Скажи, что ты будешь 
делать без меня?» - «Я, наверное, то-
же умру». - «Тогда слава богу...» Ему 
очень не хотелось ее отпускать... Он 
все время держал ее за руку - сталь-
ной хваткой. Когда умер, у нее не-
сколько дней на руке держался чер-
ный синяк - отпечаток его пятерни...

Высоцкий не пожалел, 
что снимался в «Месте 

встречи...». Он признавался: 
«Я получил удовольствие 

от работы... Впрочем, не то чтобы 
удовольствие, а купался 

в некоторых моментах роли».

ДОСЛОВНО
В последнем стихотворении Высоцкого отчетливое 

предчувствие близкой смерти. Каждая строка - как 
прощание с родными, с друзьями, со всеми нами, хотя 
обращается он к Марине.

И снизу лед, и сверху. Маюсь между.
Пробить ли верх иль пробуравить низ?
Конечно, всплыть и не терять надежду,
А там - за дело, в ожиданье виз.
Лед надо мною, надломись и тресни!
Я весь в поту, как пахарь от сохи.
Вернусь к тебе, как корабли из песни,
Все помня, даже старые стихи.
Мне меньше полувека - сорок с лишним,
Я жив, двенадцать лет тобой и Господом храним.
Мне есть что спеть, представ перед Всевышним,
Мне есть чем оправдаться перед Ним.
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Фото, видео, неизвестные факты 
биографии - в разделе 

«Владимир Высоцкий» на сайте

 ■ ПРИЗНАНИЕ

«Сегодня я умру»
Страшны последние дни и часы Высоцкого.
Алла Кигель: «За несколько дней до его 

смерти я его видела в ресторане ВТО. Он пил. 
Сердце у меня сжалось - я же знала, что пить 
ему нельзя совсем. Мы не разговаривали, он 
не был склонен к общению».

Аркадий Высоцкий, 20 июля: «Мама гово-
рила: с отцом происходит что-то странное. Но 
я сам его таким ни разу не видел. Настолько 
отец был тяжелый, что я стал звонить всем, 
чтобы хоть кто-то пришел!»

Оксана Афанасьева, 21 июля: «Володя 
почти целый день провел дома. Вечером от-
правился в театр, где должен был играть 
«Преступление и наказание», но на сцену он 
не вышел, попросил Любимова его заменить. 
Из театра заехал к Ивану Бортнику, за 
рюмкой они просидели целую ночь...»

Валерий Янклович, 22 июля: «В этот день 
Высоцкий последний раз выходит из дома. 
Утром я зашел к нему, Володя в довольно при-
личном состоянии. Собирался идти в ОВИР - 
оттуда ему позвонили, что паспорт его готов. 
Перед ОВИРом он заехал в аптеку к сестрам 
и умолял их дать «лекарство»... Потом поехал 
в ОВИР, получил паспорт и купил билет в 
Париж на 29 июля. Еще он заехал в аптеку, 
где у него работали знакомые, и выпросил 
у них несколько ампул своего «лекарства». 
Только на них он и держался последние дни».

Марина Влади, 22 июля: «Вечером 22 
июля наш последний разговор с Володей. «Я 
завязал. У меня билет и виза на 29. Скажи, ты 
еще примешь меня?» Мой ответ: «Приезжай. 
Ты же знаешь, я всегда тебя жду».

Оксана Афанасьева, 24 июля: «Володя 
все предчувствовал. Днем сказал: «Сегодня я 
умру». - «Володя, не говори глупости». - «Нет, 
это вы все говорите глупости». Был спокоен. 
Я и заснула только потому, что наступила 
странная тишина - Володя перестал кричать. 
Он сказал мне: «Я нормально себя чувствую, 
иди поспи».

Она присела в кресло. Уснула мгновенно.
За три часа, пока спала, 

он умер.

Актриса Алла ДЕМИДОВА:

Высоцкого нельзя было спасти - 
это все равно что останавливать 
руками взлетающий самолет
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04.25 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
Т/с. (16+)

05.05 ИКОРНЫЙ БАРОН. Т/с. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.20 Готовим с Алексеем 

Зиминым. (0+)
07.45 Кто в доме хозяин? 

(12+)
08.25 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 НашПотребНадзор. 

(16+)
13.10 Поедем, поедим! (0+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 Следствие вели... (16+)
18.00 Сегодня.
18.25 Секрет на миллион. 

Стас Пьеха. (16+)
22.15 ОТСТАВНИК. 

ПОЗЫВНОЙ БРОДЯГА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.05 СЫН ЗА ОТЦА... 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.25 Дачный ответ. (0+)
02.15 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. Т/с. 

(16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Вести. Местное время.
07.20 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Тест. Всероссийский 

потребительский проект. 
(12+)

08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.30 100Янов. (12+)
11.30 Доктор Мясников. (12+)
12.40 НЕЛЮБИМЫЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
17.00 Привет, Андрей! (12+)
19.00 Вести.
19.50 ШАГ К СЧАСТЬЮ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
23.50 СЕКРЕТНЫЙ ФАРВАТЕР. 

ХУД. ФИЛЬМ.
1944-й год. Год победонос-
ного перелома в Великой 
Отечественной войне, но на 
балтийском театре морских 
сражений пока тихо. 
Выполняя боевую задачу, 
командир торпедного катера 
Борис Шубин случайно обна-
руживает секретный фарва-
тер немецкой подводной 
лодки без опознавательных 
знаков. Непредвиденный слу-
чай забрасывает его на 
немецкую подводную лодку 
«Летучий голландец»...

06.00 Телеканал Доброе утро. 
Суббота.

09.00 Играй, гармонь люби-
мая! (12+)

09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.20 Владимир Высоцкий. 

Уйду я в это лето... (16+)
11.30 Живой Высоцкий. (12+)
12.00 Новости.
12.20 Владимир Высоцкий и 

Марина Влади. 
Последний поцелуй. (16+)

13.25 Владимир Высоцкий. И, 
улыбаясь, мне ломали 
крылья. (16+)

15.40 Высоцкий. Последний 
год. (16+)

16.40 Сегодня вечером. (16+)
19.50 ВЫСОЦКИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 Время.
21.20 ВЫСОЦКИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.00 ЦВЕТ ДЕНЕГ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Опытный игрок на бильярде 
Эдди Фельсон замечает 
молодого парнишку Винсента 
Лориа, которому удается 
обыгрывать всех подряд. 
Фельсон предлагает ему свои 
услуги в качестве тренера, 
тот соглашается и скоро они 
отправляются в путешествие 
по бильярдным.

06.35 Православная энцикло-
педия. (6+)

07.00 Полезная покупка. (16+)
07.10 10 самых... Браки коро-

лев красоты. (16+)
07.40 МОЙ ЛЮБИМЫЙ 

ПРИЗРАК. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.35 ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПРЕСТУПНИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

10.30 События.
10.45 ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

ПРЕСТУПНИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

11.50 СЕЛФИ НА ПАМЯТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

13.30 События.
13.45 СЕЛФИ НА ПАМЯТЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.05 ШАХМАТНАЯ КОРОЛЕВА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 Постскриптум.
21.15 Прощание. Владимир 

Высоцкий. (16+)
22.00 90-е. Папы Карло шоу-

бизнеса. (16+)
22.55 Жены Третьего рейха. 

Док. фильм. (16+)
23.40 Украина. Мешок без 

кота. (16+)
00.10 Хроники московского 

быта. Битые жены. (12+)
00.55 Слезы королевы. 

Док. фильм. (16+)

05.20 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

05.35 Тролли. Праздник про-
должается! Мультфильм. 
(6+)

06.00 Три кота. Мультфильм. 
(0+)

06.30 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

07.00 Лекс и Плу. 
Космические таксисты. 
(6+)

07.25 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.10 ИСТОРИЯ ЗОЛУШКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
11.10 ЛИЗЗИ МАГУАЙЕР. 

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
13.05 ИНСУРГЕНТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.20 ДИВЕРГЕНТ. ЗА СТЕНОЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
17.40 БЕГУЩИЙ В 

ЛАБИРИНТЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.00 БЕГУЩИЙ ПО ЛЕЗВИЮ 
2049. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.15 ПЕРЕВОЗЧИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.00 ПЕРЕВОЗЧИК-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.20 Слава богу, ты пришел! 
(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 
Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и 
Ад-2. (16+)

06.15 Орел и решка. 
Перезагрузка-3. (16+)

07.30 Утро Пятницы. (16+)
08.00 Доктор Бессмертный. 

(16+)
08.35, 11.30 Орел и решка. По 

морям-3. (16+)
09.30 Орел и решка. Чудеса 

света. (16+)
10.30 Орел и решка. На связи. 

(16+)
13.20 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)
14.20 Орел и решка. Америка. 

(16+)
15.15 Мир наизнанку. 

Бразилия. (16+)
20.35 О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

МУЖЧИНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.30 О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРЯТ 
МУЖЧИНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.30 СВЕРХЪЕСТЕСТВЕННОЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

07.00 ПРЕМЬЕРА В 
СОСНОВКЕ. ХУД. ФИЛЬМ.

08.10 Обыкновенный концерт 
с Эдуардом Эфировым.

08.40 Передвижники. 
Владимир Маковский.

09.10 ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

10.20 Больше, чем любовь. 
Лилиана Алешникова и 
Яков Сегель.

11.00, 00.20 Экзотическая 
Уганда. Док. фильм.

11.55 Эффект бабочки. 
Черная смерть. 
Невидимый враг. Д/с.

12.25 Алан. Концерт.
13.35 Джейн. Док. фильм.
15.00 НЕЗАКОНЧЕННЫЙ 

УЖИН. ХУД. ФИЛЬМ.
17.15 Предки наших предков. 

Новые люди Новой 
Зеландии. Д/с.

17.55 КОРОТКИЕ ВСТРЕЧИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

19.30 Баллада о Высоцком. 
Концерт.

21.25 ДНЕВНИК СЕЛЬСКОГО 
СВЯЩЕННИКА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

23.20 Клуб 37.
01.10 Искатели. Загадка 

парка Монрепо.

06.20 ПОВЕЛИТЕЛЬ СТИХИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

08.15 Минтранс. (16+)
09.15 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.15 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
14.20 Засекреченные списки. 

10 шокирующих анома-
лий. (16+)
Погодные аномалии, страш-
ные мутации людей и живот-
ных, места, где происходит 
чертовщина и нарушаются 
законы физики... Есть сотни 
явлений, которые ученые не в 
силах объяснить. Ведь даже 
зарождение жизни на Земле - 
это огромная тайна, которую 
еще никто не разгадал.

16.25 СУДЬЯ ДРЕДД 3D. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.20 ТЕРМИНАТОР: ГЕНЕЗИС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.45 ТЕРМИНАТОР-3: 
ВОССТАНИЕ МАШИН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.45 ТЕРМИНАТОР: ДА 
ПРИДЕТ СПАСИТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.50 Тайны Чапман. (16+)

04.00, 06.10 Pro-Новости. 

(16+)

04.10, 10.55 Тор 30 - русский 

крутяк недели. (16+)

06.25 Сделано. (16+)

08.30 У-Дачный чарт. (16+)

09.35 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)

10.40 Pro-Обзор. (16+)

13.15 Премия Муз-ТВ-2019. 

Музыка объединяет. 

(12+)

14.00 Премия Муз-ТВ 2019. 

Музыка объединяет.

20.00 Праздник для всех влю-

бленных в Кремле-2020. 

(16+)

23.00 Танцпол. (16+)

00.00 Неспиннер. Не спи! 

(16+)

03.45 Золотая лихорадка. 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.50, 12.00, 18.15, 21.25, 
23.40 Все на Матч! 
Прямой эфир. 

08.20 Профессиональный 
бокс. Международный 
турнир Kold Wars. Сергей 
Горохов против Зака 
Челли. (16+)

10.20, 11.25, 15.00, 18.10 
Новости.

10.25 Все на футбол! Афиша. 
(12+)

10.55 Чемпионат Германии. 
Итоги. Специальный 
обзор. (12+)

11.30 Эмоции Евро. (12+)
13.00 Смешанные единобор-

ства. АСА 107. Grand 
Power. (16+)

15.05 Все на футбол!
15.55 Футбол. Олимп - Кубок 

России по футболу сезона 
2019/2020. Финал. 
Прямая трансляция.

19.25, 21.40 Футбол. 
Чемпионат Италии. 
Прямая трансляция.

00.15 БИЛЬЯРДИСТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.00 Международный день 
бокса. (16+)

Матч ТВ

ФАНТАСТИКА США, 2015

СУББОТА, 18.20

«ТЕРМИНАТОР: ГЕНЕЗИС» (16+)

Когда Джон Коннор, лидер 
сопротивления, посылает 
сержанта Кайла Риза назад в 
1984 год, чтобы защитить 
Сару Коннор и спасти буду-
щее, неожиданный поворот 
событий создает разлом во 
времени. Сержант Риз оказы-
вается в новой, незнакомой 
версии прошлого, где он 
встречает неожиданных 
союзников, в том числе 
Терминатора, новых опасных 
врагов и новую миссию: 
изменить будущее…

Режиссер - Алан Тейлор.
В главных ролях: Арнольд 

Шварценеггер, Джейсон 
Кларк, Эмилия Кларк.

КОМЕДИЯ США - Канада, 2004

СУББОТА, 09.10

«ИСТОРИЯ ЗОЛУШКИ» (12+)

Выпускница Сэм, решительно настроенная 
поступить в Принстон, живет на побегушках у 
своей эгоцентричной мачехи Фионы и злобных 
сводных сестер, относящихся к ней скорее как к 
прислуге, чем к члену семьи. Но тут неожиданное 
событие вносит разнообразие в унылую жизнь 
Золушки: в Интернете она знакомится с очарова-
тельным принцем.

Когда же выясняется, что ее поклонник - веду-
щий защитник школьной футбольной команды, 
Сэм спасается бегством в реальный мир до того, 
как часы пробьют полночь, забывая свой сотовый 
телефон. Опасаясь отказа со стороны Остина, 
Сэм всячески препятствует попыткам кавалера 
узнать, кто же на самом деле его принцесса. 
Счастье Золушки в ее руках!

Режиссер - Марк Росман.
В главных ролях: Хилари Дафф, Чад 

Майкл Мюррэй, Дженнифер Кулидж.


